
До восьми лет 
без НДС
В России могут ввести налог 
на ввоз старых самолетов

В правительстве обсуждают 
возможность ввести еще одну 
скрытую меру поддержки оте-
чественного авиапрома и при-
нудительного обновления парка 
авиакомпаний. Как выяснил ”Ъ“, 
ввоз в РФ самолетов без налогов 
и пошлин могут ограничить суда-
ми, чей возраст не выше восьми 
лет. Но сейчас большинство пе-
ревозчиков владеет более ста-
рым парком — более половины 
самолетов в России старше де-
сяти лет. В отрасли опасаются, 
что новация усложнит пополне-
ние парка, увеличит расходы на 
лизинг и сократит число авиаком-
паний, но идею могут поддержать 
крупные перевозчики, закупаю-
щие новые воздушные суда.

Как стало известно 
”

Ъ“, Мин-
транс и Минпромторг рассматри-
вают варианты продления сро-
ка временного ввоза без пошлин 
и налогов среднемагистральных 
(Airbus 319/320/321 и Boeing 737 на 
170–219 кресел) и турбовинтовых 
самолетов. Предлагается продлить 
действие документа Таможенного 
союза до 2023–2029 годов (в зависи-
мости от типа и емкости самолета). 
Нововведения, по данным 

”
Ъ“, свя-

заны с периодом эксплуатации само-
летов в РФ, который могут продлить 
с пяти до двенадцати лет. Также 
предлагается ограничить до восьми 
лет возраст ввозимых без сборов са-
молетов. На суда старше восьми лет 
пошлина взиматься не будет, но ком-
пании придется уплатить НДС (пред-
ставляемый к возмещению), в сред-
нем по отрасли объем выплат соста-
вит до 24 млрд руб. в год.

• Авиакомпании пока могут бес-
пошлинно ввозить самолеты (кро-
ме конкурентов SSJ 100 емкостью 
50–110 мест) до 1 января 2017 го-
да и пользоваться ими до 2021 го-
да. Ставка пошлины составляет 
20% от его таможенной стоимости, 
с учетом НДС покупателю прихо-
дится доплачивать 41,6%.
В Минпромторге 

”
Ъ“ подтвердили, 

что указанный вопрос «действитель-
но обсуждается», проведен ряд сове-
щаний с авиакомпаниями и Мин-
трансом. В Минтрансе запрос 

”
Ъ“ пе-

ренаправили в Минэкономики.
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Имеющий бреши да услышит
Уязвимости в популярном софте будут продаваться на бирже

Как стало известно ”Ъ“, в России зара-
ботала первая биржа, на которой разра-
ботчики и хакеры будут продавать уяз-
вимости в популярном программном 
обеспечении, таком как Adobe Flash, 
Windows, Tor, iOS и др. Компания, осно-
ванная бывшим сотрудником Росфин-
мониторинга, намерена перепродавать 
информацию госструктурам, компани-
ям в сфере информационной безопас-
ности и, утверждают источники ”Ъ“, 
спецслужбам. Стоимость некоторых 
брешей в программном обеспечении 
может достигать $500 тыс.

Команда из бывших хакеров и разработ-
чиков запустила по адресу expocod.com рос-
сийскую биржу по покупке уязвимостей 
в популярном программном обеспечении 
(ПО). Например, согласно информации на 
сайте, за эксплойт (программу, использую-
щую уязвимости в ПО для проведения ата-
ки на вычислительную систему) в Adobe 
Flash компания готова заплатить $55 тыс., 
а уязвимости в различных браузерах могут 
быть проданы площадке за $35–60 тыс., ды-
ра в анонимайзере Tor может быть купле-
на за $80 тыс., а в операционных системах 
Windows, OS X, Linux и др.— за $35–$80 тыс. 
Перепродавать купленные эксплойты 
Expocod намерена государственным струк-
турам и компаниям в сфере информацион-
ной безопасности (ИБ), говорится в FAQ.

Основатель Expocod Андрей Шорохов, 
с которым связался 

”
Ъ“, утверждает, что ра-

нее работал в финансовой разведке в управ-
лении финансовых расследований Росфин-
мониторинга, где специализировался в том 
числе на расследовании высокотехнологич-
ных преступлений. «Я единственный владе-
лец Expocod и конечный бенефициар это-
го проекта, каких-то тайных инвесторов тут 
нет, все средства в развитие проекта вклады-
ваю я»,— утверждает господин Шорохов. По 
его словам, в команду Expocod входят быв-
шие хакеры, которые перешли на «светлую 
сторону», и специалисты из ИБ-индустрии. 
Основная деятельность компании заключа-
ется в купле-продаже эксплойтов. Кроме это-
го, компания намерена самостоятельно ис-
кать и разрабатывать уязвимости, а также ра-

ботает над созданием своего ПО с набором те-
стировочных эксплойтов, которое позволит 
оценивать степень защищенности какой-ли-
бо IT-системы. «Например, мы сможем про-
тестировать на наличие уязвимостей бан-
ковские АБС или то, насколько какое-либо 

оборонное предприятие уязвимо для внеш-
них угроз»,— рассказал господин Шорохов. 
Он утверждает, что предварительные догово-
ренности о таком тестировании уже достиг-
нуты с одним из российских банков, входя-
щих в топ-10. «Своим существованием хотим 
показать, что исследователи уязвимостей мо-
гут зарабатывать не только благодаря взлому 
тех или иных объектов, но и отдав свои тру-
ды на безопасность»,— говорит он.

К концу года оборот Expocod от сде-
лок по приобретению эксплойтов у разра-
ботчиков и хакеров составит около 100–
120 млн руб., оплата будет проводиться бан-
ковскими переводами или биткоинами, го-
ворит Андрей Шорохов. Перепродавать ку-
пленное Expocod намерена ИБ-компани-
ям, которым эксплойты нужны для прове-
дения тестов на проникновение, а также 
госорганам. «Мы оставляем за собой право 
выбирать, кому и что продавать,— это во-
прос этики и репутации. Безусловно, ка-
ким-то борцам за независимость Сомали, 
КНДР или подобным им режимам мы про-
давать эксплойты не будем, а всем осталь-
ным — почему бы и нет»,— рассуждает го-
сподин Шорохов. Два собеседника 

”
Ъ“, зна-

комые с проектом, утверждают, что сотруд-
ники ФСБ общались с Expocod на тему воз-
можного приобретения эксплойтов. В ФСБ 
не ответили на запрос 

”
Ъ“. Андрей Шоро-

хов отмечает, что использование госорга-
нами эксплойтов — это «необходимость 
в современном мире для отстаивания сво-
их стратегических интересов в области ин-
формационной безопасности». Информи-
ровать производителей ПО об уязвимостях 
в их софте в планы Expocod не входит. При 
этом он особо отмечает, что поиск и разгла-
шение уязвимостей в софте (платное или 
бесплатное) не являются противозаконны-
ми. «Не надо путать хакеров, которые при-
меняют уязвимости на практике, с исследо-
вателями, которые занимаются теоретиче-
ской стороной уязвимостей»,— говорит Ан-
дрей Шорохов.

Наиболее известными мировыми пло-
щадками по покупке эксплойтов являются 
Zerodium, Zeronomicon, Zero Day Initiative 
и Mitnick’s Absolute Zero-Day Exploit 
Exchange, созданная бывшим хакером 
и ныне ИБ-специалистом Кевином Митни-
ком. Zerodium в ноябре 2015 года обнаро-
довала установленные у себя цены, за ко-
торые компания приобретает эксплойты, 
и по некоторым пунктам они превышают 
расценки Expocod. 
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Российские хакеры смогут найти рабо-
ту на бирже, но не труда, а уязвимостей 
в программах  ФОТО AP

Хищения  
по «Компасу»
Арестованы бывшие руководители предприятий 
«Ростеха», похитившие у корпорации 800 млн рублей

Как стало известно ”Ъ“, полицейским 
следствием при поддержке спецназа 
ФСБ и нацгвардии был задержан Мурад 
Сафин — экс-гендиректор ОАО «Москов-
ское конструкторское бюро ”Компас“», 
поставляющего  радионавигационное 
оборудование и системы управления 
высокоточными боеприпасами Мин-
обороны, а также президент Клуба еди-
ноборств №1, бывший глава оборонного 
ОАО «Промпоставка» Руслан Сулейма-
нов. Им инкриминируется хищение 
у «Ростеха» (в госкорпорацию входят 
оба предприятия) более 800 млн руб., 
выведенных под якобы имевшие значе-
ние для обороноспособности страны, 
но оказавшиеся фиктивными контракты.

По данным 
”
Ъ“, задержание бывших ру-

ководителей «МКБ 
”
Компас“» и «Промпо-

ставки» произошло 30 мая. Операцию про-
водили оперативники управления «П» Служ-
бы экономической безопасности ФСБ и со-
трудники УЭБиПК ГУ МВД по Москве. При-
чем зная, что Мурад Сафин и президент клу-
ба единоборств Руслан Сулейманов передви-
гаются в сопровождении многочисленной 

охраны, руководители операции привле-
кли к участию в ней спецназ ФСБ и ОМОН, 
который в соответствии с указом президен-
та теперь относится к национальной гвар-
дии. Впрочем, столь внушительные силы 
не понадобились: сопротивления никто из 
бизнесменов и сопровождающих их лиц не 
оказал. Практически одновременно с задер-
жанием Мурада Сафина и Руслана Сулейма-
нова в их квартирах, а также в связанных 
с ними структурах были проведены обыски 
и выемки, во время которых были обнару-
жены различные «документы и предметы, 
имеющие существенное значение для рас-
следования уголовного дела».

Бывший гендиректор «МКБ 
”
Компас“» 

и его коллега из «Промпоставки», как отме-
чают источники 

”
Ъ“, являются фигуранта-

ми уголовного дела о мошенничестве в осо-
бо крупном размере, совершенном органи-
зованной группой (ч. 4 ст. 159 УК). Оно бы-
ло возбуждено ГСУ ГУ МВД по Москве по ма-
териалам, поступившим в ведомство из го-
скорпорации «Ростех». 
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Чувство легкой 
недокредитованности
ЦБ подтверждает циклический спад в экономике

Оживление корпоративного кредитова-
ния с октября 2015 года, по оценкам Бан-
ка России, не означает, что экономика 
находится в восходящей фазе кредитно-
го цикла. Напротив, как следует из оце-
нок ЦБ, если исключить влияние пере-
оценки валютных обязательств, с 2014 
года наблюдается циклический спад 
в экономике — из-за этого, в частно-
сти, ЦБ сохраняет нулевой «антицикли-
ческую надбавку» в рамках Базельских 
нормативов. Признание ЦБ — аргумент 
в пользу снижения ключевой ставки, 
 хотя главным для регулятора остается 
инфляция.

В опубликованном вчера Банком России 
«Обзоре финансовой стабильности» регуля-
тор впервые дал развернутые и обоснован-
ные оценки текущей фазы кредитного цикла 
в экономике РФ и фаз цикла с 2000 года. Как 
следует из оценок обзора, который вчера про-
комментировала первый зампред ЦБ Ксения 
Юдаева, есть основания предполагать в пер-
вом квартале 2016 года продолжение кредит-
ного сжатия, которое сменило кредитную 
экспансию в середине 2014 года. При этом 
легкий перегрев экономики, то есть превы-

шение тренда отношения кредитов к ВВП, 
наблюдался с 2001 года и был наиболее вы-
ражен в 2007–2009 годах. Циклический спад 
кредитования, согласно этим расчетам, на-
блюдался до середины 2012 года, сменив-
шись ростом до третьего квартала 2014 го-
да,— сейчас же нет оснований говорить о кре-
дитном буме и о его сдерживании вообще.

Расчеты ЦБ, из которых это следует, явля-
ются, по сути, чисто техническими. Оцени-
вать фазу кредитного цикла Банк России дол-
жен не только при решениях по ключевой 
ставке, но и при расчете размера так называ-
емого контрциклического буфера в рамках 
стандартов «Базель-3»: если фаза цикла вос-
ходящая, то к резервам добавляется «антици-
клическая надбавка». Обосновывая сохране-
ние нулевого размера этой поправки, ЦБ кон-
статирует: если применять правила Базель-
ского комитета формально, то в банковской 
системе с конца 2014 года наблюдается насто-
ящий кредитный бум. Во всяком случае, это 
показывают расчеты «кредитного гэпа», то 
есть разницы между показателем «отношение 
кредитов к ВВП» и его многолетним трендом.
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Анализируя второй этап 
(2011–2015 годы) реали-
зации в России государ-
ственной концепции де-
мографической политики, 
аналитики РАНХиГС конста-
тируют: 2015 год смешал 
планы правительства в ча-
сти борьбы со смертностью 
и заметно исказил показа-
тели миграционного приро-
ста населения. Ситуация по-
требует «дополнительных 
и, возможно, кардинальных 
мер» в 2016–2020 годах, от-
мечают в РАНХиГС. Белому 
дому предлагается сосре-
доточиться на уменьше-
нии оттока граждан, а так-
же потратиться на борьбу 
со смертностью и выбрать 
наконец одну из двух моде-
лей финансирования меди-
цинской помощи.

Аналитическая записка РАН-
ХиГС «О плане мероприятий 
по реализации в 2016–2020 го-
дах Концепции демографиче-
ской политики РФ до 2025 го-
да» (

”
Ъ“ ознакомился с доку-

ментом) констатирует: демо-
графическая ситуация в целом 
стабильна — хотя самый замет-
ный вклад в прирост населения 
РФ внесла не социальная поли-
тика, а включение в состав РФ 
Крыма: из 3,4 млн человек при-
роста населения с 2010 по 2015 
год, 2,3 млн — жители полу-
острова. Однако экономиче-
ские последствия этого сильно 
осложнили демографическую 

ситуацию в 2015 году — из-за 
девальвации миграционный 
прирост сильно замедлился. 
Наибольшее его сокращение 
дали Таджикистан (на 47,8%) и 
Киргизия (на 41,0%). С Узбекис-
таном у РФ сложился и вовсе от-
рицательный баланс из-за спа-
да числа прибывших на 42,6%. 
Росли же миграция из Украины 
(в 1,7 раза) и Литвы (на 31,9%). 
«Существенной проблемой» 
эксперты называют и то, что 
рост числа уезжающих из РФ 
опережает по темпам рост чи-
сла приезжающих. Так, за поло-
вину 2015 года число прибыв-
ших (256,1 тыс. чел.) выросло на 
3%, в то время как число выбыв-
ших (170 тыс. чел.) — на 18,2%. 
Впрочем, формально пробле-
му для демографии составляет 
лишь уровень смертности насе-
ления: он снизился на 12%, а не 
на треть, как планировалось.

Для снижения смертности 
эксперты предлагают разви-
вать медпомощь при самых 
многочисленных и социально 
значимых видах заболеваний 
(сердечно-сосудистых, онколо-
гических, туберкулезе) и меди-
каментозное обеспечение. На 
фоне роста онкозаболеваний 
на 1,2–1,5% в год (в том числе за 
счет выявляемости.— 

”
Ъ“) РАН-

ХиГС призывает Минздрав за-
няться их ранней диагности-
кой вплоть до включения онко-
тестов в обязательное исследо-
вание работников — отмечая, 
однако, что «выделения допол-

нительных средств» на это бюд-
жетом не предусмотрено.

Отдельный раздел экспер-
ты посвящают программе мате-
ринского капитала — призна-
вая ее «эффективность и дей-
ственность» (в них, напомним, 
сомневаются независимые экс-
перты, по мнению которых пик 
рождаемости совпал с реализа-
цией программы статистиче-
ски — за счет пика численности 
женщин репродуктивного воз-
раста). Продление программы 
до 2020 года должно «стимули-
ровать рождаемость у женщин 
в возрасте 30–40 лет» (их число 
к концу 2020 года вырастет на 
980 тыс.), «что позволит частич-
но компенсировать общее сни-
жение численности женщин 
в фертильном возрасте», над-
еются эксперты. Правительству 
предлагается подумать и о раз-
делении маткапитала на феде-
ральную и региональную часть 
с выплатой последней «только 
в регионах с низкой рождаемо-
стью». Впрочем, авторы призна-
ют меру «вынужденной» — вы-
сокая рождаемость в СКФО уси-
ливает дотационную нагрузку 
на федеральный центр.

Стратегическая же часть 
предложений РАНХиГС сфор-
мулирована как призыв к го-
сударству определиться нако-
нец с выбором модели финан-
сирования системы ОМС — в 
нынешней системе «скрыть не-
хватку финансовых средств на 
возмещение затрат на предо-

ставление бесплатной меди-
цинской помощи уже не пред-
ставляется возможным», гово-
рится в аналитической запи-
ске. Переход к частному финан-
сированию медицины вызовет 
рост цен на услуги — и населе-
ние будет от них отказываться, 
при закрытом же бюджетном 
финансировании «государство 
как плательщик будет сужать 
возможности медицинских ор-
ганизаций», констатируют ана-
литики. Но в нынешнем поло-
жении, «между страховой и 
бюджетной моделями финан-
сирования, система теряет па-
циентов, квалифицированных 
врачей, сама становится неэф-
фективной, коррупционной», 
отмечают они. 

«Как возврат к бюджетной 
модели, так и введение страхо-
вого принципа принудит гра-
жданское общество очертить 
контуры социальной политики 
в здравоохранении. Невозмож-
но удовлетворить всевозмож-
ные запросы потребителей… и 
перечень услуг, не входящих в 
обязательное страхование, бу-
дет расширяться и уточнять-
ся»,— прогнозируют эксперты. 
По их мнению, выбор групп на-
селения, которые будут пора-
жены в правах на бесплатную 
медпомощь, должен быть «обо-
снован общественным выбо-
ром» — без этого «сложно пред-
ставить себе эффективное здра-
воохранение».

Олег Сапожков

Население потребует заботы
Белому дому советуют плотнее заняться демографией

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,8

процента составила доля банковских кредитов, платежи по которым по состоянию на 1 мая 2016 
года были просрочены на срок более чем 90 дней, сообщил Банк России. В апреле доля просрочки по 
кредитам физлиц стабилизировалась на уровне марта после роста в начале года. Наибольшим объем просроч-
ки остается в розничных кредитах. По данным Объединенного кредитного бюро, в первом квартале 2016 года 
он вырос более чем на 50% в годовом выражении в 30 регионах РФ. Быстрее всего этот показатель рос в Кал-
мыкии (на 124%), Ямало-Ненецком (85%) и Чукотском округах (76%), в Костромской области (71%). При этом 
наибольшая доля просрочки в объеме ссуд наблюдалась в Ингушетии (58%) и Карачаево-Черкесии (34%). 10,00
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КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

Граждане  
недовольны зарплатой,  
но не перерабатывают

Несмотря на успехи РФ в улуч-
шении качества жизни граждан 
в последнее десятилетие, по 
доходам, безопасности, экологии, 
жилищным условиям и уровню 
здоровья страна показывает ре-
зультаты ниже среднего, отмечают 
эксперты ОЭСР в исследовании 
«Индекс лучшей жизни-2016». 
Впрочем, по уровню социальных 
связей и  балансу работы и отдыха 
показатели у России хорошие.

Индекс, который ОЭСР под-
считывает с 2011 года, измеряет 
уровень благополучия населения 
38 стран, входящих в организа-
цию. Для подсчетов используется 
11 социально-экономических 
параметров — среди них как 
материальные (доход), так более 
широкие критерии — качество 
здравоохранения, образования 
и экологии, удовлетворенность 
работой и жизнью, вовлеченность 
в гражданское общество, личная 
безопасность.

С деньгами — «важным сред-
ством достижения более высоких 
стандартов жизни» — у населения 
РФ ситуация не самая благополуч-
ная: по этому показателю оценка 
страны одна из самых низких, 1,3 
балла. Ниже только Латвия (1 балл), 
Мексика, Турция, Бразилия и ЮАР 
(минимум 0,4 балла). Самый высо-
кий показатель у США — 10 баллов 
(см. график). В деньгах чистый 
семейный доход в РФ (после упла-
ты налогов) составляет $17 тыс. 
в год, в то время как в среднем 
по ОЭСР — $29 тыс. в год. В 4,7 
балла оценили эксперты ОЭСР 
жилье граждан РФ: в среднем на 
человека приходится 0,9 комнаты 
против 1,8 в среднем по ОЭСР.

Здоровье населения России 
также получило одну из самых 
низких оценок — 3 балла: ниже она 
только у ЮАР (2,9 балла). Эксперты 
напоминают, что средняя продол-
жительность жизни в РФ сейчас 
составляет 71 год — это на девять 
лет меньше, чем в среднем по 
ОЭСР, отдельно отмечая неудов-
летворенность спроса населения 
на медицинские услуги. Образова-
ние россиян эксперты организации 
оценили в 6 баллов, безопасность 
— в 4,2 (в Бразилии она отсутствует 
вообще — 0 баллов).

В целом же из 11 показателей 
самая высокая оценка у Рос-
сии получена за баланс между 
работой и личной жизнью (8,2 
балла). В частности, как отмечается 
в исследовании, граждане РФ не 
перерабатывают: только 0,2% со-
трудников работают сверхурочно — 
в то время как в ОЭСР в среднем 
их доля составляет 13%.

Дарья Николаева

ПОКАЗАТЕЛИ «ИНДЕКСА ЛУЧШЕЙ 
ЖИЗНИ» В РОССИИ, БРАЗИЛИИ И США
В 2016 ГОДУ (БАЛЛЫ)    ИСТОЧНИК: ОЭСР. �
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Общественная палата, рассмотрев вчера в рам-
ках «нулевых слушаний» проект закона о государ-
ственной кадастровой оценке недвижимости, 
поддержала требования независимых оценщи-
ков, которых задуманные властями нововведе-
ния лишают рынка. Участники слушаний говорили 
о том, что новая система госоценки «создает ди-
скриминационные условия для граждан и бизне-
са», указывали на риски завышения кадастровой 
оценки ради пополнения дефицитных бюджетов 
регионов и отмечали коррупционный потенциал 
предложенного Госдуме законопроекта.

В Общественной палате (ОП) вчера прошли «нулевые 
слушания» правительственного законопроекта о госу-
дарственной кадастровой оценке (ГКО) недвижимости. 
Этот проект предусматривает передачу оценки от неза-
висимых оценщиков, работающих по госконтракту, со-
здаваемой сети специальных государственных бюджет-
ных учреждений (ГБУ). Чиновники настаивают, что та-
кая передача позволит решить проблемы с методологи-
ей и качеством оценки. Критики проекта говорят о на-
мерении властей «взять под контроль» налоговую базу 
имущественных налогов. В 2015 году на уплату налога 
на имущество «по кадастру» перешли 28 из 85 регионов, 
в 2016 году их будет 49. За 2014–2015 годы гражданам и 
бизнесу, оспорив результаты оценки, удалось снизить 
налоговую базу на 4 трлн руб. Предполагается, что но-
вая система начнет действовать с 2020 года, но регио-
нам дается возможность запустить ее раньше — начи-
ная с 2017-го (в случае если они примут необходимые 
подзаконные акты). Рассмотрение законопроекта в пер-
вом чтении Госдумой ожидается в июне.

Оценщики, теряющие рынок, законопроектом не-
довольны (см. 

”
Ъ“ от 9 ноября 2015 года), как и компа-

нии, предполагающие, что им вскоре придется оспа-
ривать результаты оценки. Как отметил вчера замна-
чальника управления сделок с имуществом ЛУКОЙ-
Ла Михаил Козодаев, системное завышение кадастро-
вой оценки началось с момента, когда эти работы ста-
ли оплачиваться из бюджета. Советник начальника 
управления имущества «Сургутнефтегаза» Тимур Ар-
сланов рассказал, что за три года взимания налогов 
по кадастровой стоимости у компании в 20 раз выро-
сли отчисления по земельному налогу. По его словам, 
компания несет «колоссальные затраты» на оспарива-
ние кадастровой стоимости и находит множество оши-
бок: на 25 тыс. оцененных объектов в ХМАО пришлось 
18 тыс. ошибок, на 5 тыс. объектов в других регионах 
— еще 8 тыс. ошибок. 

Реформа в условиях бюджетного дефицита приве-
дет к неконтролируемому завышению ГКО в интере-
сах чиновников, опасается бизнес. «Аффилированы на 
100% и заказчик, и исполнитель, мы прекрасно знаем, 
что будет»,— сказал директор Пермского центра оцен-
ки Тимур Шарипов. Как отметил заместитель главы 
комиссии по собственности «Опоры России» Николай 
Кузьмичев, создание ГБУ приведет к тому, что у мэров 
и губернаторов появится «свой карманный механизм 
регулирования кадастровой стоимости». 

Довод о потенциальной коррупционности предло-
женной правительством схемы звучал не раз. Требова-
ния к комиссиям, которые будут проводить досудебную 
процедуру оспаривания, недостаточно четкие, отмеча-
ли участники. По законопроекту комиссия должна со-
стоять минимум из двух человек (не более половины — 
чиновники) и ей будет достаточен 50-процентный кво-
рум. Может получиться, что один чиновник единолич-
но сможет решать все вопросы, беспокоился Михаил 
Козодаев. По мнению участников «нулевых слушаний», 
в проект, в частности, следует включить обязательную 
досудебную процедуру оспаривания. «Если оставлять 
это на усмотрение регионов, может получиться 

”
лоскут-

ное одеяло“ правоприменения»,— предупредил вице-
президент ассоциации «Объединение саморегулируе-
мых организаций оценщиков» Кирилл Кулаков.

В целом Общественная палата согласилась с дово-
дами бизнеса и оценщиков. Как говорится в проекте 
заключения ОП, законопроект «создает дискримина-
ционные условия для граждан и бизнеса», а новое ре-
гулирование «не является ни оптимальным, ни доста-
точным». Среди предложений ОП — обязательность 
комиссии по оспариванию, закрепление требований 
к оценщикам не ниже существующих (проект требует 
от трех лет стажа для оценщиков вместо действующих 
пяти лет для части сотрудников). Также рекомендова-
но оставить для СРО оценщиков право проверять отче-
ты об оценке и определении кадастровой стоимости 
(в проекте оно не предусмотрено). Наконец, ОП пред-
ложит депутатам закрепить обязательный переход-
ный период до 2020 года, чтобы регионы успели при-
нять качественные подзаконные акты и определить та-
кие базовые понятия, как, к примеру, «рыночная стои-
мость» недвижимости.

Софья Окунь

Государственной 
оценке  
сбивают цену
Общественная палата обсудила 
новую схему определения 
стоимости недвижимости

Рост закредитованности эко-
номики РФ с 2012 года растет, и 
сейчас, по расчетам, превышает 
тренд на 2,9% (в конце 2015 года, 
как и в 2008-м, превышение бы-
ло заведомо больше 5%, дости-
гая на пиках 7–8%).

Впрочем, констатирует ЦБ, 
около 54% этого эффекта — это 
результат переоценки валют-
ных обязательств экономики. 
«Кредитный гэп», рассчитанный 
по фиксированному курсу, сей-
час является сильно отрицатель-
ным (с этой точки зрения отно-
шение кредитов к ВВП на 12,5% 
больше, чем условно оптималь-
ное). Говорить о «восходящей фа-
зе кредитного цикла» можно бы-
ло лишь два года назад, сейчас 
же экономика на нисходящей 
части кривой, поэтому «анти-
циклическая надбавка» остает-
ся нулевой.

Сама по себе констатация ЦБ 
— аргумент в пользу снижения 
ключевой ставки, причем, что 
подчеркивает честность Банка 
России в этом вопросе, выска-
занный ЦБ в невыгодной для се-
бя ситуации. Напомним, на по-
следних заседаниях совета ди-
ректоров Банк России отказы-
вался снижать ключевую став-
ку. В восходящей фазе кредитно-
го цикла ставка выше гипотети-
ческой равновесной усиливает 
кредитную экспансию, в нисхо-
дящей — ограничивает. В «лабо-
раторной» ситуации, без внеш-
них шоков и в условиях стабиль-
ной инфляции, наблюдение ре-
гулятора о росте «кредитного гэ-
па» заставило бы его стимулиро-
вать рост кредитования через 
снижение процентной ставки 

уже в конце 2009 года. Это пред-
положение не имеет отношения 
к инициативам по «стимулиро-
ванию кредитования реального 
сектора» со стороны Столыпин-
ского клуба — если использо-
вать логику оппонентов ЦБ, ре-
гулятор должен был увеличи-
вать ставку в 2012–2013 годах.

Хотя сам по себе «кредитный 
гэп», как и разница между «по-
тенциальным ВВП» и наблюдае-
мым, не является для Банка Рос-
сии определяющим при приня-
тии решений по ставке — в мо-
дели инфляционного таргети-
рования ЦБ в любом случае дол-
жен оценивать отставание объ-
ема кредитования от условно-
го «оптимума» только через при-
зму будущей инфляции. Глава 
Сбербанка Герман Греф в интер-
вью «России 24» вчера отметил, 
что в настоящее время «высо-
кая ключевая ставка не являет-
ся ключевым тормозом для ин-

вестиций, причины лежат в не-
монетарной плоскости». В Сбер-
банке видят в связи с резким за-
медлением инфляции «потен-
циал снижения ставки», при-
чем даже 2–3 процентных пун-
кта снижения, по мнению го-
сподина Грефа, «не изменят ра-
дикально ландшафт».

Обзор финстабильности 
не описывает существенно-
го роста других рисков в пер-
вом квартале. Пожалуй, наи-
более интересно наблюдение 
ЦБ о масштабах реструктури-
зации кредитов строительным 
компаниям («каждый второй» 
такой кредит) и о росте выяв-
ленных «плохих» кредитов ма-
лому и среднему бизнесу. ЦБ 
впервые подробно описывает 
риски некредитных организа-
ций (в частности, лизинговых 
компаний — Банк России кон-
статирует непрозрачность это-
го сектора — и негосударст-
венных пенсионных фондов). 
Обзор также содержит первую 
цифровую оценку всей «парал-
лельной банковской системы» 
(shadow banking), включающей 
лизинговые компании (около 
40% активов «системы», состав-
ляющей порядка 5 трлн руб.). 
По мнению ЦБ, ее размер и тем-
пы роста в 2015 году (3,7% в год) 
сохраняют риски с ее сторо-
ны как «приемлемые». Ксения 
Юдаева также заявила о непол-
ной реализации валютных ри-
сков нефинансового сектора по 
итогам девальвации 2014–2016 
годов — то есть не все крупные 
корпоративные сделки, анало-
гичные неудачному валютному 
хеджу «Транснефти» 2014 года, 
до сих пор закрыты.

Дмитрий Бутрин

Чувство легкой 
недокредитованности
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Вчера президент России Влади-
мир Путин участвовал в заседа-
нии Евразийского экономиче-
ского совета. Специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕС-
НИКОВ считает, что главный итог 
саммита состоит в том, что насту-
пила временная ясность в аббре-
виатуре организации, на  которую 
делают амбициозную ставку 
 лидеры Армении, Белоруссии, 
Казахстана, Киргизии и России. 
И эта аббревиатура оказалась 
большим сюрпризом.

Если кто-то не был в Астане хотя 
бы пару лет, обречен будет заметить, 
что столица Казахстана все еще меня-
ется, и, между прочим, к лучшему. Та-
кое впечатление, что президент ре-
спублики Нурсултан Назарбаев осла-
бил личное участие в архитектурном 
планировании не только каждого 
здания в городе, а и всех его кварта-
лов, и теперь этот город расстраивает-
ся не только благодаря его воле, а где-
то скорее вопреки. Во всяком случае, 
в Астане сейчас виден наконец некий 
общий замысел, который продолжа-
ет осуществляться так же быстро, как 
раньше, только заслуга Нурсултана 
Назарбаева в этом по крайней мере 
не решающая. 

Все это позволит республике, без 
сомнения, достойно принять «Экс-
по-2017», к которой она активно гото-
вится. В рамках подготовки уже под-
ходит к концу, например, слушание 
дела бывшего главы «Экспо-2107»: во-
ровал, конечно.

Причем такое впечатление, что 
выставка откроется уже завтра: даже 
перед каждым сотрудником таможни 
в аэропорту раскрашенная табличка 
с фамилией безошибочно указывает 
на то, что он участник «Экспо-2017». 

Эти люди, пограничники, между 
прочим, среди прочих сыграли дос-
тойную роль в том, чтобы наказать ни 
в чем пока (до этой статьи) не винова-
тых российских журналистов. Нас за-
ставили, в отличие от членов деле-
гации, пройти полноценный погра-
ничный контроль. Было, впрочем, 
более или менее почетно сделать 
это вместе с огромным количеством 
юных баскетболистов из разнообраз-
ных стран, прилетевших в это же ноч-
ное время в Астану с какой-то целью. 

Впрочем, они проходили контр-
оль по одной причине, а мы — сов-
сем по другой. Некоторое время на-
зад казахстанские журналисты в Мо-
скве тоже прошли такой же контр-
оль, правда, только потому, что при-
летели регулярным рейсом в регу-
лярный аэропорт и у службы россий-
ского протокола не было возможно-
сти триумфально избавить их от по-
гранконтроля. И теперь казахстан-
ские власти решили, следуя, очевид-
но, негласной международной тра-
диции, сформулировать адекватный 
по их представлениям ответ. Сомне-
ние в его адекватности вызывает, мо-
жет быть, лишь то, что в Астане про-
ходит заседание Евразийского эко-
номического совета (ЕАЭС), то есть 
общего пространства, в которое вхо-
дят Армения, Белоруссия, Казахстан, 
Киргизия и Россия. И кроме того, что 
месть Казахстана за то, что его журна-
листы не летают специальным бор-
том и не приземляются в специаль-
но приготовленном для таких случа-
ев аэропорту, выглядит не просто го-
рячим, а до угольков прожаренным 
блюдом. Владимир Путин опоздал в 
президентский дворец «Акорда» все-
го на пятнадцать минут (то есть, счи-
тай, раньше приехал). Президент Ка-

захстана встретил его на улице, сфо-
тографировался с ним на фоне, ка-
жется, просто-таки на наших глазах 
усиливающегося городского пейза-
жа, потом развернул Владимира Пу-
тина к этому пейзажу и долго показы-
вал, вытянув руку, какие новые дома 
тут появились и появляются за время 
отсутствия президента России в горо-
де. Прежде всего он имел в виду «Абу-
Даби Плаза», которая еще недострое-
на, но претендует на самое высокое 
здание не только в Астане и не только 
в Казахстане, а и в Средней, по край-
ней мере, Азии.

Владимир Путин и Нурсултан На-
зарбаев зашли в лифт и уехали об-
щаться один на один. Прошло не 
больше минут двадцати, как приехал 
президент Белоруссии Александр Лу-
кашенко. Его вообще никто не встре-
тил, что выглядело просто удивитель-
но и даже диковато. Один только со-
трудник протокола рукой показал, 
куда ему идти. Туда он и пошел.

Через несколько минут тем же пу-
тем проследовали президенты Кир-
гизии и Армении. С точки зрения 
протокола это было вообще-то возму-
тительно: к ним мог подойти хотя бы 
министр иностранных дел Казахста-
на… Но не подошел.

А Нурсултан Назарбаев предпо-
чел, таким образом, встрече всех этих 
людей (а не со всеми этими людьми) 
разговор с господином Путиным.

Через некоторое время произош-
ла церемония совместного фотогра-
фирования президентов. Обижен-
ным никто не выглядел. А мог бы, и 
даже должен был.

Впрочем, этому можно было най-
ти объяснение. Перед тем как встре-
титься впятером, трое ждали прези-
дентов России и Казахстана за неболь-
шим, но при этом хорошо накрытым 
круглым столом. И можно было раз-
глядеть, как президент Белоруссии 
сидел-сидел, а потом взял стопку с 
темно-красного цвета напитком и не-
медленно выпил. Да что там выпил… 
это называется «махнул не глядя». И 
это сильно с утра: в Минске в это вре-
мя было десять часов. 

И на что ему, а главное, зачем же 
после этого обижаться?

По данным 
”
Ъ“, в стопке был ар-

мянский коньяк, который привез с 
собой действующий председатель 
ЕАЭС Серж Саргсян.

Заседания в узком и расширенном 
составах слишком что-то напомина-
ли саммиты когда-то существовавше-
го ЕврАзЭС, так и сгинувшего в круго-
верти огромного количества других 
аббревиатур, сопровождавших и со-
провождающих встречи лидеров СНГ 
на пространстве бывшего СССР. Пре-
зидент Армении на расширенном за-
седании читал свое вступительное 
слово исключительно как некролог 
ЕАЭС: торжественно, медленно и пе-
чально. 

Александр Лукашенко говорил о 
нерешенных, а вернее, нерешаемых 
проблемах:

— Нам надо стать сильными! — 
убеждал он, а казалось, что угова-
ривает.

Президент Киргизии Алмазбек 
Атамбаев отчаянно лоббировал ре-
шение киргизских проблем («Необ-
ходимо наконец решить вопрос вво-
за киргизского картофеля в Казахс-
тан!») так, словно другой возможно-
сти сделать это уже не представится 
никогда и никому ни на каком боль-
ше уровне.

— Есть промахи, потери, искус-
ственно создаваемые помехи (види-

мо, санкции Запада по отношению 
к России.— А. К.), но это естествен-
но: юный организм растет! — наста-
ивал он.

А такое впечатление, что юный ор-
ганизм стареет.

Владимир Путин видит скорую 
перспективу создания единого рын-
ка углерода (в 2025 году). Кроме того, 
он попытался увлечь коллег идеей 
подключиться к импортозамещению 
в Российской Федерации. Было не 
очень понятно, что Владимир Путин 
имеет в виду: то ли в РФ не могут сами 
справиться, то ли идея импортозаме-
щения настолько выигрышная, что 
такое предложение — это честь для 
тех, кому она оказана, то есть исклю-
чительно сидящих за столом. Итог 
происходившему сразу после того, 
как оно закончилось (а это случилось 
с ним через пять минут, как только от-
крытая часть заседания перешла в за-
крытую), подвел первый вице-премь-
ер правительства России Игорь Шува-
лов. Без сомнения, это единственный 
человек, благодаря которому у то ли 
нарождающегося, то ли вырождаю-
щегося объединения могут быть ка-
кие-то перспективы. И уверенно гово-
ря о них (настолько уверенно, что пло-
хой сценарий сразу начинал казаться 
неизбежным), Игорь Шувалов вдруг 
поправил одного из журналистов, 
произнесшего аббревиатуру ЕАЭС:

— Еще в мае прошлого года лиде-
ры в Москве договорились, что но-
вое перспективное объединение бу-
дет называться ЕврАзЭС. Так что ЕА-
ЭС уходит в прошлое. Будущее за Ев-
рАзЭС!

Я вздрогнул, услышав это. Да что 
же такое в конце концов! Мне, зна-
чит, точно не показалось, что разго-
воры на заседании одного объедине-
ния так печально напоминают разго-
воры на другом. Все вернулось на кру-
ги своя примерно десятилетней дав-
ности. Все стало так, как было. ЕАЭС 
умер, не успев родиться. Да здравству-
ет ЕврАзЭС!

Впрочем, Игоря Шувалова можно 
было понять. Не исключено, что он 
просто устал. Ведь я слышал, как за 
пять минут до этого один из участни-
ков переговоров рассказывал:

— Они там такую акустику сдела-
ли, в зале (где проходило расширен-
ное заседание.— А. К.)! Вроде даже и 
шепотом говорили, а по куполу так 
отдавало!

Так что, может, Игорь Шувалов что-
то в конце концов и перепутал, и по-
человечески это было так объяснимо.

Нет, я не верил в такую мистику 
и уже у лифта уточнил у Игоря Шу-
валова:

— Вы уверены про ЕАЭС? Что это 
уже ЕврАзЭС?

— Да! — Игорь Шувалов был непре-
клонен.— Да ведь это было понятно с 
самого начала! ЕАЭС — это же никто 
не мог выговорить. Мы сначала сме-
нили название ЕврАзЭС на ЕАЭС, сде-
лали паузу, а потом вернули ЕврАзЭС!

— А сразу нельзя было это сделать? 
— я пытался еще поддерживать ад-
ский разговор.

— Конечно, нет! — воскликнул 
Игорь Шувалов.— Мы не взяли сра-
зу это название, потому что ЕврАзЭС 
зарегистрирован в ООН, понимаете?!

Нет. Все это было уже выше моих 
сил.

Аббревиатур в прошлое
Как Владимир Путин  
на саммите десятилетней давности побывал Законодательное собрание Се-

вастополя удостоило президен-
та РФ Владимира Путина звания 
«Почетный гражданин Севасто-
поля». При этом депутаты из чи-
сла сторонников конфликтующих 
между собой губернатора Сергея 
Меняйло и экс-спикера заксо-
брания Алексея Чалого поспори-
ли о том, за что награждать пре-
зидента. В госсовете Крыма так-
же готовы обсудить вопрос о при-
своении президенту почетного 
звания.

Вопрос о присвоении звания 
«Почетный гражданин Севастопо-
ля» Владимиру Путину стоял один-
надцатым в повестке заседания зак-
собрания. Суть постановления объ-
яснила и. о. спикера Екатерина Ал-
табаева, отметив, что ей «выпала 
честь» представлять проект такого 
постановления. «Нет ни в этом за-
ле, ни в Севастополе человека, ко-
торый бы не понимал, насколько 
велик вклад Владимира Путина в 
возвращение Севастополя в Рос-
сию»,— сказала она, подчеркнув, 
что его роль была «ключевой». Дей-
ствия президента РФ весной 2014 
года она назвала «мужественными» 
и направленными на «обеспечение 
развития города» и «защиту прав че-
ловека».

Депутат из числа сторонников 
губернатора Татьяна Сандулова воз-
мутилась тем, что в списке почет-
ных граждан Владимир Путин бу-
дет находиться вместе с экс-прези-
дентом Украины Леонидом Кучмой. 
«Он поддержал АТО (антитеррори-
стическая операция украинских 
властей на востоке страны.— 

”
Ъ“). 

Да и когда принимали это реше-
ние (о присвоении звания почетно-
го гражданина.— 

”
Ъ“), все горожа-

не были против, потому что этот че-
ловек никакого отношения к наше-
му городу не имеет»,— сказала де-
путат. Госпожа Алтабаева ответила, 
что, согласно региональному зако-
ну, исключить гражданина из спи-
ска почетных горожан могут толь-
ко жители. Им, по ее мнению, обя-
зательно стоит этим заняться после 
того, как депутаты примут закон о 
референдумах.

Другому стороннику Сергея Ме-
няйло депутату Сергею Кравченко 
не понравилась формулировка по-
становления. Звание почетного гра-
жданина господину Путину пред-
лагали присвоить «за большой лич-
ный вклад в установлении города-
героя Севастополя в статусе горо-
да федерального значения при его 
вхождении в состав РФ». «Он ведь 
нам дал не статус, а родину вернул. 
А вдруг мы вообще статус города фе-
дерального значения потеряем? Тог-
да совсем будет странно эта форму-
лировка выглядеть»,— сказал он, 
предложив переписать постановле-
ние. Почетным гражданином, по его 
мнению, Владимир Путин должен 
был стать «за выдающийся личный 
вклад в воссоединение жителей го-
рода Севастополя с РФ». Однако де-
путаты из группы Алексея Чалого 
(13 из 24) решили оставить перво-
начальный вариант постановления. 
Он был поддержан единогласно, а 
объявление итогов голосования со-
провождалось аплодисментами.

«Я считаю, что это абсолютно 
правильное решение, потому что за 

этим не стоит никакой конъюнкту-
ры. К сожалению, многие преды-
дущие решения, которые мы при-
нимали, зачастую были политизи-
рованы»,— признал после заседа-
ния Алексей Чалый. Севастополь-
ский общественник Иван Комелов 
сказал 

”
Ъ“: «Несмотря на то что мы 

все ходили на референдум и голо-
совали за воссоединение с Росси-
ей, именно Владимир Путин при-
нимал итоговое решение о вхожде-
нии города в состав РФ».

Член президиума госсовета Кры-
ма Ефим Фикс заявил 

”
Ъ“, что в пар-

ламенте республики также призна-
ют большой вклад Владимира Пу-
тина в присоединение полуостро-
ва к РФ, но присваивать ему звание 
почетного крымчанина не плани-
руют. «Мне представляется, что его 
статус и имя гораздо выше, чем зва-
ние почетного гражданина какого-
либо субъекта РФ»,— пояснил депу-
тат. Однако вице-спикер госсовета 
Крыма Андрей Козенко рассказал 

”
Ъ“, что идею о присвоении Вла-

димиру Путину почетного звания 
крымские депутаты обсудят и она 
наверняка «найдет много сторон-
ников». Вместе с тем он отметил, 
что главное — не «формальное зва-
ние» для президента, а уважение 
жителей Крыма, которое, «конеч-
но, есть».

Среди 29 почетных граждан Се-
вастополя космонавты Юрий Гага-
рин и Герман Титов, дважды Герой 
Советского Союза маршал Петр Ко-
шевой, исследователь Арктики Иван 
Папанин, писатель Лев Толстой.

Вадим Никифоров, 
Симферополь

Севастополь как родной
Президента РФ удостоили звания почетного гражданина города
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Конкуренцию врио главы Твер-
ской области Игорю Рудене на 
праймериз «Единой России» по 
отбору кандидата на пост губер-
натора составят ректор сельхо-
закадемии, муниципальные гла-
вы и служащие. Господин Руденя 
заявил, что все участники «обяза-
ны быть одной командой». К уча-
стию в праймериз не допустили 
автора инициативы по возвраще-
нию выборов мэра Твери, депу-
тата гордумы Твери Сергея Дела-
кова. В руководстве партии объ-
ясняют это наличием у депутата 
погашенной судимости. Эксперт 
считает, что единороссы хотят 
оградить Игоря Руденю от дис-
куссий на праймериз.

Врио губернатора Тверской обла-
сти Игорь Руденя, который участву-
ет в праймериз единороссов по от-
бору кандидата на пост главы ре-
гиона, заявил, что участники пред-
варительного голосования «просто 
обязаны быть одной командой». 
«По-другому у нас не будет никакой 
возможности консолидироваться 
и действительно в работе показать 
высокий результат»,— сказал он на 
заседании регионального политсо-
вета партии власти. На заседании 
был утвержден список участников 
праймериз из шести человек. Кон-
курентами врио губернатора станут 
ректор областной сельхозакадемии 
Олег Балаян, глава Рамешковского 
района Игорь Павлов, глава Сандов-
ского района Марина Тихомирова, 
менеджеры Андрей Волгин и Яков 
Барышев. В сообщении пресс-служ-
бы обладминистрации указано, что 
«лидером команды партийцы на-

звали Игоря Руденю» и «он получил 
единогласную поддержку». «Мы ра-
ботаем очень качественно, но у нас 
есть лидер, и он лучший»,— гово-
рит лидер областных единороссов 
Ирина Блохина.

Попасть в «команду» смогли не 
все желающие. Автор инициати-
вы по возвращению прямых вы-
боров мэра Твери, депутат горду-
мы единоросс Сергей Делаков со-
общил 

”
Ъ“, что в областном отделе-

нии партии отказались принимать 
его документы по выдвижению на 
праймериз. «Они были подготовле-
ны согласно опубликованным тре-
бованиям, их просто не взяли, хо-
тя я отправлял пакет по почте с уве-
домлением о получении. Я не про-
тив, но пусть бы ответили офици-
ально и обосновали отказ»,— по-
яснил господин Делаков. Инициа-
тиву господина Делакова о возвра-
щении выборов мэра Твери горду-
ма поддержала еще в апреле, но во-
преки обещаниям депутатов соот-
ветствующий законопроект в об-
ластной парламент так и не посту-
пил, между тем Игорь Руденя вы-
сказывался против идеи гордумы, 
назвав ее «эмоциональным поры-
вом» депутатов.

Зампред центрального исполко-
ма «Единой России» Константин Ма-
зуревский заверил 

”
Ъ“, что Сергей 

Делаков не подавал документы в ре-
гиональный исполком. «Как сооб-
щают в местном отделении, он вел 
консультации. Региональный по-
литсовет принял решение, по кото-
рому на праймериз по отбору кан-
дидатов на должность губернатора 
не допускаются лица с погашенной 

судимостью. Такие правила дей-
ствовали и на праймериз в Госду-
му. Депутат имеет погашенную су-
димость за мошенничество»,— по-
яснил он. Сергей Делаков, однако, 
утверждает, что в опубликованных 
требованиях к кандидатам на прай-
мериз о необходимости отсутствия 
судимости не говорилось.

«Скорее всего, неудовольствие 
вызвала несогласованная инициа-
тива по возвращению прямых вы-
боров мэра Твери. Праймериз за-
крытые, участники тщательно ото-
браны, они дают Рудене гаранти-
рованный результат,— заявил 

”
Ъ“ 

депутат Госдумы от региона ком-
мунист Вадим Соловьев, который 
намерен выдвигаться в губерна-
торы.— Но при закрытой модели 
праймериз Делаков и не мог соста-
вить конкуренции. Ему продемон-
стрировали, что его не видят в чи-
сле лояльных». 

По мнению политолога Рости-
слава Туровского, региональные 
единороссы решили «перестрахо-
ваться», хотя закрытая модель фак-
тически не предполагает реальной 
конкуренции за голоса выборщи-
ков (при выбранной в области мо-
дели голосуют только единорос-
сы и лояльные партии обществен-
ники.— 

”
Ъ“). «У Игоря Рудени слож-

ные отношения с местными груп-
пами влияния, поэтому его реши-
ли оградить от какой-либо поле-
мики и дискуссий на праймериз. 
С автором инициативы возвраще-
ния выборов мэра Твери они могли 
возникнуть»,— заявил господин Ту-
ровский.

Андрей Перцев

Игорь Руденя  
собрал команду конкурентов
На губернаторские праймериз  
не взяли сторонника прямых выборов мэра Твери

Владимир Путин и сопрово-
ждающие его на саммите лица 
оценивают обстановку  
как напряженную   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Ее поздравляет генеральный директор Государственной 
Третьяковской галереи Зельфира Трегулова:
— Дорогая Ольга Юрьевна! Я и все мои коллеги поздрав-
ляем вас с днем рождения и хотим выразить вам огром-
ную благодарность за ваше понимание и поддержку, ко-
торые вы неизменно оказываете. Хотим пожелать вам 

быть такой же яркой, сильной, искрометной, энергич-
ной и одновременно чуткой и внимательной к тому, что 
происходит в нашем культурном сообществе. Вы, навер-
ное, как никто другой понимаете важность и значи-
мость для страны и для общества того, что мы все вместе 
делаем с вашей помощью.

Сегодня день рождения  
у заместителя председателя правительства России  
Ольги Голодец

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет кинорежиссер Никита Михалков:
— Есть люди, в которых все гармонично. Это очень ред-
кие люди, но они есть. На мой взгляд, таким человеком 
является Александр Дмитриевич Жуков. Я не буду пере-
числять все его качества, но уже соединение только та-
ких, как удивительная доброжелательность, порядоч-
ность, верность слову, юмор, ирония по отношению к се-
бе и умение не только слушать, но и слышать, делают 
этого человека уникальным явлением нашего жестоко-
сердного времени. С юбилеем тебя, Саша, и, кем бы ты 
ни работал, я желаю тебе, чтобы всегда то, что ХОЧЕШЬ, 
совпадало с тем, что ты МОЖЕШЬ, а это и есть истинная 
гармония! Ты этого достоин. Твой Никита Михалков.

Поздравления передает писатель  
Михаил Жванецкий:

—  Саша, извини. 
Ну, копеечный возраст. 
Ну, тебе 60. 
Много еще пацанов  
 без всякого желания вырасти  
 бегают по этой земле. 
Работы тебе! 
Здоровье придет. 
Поздравляю, 
Михаил Жванецкий.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 60 лет первому заместителю председателя 
Госдумы РФ, президенту Олимпийского комитета России 
Александру Жукову
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По данным 
”
Ъ“, решение об отстра-

нении руководителей «МКБ 
”
Ком-

пас“» и ОАО «Промпоставка» было 
принято на заседании правления «Ро-
стеха» еще в декабре 2015 года. Тогда 
члены правления под председатель-
ством гендиректора госкорпорации 
Сергея Чемезова были ознакомлены 
с результатами проверки финансово-
хозяйственной деятельности «МКБ 

”
Компас“», которая проводилась под 

руководством начальника департа-
мента аудита организаций «Ростеха» 
Натальей Смирновой. «

”
Компас“ про-

веряли за период с 1 января по 30 сен-
тября 2015 года, а 

”
Промпоставку“ — 

с 1 января 2011 года по 30 сентября 
2015 года,— сообщил источник 

”
Ъ“, 

участвовавший в заседании.— Нару-
шения были настолько очевидными, 
что в отношении двух гендиректо-
ров была запущена процедура их от-
странения от должностей. Но если в 

”
Компасе“ все можно было как-то раз-

рулить, то в 
”
Промпоставке“ сложи-

лась настолько тяжелая ситуация, что 
члены правления проголосовали за 
приостановление всей деятельности 
компании». После этого все материа-
лы проверок были направлены в пра-

воохранительные органы для прове-
дения ими расследования, а в «МКБ 

”
Компас“» и «Промпоставке» было ре-

шено провести процедуру их финан-
сового оздоровления.

В ходе доследственной проверки 
по материалам, поступившим из «Ро-

стеха», сотрудники полиции устано-
вили, что с 2011 по 2016 год со сче-
тов «МКБ 

”
Компас“» и «Промпостав-

ки» под фиктивные контракты бы-
ло выведено не менее 800 млн руб. 
Контракты на проведение опытно-
конструкторских работ, приобрете-
ние различных изделий, в том чи-
сле оборонного назначения, и их по-
следующую диагностику, по версии 
следствия, заключались с фирмами-

однодневками. Последние, полага-
ют в правоохранительных органах, 
были связаны с заказчиками работ. 

Мурад Сафин и Руслан Сулейма-
нов пока являются подозреваемы-
ми по этому делу — обвинения в 
мошенничестве им официально не 
предъявлены. Но, как отметил источ-
ник 

”
Ъ“, сделано это будет уже в бли-

жайшие дни, а сегодня следствие 
планирует обратиться в Тверской 
райсуд Москвы с ходатайствами об 
арестах подозреваемых.

Получить комментарии от их 
представителей 

”
Ъ“ вчера не уда-

лось, а в Клубе единоборств №1, сов-
ладельцем и президентом которого 
является господин Сулейманов, об-
суждать его уголовное преследова-
ние отказались.

В «Ростехе», в свою очередь, под-
твердили задержание бывших ру-
ководителей «МКБ 

”
Компас“» и ОАО 

«Промпоставка», отметив, что служ-
ба безопасности госкорпорации 
«проводит постоянную работу по 
выявлению нарушений, в том числе 
фактов мошенничества», действуя 
при этом «в плотной связке с право-
охранительными органами».

Владислав Трифонов,  
Иван Синергиев

Хищения по «Компасу»

Заместитель начальника Гага-
ринского межрайонного след-
ственного отдела столичного 
главка СКР Арам Абрамян был за-
держан с поличным при получе-
нии крупной взятки. Подполков-
ник юстиции сразу же признал 
свою вину и выразил готовность 
сотрудничать со следствием,  
написав одновременно рапорт  
об отставке. В результате суд  
посчитал возможным не брать 
под стражу уже бывшего старше-
го офицера СКР, ограничившись 
домашним арестом.

Как стало известно 
”
Ъ“, 38-лет-

ний Арам Абрамян был задержан 
сотрудниками ФСБ по Москве и Мо-
сковской области и УСБ СКР еще 
в пятницу днем. Подполковника 
юстиции схватили с поличным при 
получении 4,5 млн руб. в его рабо-
чем кабинете в здании на Ленин-
ском проспекте, 43. По предвари-
тельным данным следствия, в мар-
те этого года подполковник Абра-
мян, расследуя уголовное дело о 
мошенничестве в отношении ком-
мерческой фирмы, «принял реше-
ние воспользоваться данным об-
стоятельством в целях незаконного 
личного обогащения путем получе-
ния взятки в особо крупном разме-
ре за непривлечение ряда лиц к уго-
ловной ответственности». Для это-
го он «вступил в неслужебные отно-
шения» с фигурантами дела, от кото-
рых и получил деньги.

Следователи ГСУ СКР по Москве 
возбудили в отношении своего кол-
леги уголовное дело о получении 
взятки должностным лицом в особо 
крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ).

По данным 
”
Ъ“, подполковник 

Абрамян сразу же признал свою ви-
ну и выразил готовность сотрудни-
чать со следствием. Уже на следу-
ющий день подозреваемого доста-
вили в Пресненский райсуд для из-
брания меры пресечения. Как пояс-
нила представитель суда Анастасия 
Пылева, следствие, учитывая пози-
цию Арама Абрамяна, не стало хода-
тайствовать о его помещении в СИ-
ЗО, попросив заключить его под до-
машний арест, хотя инкриминиру-
емая ему статья относится к катего-
рии особо тяжких и предусматри-
вает до 15 лет лишения свободы со 

штрафом в виде 70-кратного разме-
ра взятки. Надо отметить, что в суде, 
по данным источников 

”
Ъ“ в сило-

вых структурах, господин Абрамян 
фигурировал уже в качестве бывше-
го сотрудника СКР. Примечательно, 
что его рапорт об отставке был под-
писан руководством в день задержа-
ния 27 мая. Кстати, уже бывший со-
трудник СКР не возражал против хо-
датайства о домашнем аресте, лично 
попросив суд его удовлетворить.

Арам Абрамян на момент задер-
жания официально числился заме-
стителем Гагаринского МРСО, а этот 
пост занимал еще с августа 2013 го-
да. Между тем во многих докумен-
тах он в свое время не раз называл-
ся руководителем или и. о. руково-
дителя отдела. По некоторым дан-
ным, господин Абрамян дал исчер-
пывающую информацию не толь-
ко о подробностях получения взят-
ки, но и других возможных соучаст-
никах, замешанных в коррупци-
онных схемах. По некоторым дан-
ным, как оперативники ФСБ, так 
и сотрудники УСБ СКР начали про-
верку признательных показаний. В 
частности, якобы изучались связи 
одного из руководителей Гагарин-
ского МРСО не только с коммерсан-
тами, но и с работниками правоох-
ранительных органов, включая Га-
гаринскую межрайонную прокура-
туру, где будто бы даже были прове-
дены следственные действия. Впро-
чем, официальный представитель 
прокуратуры Москвы Елена Россо-
хина эти данные опровергла. «Ника-
ких следственных действий в про-
куратуре не проводилось»,— заяви-
ла она 

”
Ъ“. По ее словам, следствен-

ный отдел СКР и прокуратура про-
сто располагаются в одном здании в 
соседних помещениях, а обыски ка-
сались только МРСО. Адвокаты Ара-
ма Абрамяна для комментариев вче-
ра оказались недоступны.

Между тем в ГСУ СКР по Москве 

”
Ъ“ заверили, что ведомство наме-

рено и впредь жестко пресекать все 
факты коррупции в государствен-
ных и правоохранительных орга-
нах, «невзирая на чины и должно-
сти, особое внимание при этом уде-
ляя чистоте своих рядов».

Сергей Сергеев,  
Юрий Сенаторов

Неслужебные отношения  
закончились арестом
Замначальника следственного отдела  
получил взятку в своем кабинете

Лабытнангский горсуд (ЯНАО) 
повторно вынес приговор по делу 
бывших руководителей ОАО «Мо-
стострой-13» Владимира Горш-
кова, Игоря Босого и Александра 
Юдина, которые обвинялись в хи-
щении у ОАО «Газпром» средств, 
выделенных заказчиком на анти-
коррозийную обработку желез-
нодорожных мостов. Ранее они 
уже были осуждены на пять лет 
лишения свободы каждый, одна-
ко это судебное решение было 
отменено. На этот раз всем под-
судимым было назначено услов-
ное наказание.

О новом приговоре, вынесенном 
бывшим руководителям ОАО «Мо-
стострой-13» — гендиректору Влади-
миру Горшкову и его заместителям 
Игорю Босому и Александру Юди-
ну, 

”
Ъ“ вчера сообщили в Лабытнанг-

ском городском суде. «Подсудимым 
Горшкову, Босому и Юдину было на-
значено наказание в виде четырех 
лет лишения свободы условно ка-
ждому»,— сказала помощник судьи 
Анна Невидничая.

Все трое были признаны винов-
ными по ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвое-
ние или растрата). Отметим, что Иго-
рю Босому и Владимиру Горшкову 
также инкриминировалась легали-
зация их доходов (ч. 3 ст. 174.1), одна-
ко по этому пункту обвинения они 
были оправданы.

Согласно материалам уголовного 
дела, в 2004 году ОАО «Газпром» ре-
шило достроить за свои средства же-
лезную дорогу на полуострове Ямал. 
Ее строительство началось в 1985 го-
ду, однако за 20 лет было построено 
только 267 км из запланированных 
525 км. Для реализации проекта бы-
ла выбрана подрядная организация 
«Мостострой-13», которая приступи-
ла к работам в 2008 году. В частности, 
она занималась строительством мо-
стов на железнодорожном перегоне 
Обская—Бованенково.

По версии следствия, Владимир 
Горшков, Игорь Босой и Александр 
Юдин в 2009–2010 годах исполь-
зовали заведомо подложные дого-
воры подряда, согласно которым 
средства, выделенные на проект 
«Газпромом», якобы направлялись 

на ремонт временных зданий и соо-
ружений, а также на проведение ра-
бот по антикоррозийной защите ме-
таллических пролетных строений 
и опор мостов. Однако, как выясни-
лось, эти работы выполнили другие 
субподрядчики.

Уголовное преследование подсу-
димых началось в феврале 2011 года. 
Обвинительное заключение по делу 
утверждал заместитель генпрокуро-
ра РФ Виктор Гринь. В мае 2015 года 
Лабытнангский горсуд признал под-
судимых виновными и приговорил 
каждого к пяти годам колонии об-
щего режима. Это решение не удов-
летворило ни защиту, ни прокурату-
ру, которые его обжаловали. В ито-
ге приговор был отменен, а дело на-
правлено на новое рассмотрение.

Вчера в пресс-службе прокурату-
ры ЯНАО сообщили, что не готовы 
сказать, будут ли обжаловать приго-
вор. «Прокуратуре необходимо вре-
мя на ознакомление с приговором 
и принятие решения»,— заявил 

”
Ъ“ 

старший помощник прокурора окру-
га Алексей Урсунов. Напомним, что в 
ходе рассмотрения дела гособвине-
ние требовало приговорить Влади-
мира Горшкова и Игоря Босого к де-
сяти годам колонии каждого, а Алек-
сандра Юдина — к семи годам. Стоит 
отменить, что первый приговор над-
зорное ведомство обжаловало как 
«чрезмерно мягкий».

Связаться с адвокатами осужден-
ных не удалось. Однако, по данным 

”
Ъ“, ни бывшие топ-менеджеры, ни 

их защита с приговором не соглас-
ны и рассматривают вопрос о его 
обжаловании. «Фигуранты дела на-
стаивали на своей невиновности 
и полном оправдании. По их мне-
нию, в их действиях отсутствует со-
став преступления, а имуществен-
ного ущерба нанесено не было — 
все работы были выполнены в пол-
ном объеме. Защита в суде настаива-
ла на прекращении самого уголов-
ного дела ввиду отсутствия заявле-
ния от потерпевшего — ОАО 

”
Мо-

стострой-13“»,— пояснил на услови-
ях анонимности источник 

”
Ъ“, зна-

комый с позицией защиты.
Юлия Позднякова,  
Екатеринбург

Кражу денег «Газпрома»  
осудили условно
Повторный приговор по делу  
оказался намного мягче первого

Как стало известно ”Ъ“, Интер-
пол не нашел политической со-
ставляющей в уголовном пре-
следовании бывшего президента 
и совладельца ОАО «Балтийский 
банк» Олега Шигаева. Разыскная 
карточка банкира уже появилась 
на сайте международной поли-
цейской организации с красным 
углом, что означает его немед-
ленное задержание при обнару-
жении для последующей экстра-
диции в Россию. Также Интерпол 
согласился с обвинениями в мо-
шенничестве и легализации 
3,4 млрд руб., выведенных неза-
долго до санации из Балтийско-
го банка на компании господина 
Шигаева, и выяснил адрес про-
живания банкира в Швейцарии.

Запрос о розыске бывшего совла-
дельца Балтийского банка был на-
правлен в Интерпол МВД России в 
апреле этого года. А с вчерашнего 
дня разыскную карточку господина 
Шигаева уже можно было увидеть на 
официальном сайте международной 
полицейской организации. Как сле-
дует из циркуляра, 53-летний уроже-
нец Усть-Каменогорска разыскивает-
ся за крупное мошенничество и ле-
гализацию преступных доходов (ч. 4 
ст. 159 и ст. 174.1 УК РФ).

Карточка на господина Шигае-
ва снабжена красным углом, что по-
дразумевает немедленное задержа-
ние при установлении его места жи-
тельства. Появление такой разыск-
ной карточки означает, что в Интер-
поле согласились с доводами след-
ствия и не обнаружили в деле быв-
шего владельца санкт-петербургско-
го банка никакой политической со-
ставляющей. При этом, что интерес-
но, российскому следствию и наци-

ональному бюро Интерпола уже уда-
лось выяснить, что в последнее вре-
мя господин Шигаев проживал на 
своей вилле в коммуне Тоне (извест-
на тем, что в ней находится фабрика 
по производству часов Rolex) канто-
на Женева. В эту страну уже направ-
лен запрос об экстрадиции обвиня-
емого в мошенничестве банкира. В 
прокуратуре Швейцарии не коммен-
тируют это дело.

Бывшим президентом и совла-
дельцем «Балтийского», в котором 
Олегу Шигаеву принадлежало 49% 
акций, правоохранительные орга-

ны заинтересовались в ноябре 2014 
года. Спустя три месяца после нача-
ла санации «Балтийского» структу-
рами Альфа-банка с заявлением о 
выводе его активов прежними соб-
ственниками обратился глава вре-
менной администрации Сергей 
Шевченко. Заявитель просил дать 
правовую оценку операциям, свя-
занным с выдачей кредитов компа-
ниям, аффилированным с бывшим 
акционером Шигаевым.

Стоит отметить, что на 1 июля 
2014 года Балтийский банк занимал 
69-е место среди российских банков 
по размеру активов, объем которых 
составлял 85,7 млрд руб. Объем част-
ных вкладов в банке на начало июля 
составил 58 млрд руб.

В итоге главное следственное 
управление СКР по Санкт-Петербур-
гу возбудило уголовное дело, кото-

рое несколько месяцев расследова-
лось без обвиняемых. Но в апреле 
прошлого года бывшему президен-
ту Балтийского банка заочно было 
предъявлено обвинение. После это-
го господина Шигаева заочно аре-
стовали и объявили в международ-
ный розыск. Как считает следствие, 
являясь президентом банка, госпо-
дин Шигаев незадолго до начала са-
нации убедил членов кредитного 
комитета выдать более 3,37 млрд 
руб. малоизвестным ЗАО «Ижант» и 
«Кассиопея». Компании получили 
займы, из которых большая часть — 
2,6 млрд руб.— по договору цессии 
вскоре оказалась уже на личных сче-
тах самого господина Шигаева.

Помимо этого, по версии следст-
вия, €7,2 млн поступили на счет су-
пруги господина Шигаева Анжели-
ки, открытый в банке Credit Suisse 
Geneva, а 30 млн руб. были получе-
ны ее мужем наличными из кас-
сы филиала Балтийского банка на 
Большой Морской улице. В рамках 
расследования были обысканы дом 
Олега Шигаева, расположенный в 
элитном жилкомплексе на Крестов-
ском острове Санкт-Петербурга, и 
его квартира в Московском районе 
города. Следствие собирается аре-
стовать его недвижимость для пога-
шения ущерба.

Отметим, что к бывшему владель-
цу еще 49% акций Балтийского бан-
ка Андрею Исаеву никаких претен-
зий у правоохранительных орга-
нов нет. Он требовал даже признать 
свою компанию «Балтийский торго-
вый дом» потерпевшей по делу сво-
его компаньона, однако ему было в 
этом отказано. Швейцарская проку-
ратура не комментирует это дело.

Владислав Трифонов

Дело банкира обошлось без политики
Интерпол разыскивает экс-президента Балтийского банка

Вчера на основании вердик-
та присяжных Мосгорсуд вынес 
приговор двум последним участ-
никам группировки Дениса Ши-
лина (Шило), специализировав-
шейся на похищениях людей  
с целью выкупа.

Михаила Тимошина и Валерия 
Стексова суд признал виновными в 
совершении преступлений, предус-
мотренных в зависимости от роли 
каждого из них п. «а», «в», «з» ч. 2 ст. 126 
УК РФ (похищение человека группой 
лиц по предварительному сговору 
с применением насилия, опасного 
для жизни и здоровья, совершенное 
из корыстных побуждений), п. «б» ч. 3 
ст. 163, п. «а» ч. 3 ст. 126, п. «а», «б» ч. 3 
ст. 163 (вымогательство в особо круп-
ном размере под угрозой примене-
ния насилия). Тимошину назначи-
ли 14 лет колонии строгого режима. 
Стексов, в отношении которого кол-
легия присяжных большинством го-
лосов (8 против 4) решила, что он за-
служивает снисхождения, получил 8 

лет лишения свободы. Также Мосго-
рсуд, как сообщили в его пресс-служ-
бе, обязал Тимошина выплатить двум 
потерпевшим 1,8 млн руб. в качестве 
компенсации морального вреда.

Латвийского предпринимателя 
Алексея Ушакова члены банды Ши-
лина, среди которых, по версии след-
ствия, были Михаил Тимошин и Ва-
лерий Стексов, похитили 4 апреля 
2005 года. Дождавшись, когда биз-
несмен выйдет из фитнес-центра, 
расположенного в Большом Кислов-
ском переулке, бандиты напали на 
него, сломали ему четыре ребра, об-
мотали руки и ноги скотчем, затем за-
толкали жертву в свою машину и вы-
везли в поселок Андреевка Солнеч-
ногорского района Подмосковья. 

Там бизнесмена посадили в яму га-
ражного бокса и приковали к метал-
лической трубе. Тимошин и Стексов 
незаконно удерживали потерпевше-
го в течение 15 суток в этой яме, а дру-
гие участники группы требовали у не-
го за освобождение $3 млн. Впрочем, 

через несколько дней бандиты в це-
лях конспирации решили перевезти 
своего пленника в другое место. Одна-
ко, воспользовавшись невниматель-
ностью охранников, господин Ушаков 
сумел освободиться от наручников и 
сбежать. Спустя несколько дней бан-
диты позвонили господину Ушакову, 
потребовав, чтобы он перевел на ука-
занный ими счет $500 тыс. Когда двое 
участников группы пришли за деньга-
ми в банк, их задержали сотрудники 
правоохранительных органов.

Несмотря на это, в октябре того же 
года бандиты группы совершили но-
вое похищение. На этот раз их жер-
твой стал 22-летний студент Максим 
Паршин, сын главы Дальневосточ-
ной транспортной группы Раисы 
Паршиной. Похитители сначала вы-
везли его в тот же Солнечногорский 
район, спрятав в гараже, где держа-
ли и предыдущего пленника. Затем 
преступники перевезли свою жер-
тву в деревню Марыгино Веневско-
го района Тульской области. Здесь 

его поместили в подвал арендован-
ного частного дома. У Раисы Парши-
ной за освобождение сына бандиты 
потребовали $7,2 млн. Поиски по-
хищенного студента дали результат 
только после того, как госпожа Пар-
шина обратилась к бывшему сотруд-
нику столичного УБОПа Андрею Але-
шину, который, работая в правоохра-
нительных органах, специализиро-
вался на освобождении заложников. 
Через несколько месяцев экс-мили-
ционер по своим каналам выяснил, 
что за похищением стояла группи-
ровка Дениса Шилина. В итоге Мак-
сим Паршин был освобожден.

Денис Шилин, на счету которого 
оказалась целая серия подобных по-
хищений, по приговору Мосгорсуда 
сел на 9,5 года. Однако больше всех, 
15 лет, получил бывший оператив-
ник Алешин, который, как в итоге 
установило следствие, не только ос-
вобождал заложников, но и оказывал 
содействие их похитителям.

Николай Сергеев

Пленники вместо денег принесли одни проблемы
Похитителей людей приговорили к длинным срокам, взыскав с них и моральный ущерб

C O M P A N Y  P R O F I L E О А О « П Р О М П О С ТА В К А »

Зарегистрировано в апреле 2000 года в Москве как дочерняя 
компания ФГУП «Рособоронэкспорт». Основной вид деятельности 
— оптовая торговля машинами, приборами, оборудованием обще-
промышленного и специального назначения. Занималось сервисом 
и поставкой запасных частей к проданному за рубеж российскому 
вооружению. В начале 2000-х годов гендиректором компании был 
Мурад Сафин, который затем возглавлял ОАО «МКБ ”Компас“».

В 2008 году «Промпоставка» вошла в состав госкорпорации 
«Ростех». По данным Kartoteka.ru, выручка компании за 2014 год 
составила 969,7 млн руб., чистая прибыль — 12,3 млн руб., годом 
ранее эти показатели составляли 1,9 млрд руб. и 980 тыс. руб. 
соответственно.

C O M P A N Y  P R O F I L E М О С КО В С КО Е КО Н С Т Р У К Т О Р С КО Е Б Ю Р О « КО М П А С »

ОАО «Московское конструкторское бюро ”Компас“»  
ведет историю от созданного в 1918 году в Москве спе- 
циального КБ для разработки авиационных бортовых 
радионавигационных приборов. В 1948 году конструктор-
ское бюро было выделено из московского радиозавода 
«Темп». В настоящее время «Компас» входит в состав 
госкорпорации «Ростех».

Является одним из ведущих разработчиков и из-
готовителей бортовой навигационной аппаратуры для 
воздушно-космических сил РФ. Головное предприятие 
по разработке, производству и сервисному обслужива-
нию помехозащищенных бортовых приемоиндикаторов 

и антенных систем ГЛОНАСС/GPS. Число сотрудников — 
около 1,2 тыс. человек.

По данным Kartoteka.ru, в 2008–2015 годах МКБ 
«Компас» бюро заключило 52 госконтракта на сумму 
3,7 млрд руб. Весной 2016 года в результате накопив-
шихся просроченных задолженностей в суд поступило 
два заявления о банкротстве МКБ — со стороны банка 
«Зенит» и одной из лизинговых компаний. Сейчас они 
рассматриваются в суде. На сайте «Компаса» размещен 
приказ временного гендиректора Владимира Мельничука 
об отмене всех договоренностей, выданных от имени 
МКБ до 28 апреля 2016 года.

Интерпол согласился,  
что у российских правоохра-
нительных органов имеются 
основания разыскивать  
банкира Олега Шигаева 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

с1

Следствие планирует  
добиться в суде ареста  
Руслана Сулейманова
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Хартия прав умирающих детей 
издана на русском языке. Доку-
мент, носящий рекомендатель-
ный характер, напоминает, что де-
ти, страдающие неизлечимыми 
болезнями, имеют неотъемлемое 
право на медицинскую помощь 
и обезболивание, информа-
цию о своем состоянии и участие 
в принятии решений, связанных 
с собственной жизнью, и долж-
ны находиться в окружении семьи. 
Эксперты в сфере паллиатив-
ной помощи (помощь неизлечимо 
больным.— ”Ъ“) отмечают, что та-
кой свод правил должен получить 
силу закона в РФ. 

Накануне Дня защиты детей бла-
готворительный фонд «Детский пал-
лиатив» представил впервые издан-
ную в России Хартию прав умираю-
щего ребенка. Этот документ, появив-
шийся в Италии в 2014 году, подготов-
лен для помощи неизлечимо боль-
ным детям и их семьям. «Мы надеем-
ся, что публикация послужит идее 
поддержания максимально возмож-
ной полноты детской жизни, пусть 
даже и ограниченной жесткими рам-
ками неизлечимости»,— отмечают 
российские издатели. «200 тыс. детей 
у нас в стране паллиативные,— сооб-
щила замдиректора фонда 

”
Детский 

паллиатив“ Наталья Савва.— У ребен-
ка есть права, он не теряет их, будучи 
неизлечимо больным. Он до конца 
хочет ходить в школу учиться, у него 
есть свои интересы».

Хартия, в частности, отмечает, что 
каждый умирающий ребенок имеет 
право рассматриваться как личность 
до момента смерти, независимо от 
возраста, местонахождения, состо-
яния и условий оказания помощи. 
«Особенно хотелось бы отметить та-
кие сложные для практического вне-
дрения положения, как общедоступ-
ность эффективного обезболива-
ния умирающих детей, право ребен-
ка быть информированным о сво-
ей болезни, право на участие в при-
нятии решений, право получать по-
мощь в обстановке, позволяющей 
членам семьи быть рядом и участ-
вовать в уходе»,— заявила главный 
внештатный специалист по паллиа-
тивной помощи Минздрава РФ Диа-
на Невзорова.

Директор фонда «Подари жизнь» 
Екатерина Чистякова, рецензируя 
хартию, отметила, что в ней содер-
жатся «очевидные вещи: право ребен-
ка получать медпомощь, получать ин-
формацию о том, что с ним происхо-
дит, быть выслушанным, право быть 
включенным в социальную жизнь». 
«Удивительно и очень печально, что 
все эти очевидные постулаты все еще 
далеки от российской реальности»,— 
сказала она. По данным фонда «По-
дари жизнь», в России 700–800 детей 
ежегодно умирают от рака, при этом 
80% из них нуждаются в обезболива-
нии. 14 апреля 2015 года вышел при-
каз Минздрава «Об утверждении по-
рядка оказания паллиативной меди-
цинской помощи детям», однако экс-
перты отмечают, что проблема обез-
боливания сохраняется. 

В частности, это признается 
и в проекте дорожной карты по повы-
шению доступности наркосодержа-
щих и психотропных обезболиваю-
щих, который разработали члены Со-
вета по вопросам попечительства при 
правительстве РФ, общественные ор-
ганизации и Минздрав РФ: в России 
зарегистрирован только один нарко-
содержащий препарат, разрешенный 
к применению для детей с рождения.

Еще одну проблему — допуска 
родственников в реанимацию — ру-
ководство Минздрава РФ обещало ре-
шить до 1 июня, за месяц до срока, на-
значенного президентом РФ Влади-
миром Путиным. «Разработка разъяс-
нений завершается. Работа будет за-
вершена в срок, установленный гла-
вой государства»,— сообщил 

”
Ъ“ ди-

ректор департамента общественного 
здоровья и коммуникаций Минздра-
ва РФ Олег Салагай. 

Профессор кафедры онкологии, 
гематологии и лучевой терапии пе-
диатрического факультета универ-
ситета им. Н. И. Пирогова Елена По-
левиченко напомнила, что хартия — 
правовой акт, не имеющий обяза-
тельной силы. По словам госпожи 
Невзоровой, документ может стать 
«настольной книгой и учебником 
для медиков». «Я бы хотела, чтобы он 
стал нормативно-правовым актом 
на территории России»,— сказала 
госпожа Невзорова.

Валерия Мишина

В России появилась Хартия 
прав умирающих детей
Документ напоминает о необходимости 
обезболивания и социальной активности

Конституционный суд РФ (КС) 
признал законным функциони-
рование системы «Платон». По 
мнению судей, взимание платы 
с владельцев грузовиков не явля-
ется налогообложением, а выбор 
в качестве оператора компании 
«РТ-Инвест» — законное право 
государства. При этом, огово-
рились в КС, поднять тарифы за 
проезд можно только федераль-
ным законом. Депутаты от КПРФ, 
которые являются инициатора-
ми разбирательства, и дально-
бойщики по-прежнему уверены: 
«Платон» несправедлив.

Оглашение решения КС вчера на-
чалось с опозданием — судьи до по-
следнего момента корректировали 
формулировки. Прямое нарушение 
Конституции высший суд усмотрел 
лишь в п. 4 Правил взимания платы 
с владельцев грузовиков (установле-
ны постановлением правительства 
№504). Он не исключает возможно-
сти принятия оператором «норма-
тивных актов властно-распоряди-
тельного характера» по установле-
нию «порядка внесения платы и пе-
речисления ее в бюджете». До 15 но-
ября 2016 года эта норма должна 
быть исправлена правительством, 
до этого водители оплачивают про-
езд на основе действующих правил.

Напомним, система «Платон» 
(расшифровывается как «Плата за 
тонну») заработала с 15 ноября 2015 
года. Владельцы грузовиков массой 
более 12 т обязаны платить 1,5 руб. 
за 1 км за проезд по федеральным 
трассам, компенсируя ущерб доро-
гам. В связи с запуском «Платона» 
осенью 2015 года по России прока-
тилась волна протестов дальнобой-
щиков, после чего 92 депутата КПРФ 
обратились в Конституционный 
суд с требованием проверить закон-
ность нормативных актов, на базе 
которых работает система. Все пре-
тензии коммунистов можно свес-
ти, по сути, к двум тезисам. Первый: 
взимаемая плата — это налог. Он 
должен устанавливаться Налоговым 
кодексом, а не постановлением пра-
вительства РФ. Вторая претензия — 
в дублировании налогообложения: 
владельцы грузовиков уже платят то-
пливный акциз и транспортный на-
лог. Кроме того, в КПРФ возмущены 
тем, что оператором «Платона» явля-
ется компания РТИТС, назначенная 
решением правительства без каких-
либо конкурсных процедур.

Эти претензии КС отверг. По 
мнению судей, речь о двойном на-
логообложении не идет, так как 
транспортный налог вносится за 
транспортное средство и зависит от 
мощности двигателя, а «Платон» бе-
рет плату с владельцев грузовиков 
за пройденное расстояние. Что ка-
сается участия РТИТС, то, по мне-
нию КС, «решение общественно 
значимых задач на основе государ-
ственно-частного партнерства с пе-
редачей хозяйствующим субъектам 

определенных государственных 
полномочий является конституци-
онно допустимым».

При этом КС дал ряд наставле-
ний по поводу развития «Платона». 
Так, законодатели и правительст-
во обязаны «не допускать избыточ-
ность налагаемого на собственни-
ков большегрузов финансового бре-
мени»: платежи должны регулиро-
ваться на основе «целесообразности 
и экономической обоснованнос-
ти». Напомним, повышение платы 
за проезд запланировано уже на ко-
нец 2016 года. Тарифы должны рас-
считываться так, считает КС, чтобы 
размер платы не превышал стоимо-
сти «дополнительного вреда», при-
чиняемого большегрузами по срав-
нению с легковыми автомобилями. 
Кроме того, цены могут быть повы-
шены только после «указания на та-
кую возможность в федеральном за-
коне и с предоставлением платель-
щикам гарантии адаптации к тако-
му повышению». Оператор систе-
мы, в свою очередь, не вправе при-
менять «меры административного 
принуждения, подменяя собой ор-
ганы публичной власти», а также 
произвольно ограничивать доступ 
плательщика к использованию сис-
темы. КС запретил оператору также 
распоряжаться средствами, внесен-
ными в счет платы «в иных целях, 
кроме перечисления их в федераль-
ный бюджет».

«Постановление КС полностью 
подтверждает правовую позицию 
компании-оператора»,— заявил 

”
Ъ“ директор по правовым вопро-

сам РТИТС Михаил Попов. Коммен-
тируя позицию КС по поводу права 
компании принимать «нормативно-
правовые акты, определяющие по-
рядок взимания платы» (следует из 
текущей редакции правил, по мне-
нию КС), господин Попов заявил, 
что «оператор так никогда не счи-
тал». «Вопросы нормативного регу-
лирования — это вопросы законо-
дателя,— отметил он.— Мы не уста-
навливаем нормы права, поэтому 
для нас в данном случае ничего не 
изменилось». «Федеральное дорож-
ное агентство согласно с вывода-
ми, сделанными судьями в ходе раз-
бирательства дела»,— заявили 

”
Ъ“ 

в пресс-службе Росавтодора.
В КПРФ вчера не скрывали ра-

зочарования. «Я рассчитывал, что 
суд удовлетворит требования хотя 
бы частично,— заявил 

”
Ъ“ депутат 

Юрий Синельщиков, представляв-
ший интересы заявителей в суде.— 
Надо проанализировать решение 
в письменной форме, может быть, 
станет понятно, где мы допустили 
ошибки. Мы по-прежнему убежде-
ны: система 

”
Платон“ несправед-

лива. И очень странно, что какая-то 
коммерческая структура занимает-
ся ее обслуживанием, получая мил-
лиарды, которые могли бы идти 
в регионы». Напомним, что по кон-
цессионному соглашению РТИТС 
в 2016 году должна получить от госу-
дарства 7,9 млрд руб. в качестве ком-
пенсации затрат на создание систе-
мы двумя траншами. На данный мо-
мент оператор собрал с владельцев 
грузовиков 8,6 млрд руб., до конца 
года Минтранс ожидает, что сборы 
превысят 20 млрд руб.

«Ничего удивительного не прои-
зошло,— говорит глава профсоюза 

”
Дальнобойщик“ Валерий Войтко.— 

Ведь государство заранее подвело за-

конодательство и нормативную ба-
зу под 

”
Платон“, так что юридически 

придраться не к чему. При этом сис-
тема остается несправедливой и не-
эффективной». Господин Войтко на-
помнил, что изначально «Платон» за-
думывался как средство сбора денег 
на поддержку крупных региональ-
ных дорожных проектов (мосты, 
развязки и т. д.). Однако по факту это-
го не произошло: процедура выбора 
таких объектов затянулась, прави-
тельство решило направить 10,8 мл-
рд руб., которые будут собраны «Пла-
тоном», в 24 региона на срочный до-
рожный ремонт, о чем 

”
Ъ“ сообщал 

25 мая (в Росавтодоре обещают, что 
в июле средства дойдут до адреса-
тов). Господин Войтко также отме-
тил, что в результате многие водите-
ли стали пользоваться бесплатными 
региональными дорогами, которые 
теперь «гробятся грузовиками». «Гу-
бернаторы уже воют, но об этом пока 
не говорят,— считает Валерий Вой-
тко.— А все потому, что проект 

”
Пла-

тона“ изначально не просчитали».
Иван Буранов,  
Анна Пушкарская

Суров «Платон», но закон
КС признал взимание платы  
с владельцев грузовиков законным

УТОЧНЕНИЕ

В номере 
”
Ъ“ №94 от 31.05.2016 г. в заметке «ГИБДД справок не берет» опубликована неточная информация.  

Генерал-майор полиции Владимир Кузин является заместителем начальника ГИБДД (ГУ ОБДД) МВД России.  
Редакция приносит извинения.

Рослесхоз потребовал ввести 
в Камчатском крае режим чрез-
вычайной ситуации. Ведомст-
во указывает, что лесные пожа-
ры в регионе фактически вышли 
из-под контроля, и рекомендует 
«подключить к тушению все си-
лы». Экологи, в свою очередь, 
считают, что момент упущен: 
объявлять режим ЧС следовало 
еще на прошлой неделе. По мне-
нию зеленых, теперь Камчатку 
может спасти только дождь.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Рослесхозе, 

31 мая ведомство поручило Агент-
ству лесного хозяйства и охраны 
животного мира Камчатского края 
поставить перед властями вопрос 
о введении режима ЧС в лесах реги-
онального уровня. «Анализ сложив-
шейся обстановки показывает зна-
чительное превышение доли круп-
ных лесных пожаров, средней пло-
щади одного пожара, а также доли 
площади, пройденной лесными 
пожарами по землям лесного фон-
да,— перечислили в Рослесхозе.— 
Все цифры превышают среднеде-
сятилетние показатели». При этом 
на большей части территории края 
действует высокий класс опасно-
сти: из-за погодных условий лесные 
пожары могут возникать от незна-
чительных источников огня и бы-
стро распространяться. Ведомство 

прогнозирует, что угроза сохранит-
ся в восточной и западной частях 
региона еще минимум пять суток.

Обстоятельства требуют введе-
ния режима ЧС в лесах региональ-
ного уровня. «Рослесхоз рекоменду-
ет Камчатскому краю в кратчайшие 
сроки подключить к борьбе с лес-
ными пожарами все силы и средст-
ва»,— подчеркнули в ведомстве.

По официальным данным, на 
утро 31 мая в Камчатском крае за-
фиксированы два крупных лесных 
пожара: горели 1150 га на землях 
лесного фонда и 640 га — на землях 
населенных пунктов. К вечеру вто-
рой пожар был ликвидирован, сооб-
щает Рослесхоз.

«Вводить режим ЧС на Камчатке 
надо было еще 26 мая или в край-
нем случае утром 27-го,— заявил 

”
Ъ“ глава лесного отдела 

”
Гринписа 

России“ Алексей Ярошенко.— Сей-
час ситуация упущена, человек уже 
не сможет потушить такие пожары. 
Остается надеяться на дожди: если 
погода поможет, то большой бе-
ды может и не случиться». Эколо-
ги считают, что официальная ин-
формация о площади пожаров не 
соответствует действительности. 
В «Гринписе России» ссылаются на 
спутниковые данные: «Из космоса 
видно, что утром 31 мая на Камчат-
ке горело не меньше 40 тыс. га ле-

сов, а в официальной сводке были 
указаны всего 1150 га».

Напомним, еще в апреле прош-
лого года Рослесхоз предлагал 
включить готовность к пожароо-
пасному сезону в перечень показа-
телей эффективности работы губер-
наторов. Тогда по поручению вице-
премьера Александра Хлопонина 
ведомство составило рейтинги ре-
гионов — в пятерке худших ока-
зались Камчатский и Забайкаль-
ский края, Тува, Ингушетия и Яку-
тия (см. 

”
Ъ“ от 20 апреля 2015 года). 

Сейчас режим ЧС из-за лесных по-
жаров действует в Бурятии, Забай-
кальском крае и Амурской области. 
«Амурскую область сильно залило 
дождями, они кончились букваль-
но сегодня. Пока непонятно, сколь-
ко очагов сохранилось,— говорит 
Алексей Ярошенко.— Вот в Забай-
калье пожары пережили дожди 
и снова начали рост». Самая пло-
хая ситуация, по словам экологов, 
в Бурятии, где «власти до сих пор 
скрывают реальный масштаб пожа-
ров, а они расползаются по регио-
ну». Наиболее близки к введению 
режима ЧС в Иркутской области, 
говорит эколог. «Если погодные ус-
ловия не изменятся, то им следует 
объявить о чрезвычайной ситуации 
утром в среду»,— добавляет он.

Александр Черных

На Камчатке требуют ввести  
режим ЧС
Региону угрожают лесные пожары

На позицию дальнобойщиков 
решение КС не повлияло:  
они по-прежнему считают 
«Платона» несправедливым   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Росийско-китайские отношения находятся 
на пике своего развития, но к созданию во-
енного альянса все же не приведут. К тако-
му выводу пришли российские и китайские 
дипломаты, ученые и бизнесмены в ходе за-
вершившейся вчера в Москве конференции 
«Россия и Китай: к новому качеству двухсто-
ронних отношений». Мозговой штурм по про-
блемам двусторонних отношений проводил-
ся в преддверии намеченного на конец июня 
визита в Китай президента России Владими-
ра Путина. С подробностями — корреспон-
дент ”Ъ“ МИХАИЛ КОРОСТИКОВ. 

Отношения с Китаем в последние годы стали 
главной выставкой достижений внешней поли-
тики России. Открывая конференцию, проведен-
ную Российским советом по международным де-
лам, министр иностранных дел России Сергей 
Лавров напомнил: Москва и Пекин имеют схо-
жие позиции по большинству проблем, солидар-
но выступают в международных организациях и 
вместе отстаивают многополярность на мировой 

арене. «К 2020 году мы планируем довести товаро-
оборот до $200 млрд»,— заявил Сергей Лавров, но, 
услышав оживление в зале, признал, что понима-
ет всю сложность этой задачи. Напомним, товаро-
оборот с Китаем в 2015 году просел на 28,9%, соста-
вив $68,8 млрд.

Главу МИД РФ поддержал бывший член госсо-
вета КНР Дай Бинго, еще в 2013 году бывший чет-
вертым по статусу человеком в Китае. «Уровень 
наших отношений выше, чем Эверест, но, в отли-
чие от него, может вырасти еще»,— порадовал он 
аудиторию. Дай Бинго, впрочем, уточнил, что за-
ключение с Россией военного альянса Китай не 
рассматривает.

Между тем на этом настаивал глава совета 
ПИР-Центра генерал-лейтенант Евгений Бужин-
ский. «Очень хотелось бы, чтобы наши отноше-
ния стали подлинно союзническими»,— заметил 
он. «СССР и Китай уже имели союзный договор в 
1950 году, но из-за него отношения потом начали 
ухудшаться,— парировал директор Института 
России, Восточной Европы и Центральной Азии 

Ли Юнцюань.— Ни одна из сторон оказалась не 
готова к ограничению своего суверенитета».

«Китайцы просто чувствуют себя сильнее и по-
этому не хотят союза,— заметил 

”
Ъ“ Евгений Бу-

жинский.— Ну и американцев не хотят злить». 
Американская тема по традиции присутствова-
ла практически в каждом выступлении россий-
ских спикеров. По мнению бывшего генсека ШОС 
и члена Совета федерации Дмитрия Мезенцева, 
США «оказывают давление на Китай в акватории 
Южно-Китайского моря, а на Россию — в Баренце-
вом и Черном морях».

Своей главной задачей участники обсужде-
ния назвали дальнейшее укрепление политиче-
ских связей между Россией и Китаем. Особенно 
активно к этому призывали гости из Китая. Об-
щее настроение выразил бывший посол КНР в 
России Ли Фэнлинь. «Вас кидает из одной край-
ности в другую. Вы то призываете к союзу, то на-
чинаете сдерживать Китай, сотрудничая с его со-
седями,— заметил он.— Нам серьезно не хватает 
взаимного доверия».

Русский с китайцем — братья не по оружию
Политики и эксперты двух стран измерили уровень сотрудничества

Во Франции вчера началась бессрочная за-
бастовка работников железнодорожной от-
расли, к которой уже завтра присоединится 
парижское метро. Часть транспорта про-
должит перевозку пассажиров даже в усло-
виях забастовки. Однако многие пассажи-
ры, в том числе болельщики, собирающиеся 
на чемпионат Европы по футболу, опасаются 
транспортного коллапса. Президент страны 
Франсуа Олланд уже предупредил, что на вы-
полнение главного требования бастующих — 
отмену спорной реформы Трудового кодекса 
— он не пойдет.

Первыми вчера вечером бессрочную забастов-
ку начали сотрудники французского железнодо-
рожного госпредприятия SNCF. Как сообщают в 
компании, на пути не выйдут около половины 
поездов. В результате движение на пригородных, 
региональных и международных (в Швейцарию, 
Италию и Испанию) маршрутах осуществляться 
будет, но с увеличенными интервалами.

Путешественникам, направляющимся в Па-
риж, можно посоветовать избегать пригород-
ных экспрессов RER (хотя ветка RER B соединяет 
центр города с аэропортами Orly и Roissy-Charles 
de Gaulle) или быть готовыми к длительному ожи-
данию и перегруженным вагонам. Если компро-
мисс между властями и бастующими не будет до-
стигнут к 10 июня, то столкнуться с проблемами 
в работе общественного транспорта могут и бо-
лельщики на чемпионате Европы по футболу, ко-
торые приобрели билеты на матчи в различных 
городах Франции.

В четверг к забастовке присоединятся работни-
ки парижского метро (поезда также будут ходить с 
увеличенными интервалами), а затем грозят вый-
ти бастовать пилоты и авиадиспетчеры. Впрочем, 
в пресс-службе Air France и генеральной дирекции 
гражданской авиации Франции 

”
Ъ“ сообщили, 

что решение о забастовке пока не принято. «Над-
еюсь, все обойдется»,— пояснил сотрудник пресс-
службы авиакомпании, а пресс-секретарь генди-
рекции Эрик Эро рассказал 

”
Ъ“, что переговоры 

продолжатся в четверг днем.
Параллельно продолжается забастовка на ше-

сти из восьми нефтеперерабатывающих заво-
дов Франции, которые либо были закрыты, ли-
бо работают на неполную мощность. В результа-
те в стране резко возросла популярность мобиль-
ных приложений, позволяющих найти ближай-
шую (а в нынешних условиях — еще и работаю-
щую) заправку.

Официальное требование большинства басту-
ющих (хотя отдельные профсоюзы, прежде всего 
пилотов, попутно борются за свои отраслевые пра-
ва) — отмена реформы трудового законодательст-
ва, инициированной правящими социалистами.

«Спорная реформа трудового законодательства 
должна, во-первых, облегчить увольнение работ-
ников по экономическим причинам, во-вторых, 
сделать возможным уменьшение оплаты сверху-
рочных работ и, в-третьих, помочь с поиском рабо-
ты молодым выпускникам вузов. Кроме того, еще 
одним раздражителем стала прописанная в по-
правках возможность обходить путем коллектив-
ного голосования требования профсоюза на пред-

приятии»,— пояснил 
”
Ъ“ ведущий научный со-

трудник Института Европы РАН Сергей Федоров.
По его словам, реформы, которые позволят «ды-

шать» предпринимателям (те на фоне безработи-
цы боятся нанимать работников, сократить кото-
рых затем будет крайне сложно), вызвали проте-
сты, так как подрывают значимость профсоюзов 
— несмотря на то, что правительство уже пошло 

на смягчение отдельных формулировок. «Подоб-
ные структурные реформы трудового законода-
тельства, необходимые для развития экономики, 
давно уже были проведены в соседних странах, 
но во Франции наталкивались на сопротивление. 
Французские предприниматели еще с 1980-х го-
дов шутят, что проще развестись с женой, чем со-
кратить сотрудника»,— резюмирует эксперт.

Президент Франсуа Олланд уже объявил, что не 
намерен отступать и доведет реформу до конца.

Галина Дудина

Франция ложится на рельсы
Стране грозит всеобщая забастовка транспортников

«Черная касса» ударила 
по всей Украине
Публикация документов времен Виктора 
Януковича может дискредитировать 
многих действующих политиков

В день появления в Верховной ра-
де депутата Надежды Савченко на 
Украине разгорелся новый кор-
рупционный скандал. Депутат от 
«Блока Петра Порошенко» Сергей 
Лещенко опубликовал финансо-
вую отчетность штаба Партии ре-
гионов 2012 года, согласно кото-
рой расходы этой структуры на 
«политическую коррупцию» со-
ставили более $66 млн. Как ут-
верждает парламентарий, деньги 
тратились в том числе на финан-
сирование «политических про-
тивников» из «Нашей Украины» 
экс-президента Виктора Ющен-
ко и «попутчиков» из ныне запре-
щенной Компартии Украины, 
а также шли на подкуп представи-
телей центризбиркома.

Список Трепака
Показательно, что «амбарная кни-
га» Партии регионов практически 
одновременно оказалась у бывше-
го журналиста Сергея Лещенко и 
экс-заместителя главы СБУ Виктора 
Трепака. «Документы свидетельству-
ют о том, что 

”
расходы на политику“ 

расписаны до копейки. Эти деньги 
регионалы потратили менее чем за 
шесть месяцев 2012 года. В списке 
финансируемых значатся как быв-
шие, так и нынешние депутаты, экс-
министры, члены центральной из-
бирательной комиссии, топ-менед-
жеры телеканалов, руководители со-
циологических служб и политтехно-
логи. Фамилии и инициалы совпа-
дают с фамилиями бывшего мини-
стра и депутата Владимира Сивко-
вича, экс-министра юстиции Елены 
Лукаш, экс-главы МИДа Леонида Ко-
жары, руководителя центризбирко-
ма Михаила Охендовского, бывших 
и действующих депутатов Верхов-
ной рады»,— говорится в тексте рас-
следования, опубликованном Серге-
ем Лещенко.

Как отмечается в публикации, «из 
документов можно узнать, через ко-
го миллионы долларов передавались 
на пиар-сопровождение Партии ре-
гионов на телеканалах, в региональ-
ной прессе и на радио». Одна из ста-
тей расходов — «интернет-разведка». 
Если верить материалам расследова-
ния, деньги выделялись и отдельным 
политикам — на конкретные цели. 
К примеру, на один из проектов экс-
премьера Николая Азарова было вы-
делено $300 тыс.

Бывший заместитель главы СБУ 
Виктор Трепак передал эти докумен-
ты в Национальное антикоррупцион-
ное бюро Украины. По словам Сергея 
Лещенко, из всех документов, оказав-
шихся в его распоряжении, «наибо-
лее вопиющие — взятки членам и по-
дразделениям центральной избира-
тельной комиссии». Как утверждает 
депутат, они измерялись миллиона-
ми долларов. Значительные средства 
шли и на взятки депутатам из других 
фракций, с тем чтобы они голосовали 
в интересах Партии регионов. В числе 
политических сил, представители ко-
торых замешаны в этих коррупцион-
ных схемах, господин Лещенко назы-
вает «Нашу Украину» экс-президента 
Виктора Ющенко и Коммунистиче-
скую партию, считавшуюся союзни-
цей регионалов.

«Грязная спецоперация»
На публикацию документов уже отре-
агировал новый генпрокурор Украи-
ны Юрий Луценко. По его словам, в 
скандале фигурируют многие партии 
и политики, которые сегодня присут-

ствуют в парламенте. По мнению го-
сподина Луценко, некоторые «финан-
систы» Партии регионов будут силь-
но удивлены, узнав из «списков Тре-
пака», что выделяемые ими средства 
шли вовсе не регионалам, а другим 
партиям — «в том числе тем, которые 
и сейчас громко выступают в парла-
менте». «Рано или поздно такие вещи 
всплывают»,— резюмировал Юрий 
Луценко.

О том, что публикация этих дан-
ных готовится, Верховную раду зара-
нее предупредил лидер Радикальной 
партии Олег Ляшко. Он написал в со-
цсетях: «Готовится вброс информа-
ции о том, что якобы я или Радикаль-
ная партия получали финансирова-
ние от Партии регионов».

Господин Ляшко обвинил в орга-
низации скандала президента Укра-
ины Петра Порошенко. «Подобные 

”
сенсационные разоблачения“ — раз-

работанная спецслужбами по заказу 
Порошенко грязная спецоперация, 
цель которой отвлечь внимание об-
щества от расследования по корруп-
ции и офшорам самого президента и 
его окружения»,— считает он. 

Потенциальные жертвы
В скандале оказались замешаны и 
представители партии «Батькивщи-
на», которую возглавляет экс-премь-
ер Юлия Тимошенко. Как утвержда-
ет бывший депутат Рады Тарас Чорно-
вил, ему известны люди, за присутст-
вие которых в списках «Батькивщи-
ны» бывший глава администрации 
Виктора Януковича Андрей Клюев 
ежегодно платил Юлии Тимошенко 
по $3 млн.

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к быв-

шей Партии регионов, убежден: 
скандал неслучайно был приурочен 
ко дню появления в Верховной раде 
депутата от «Батькивщины» Надежды 
Савченко. «Эта 

”
черная бухгалтерия“ 

попала в руки активистов Майдана 
более двух лет назад, когда они захва-
тили киевский штаб Партии регио-
нов. С тех пор полученную информа-
цию держали 

”
про запас“, с тем что-

бы выплеснуть ее в публичное про-
странство в нужный момент. Теперь 
скандал с 

”
черной бухгалтерией“, ко-

торый будет тянуться еще долго, пере-
кроет эффект от возможных громких 
заявлений Савченко, если вдруг она 
решит выступить с критикой прези-
дента или правительства»,— убежден 
источник 

”
Ъ“.

Украинский политолог, глава Со-
юза свободных журналистов имени 
Вячеслава Чорновила Дмитрий По-
намарчук, обращает внимание еще 
на один момент: «Пока опубликован 
только расходный список. А где спи-
сок, кто и на каких основаниях попол-
нял кассу — скажем, за министерские 
кресла, за места в парламенте?»

Собеседники 
”
Ъ“ в Верховной раде 

опасаются, что скандал с «коррумпи-
рованными политиками, работавши-
ми на Януковича» только разгорается 
и жертвами разоблачений могут стать 
многие действующие депутаты. «Нес-
лучайно так заволновался Олег Ляш-
ко. Наверняка в результате этих разо-
блачений померкнет и образ Юлии 
Тимошенко. А кроме того, не стоит за-
бывать: пока речь идет только о доку-
ментации за шесть месяцев 2012 года. 
Но ведь должны существовать и ведо-
мости за другие периоды. Когда-ни-
будь и они станут достоянием обще-
ственности»,— предупреждает источ-
ник 

”
Ъ“ во фракции «Блока Петра По-

рошенко».
Янина Соколовская, Киев

официальное  
мнение

Президент Эрдоган  
хочет помириться  
с Россией,  
но не знает как

Выступая перед журналистами в аэропорту 
Измира до отправления в трехдневное афри-
канское турне, президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган затронул тему отношений с Росси-
ей. Господин Эрдоган заявил, что желает нор-
мализации диалога с Москвой, однако «не по-
нимает, какого именно первого шага» россий-
ские власти ожидают от Анкары. До этого пре-
зидент России Владимир Путин заявил, что 
Россия готова восстановить отношения при 
условии, что Анкара сделает «первый шаг», 
то есть принесет извинения и выплатит ком-
пенсацию за сбитый самолет.

«С господином Путиным мы были друзья-
ми, и когда из-за пилота, который совершил 
ошибку, или по другой причине приносят в 
жертву такого важного партнера, как Турция, 
это заставляет задуматься»,— посетовал ту-
рецкий лидер. Он выразил обеспокоенность 
тем, что отношения между странами были 

«принесены в жертву» после инцидента со 
сбитым турецкими ВВС российским самоле-
том. При этом сам инцидент президент назвал 
следствием «ошибки пилота», не уточнив ка-
кого: либо российского летчика, по версии 
Анкары, нарушившего воздушное пространст-
во Турции, либо же турецкого, который «по 
ошибке» сбил российский бомбардировщик.

Напомним, ранее глава МИД Турции Мев-
лют Чавушоглу предложил создать совмест-
ную рабочую группу для поиска выхода из кри-
зиса. В ответ пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков напомнил, что «никакая ра-
бочая группа не в состоянии решить сущест-
вующую проблему» до тех пор, пока Анкара 
не выполнит ключевые требования россий-
ской стороны. Ольга Кузнецова

Россия отрицает  
причастность  
к авиаударам по Идлибу

Российские самолеты не наносили ударов в 
сирийской провинции Идлиб, заявил офици-
альный представитель Минобороны РФ гене-
рал-майор Игорь Конашенков. По его словам, 
«никаких боевых задач, а тем более нанесе-
ния ударов российская авиация в провинции 
Идлиб не выполняла». Ранее базирующаяся 
в Лондоне организация «Обсерватория по 
правам человека в Сирии» возложила на Рос-
сию ответственность за авианалеты, в резуль-

тате которых, по данным правозащитников, 
погибли и получили ранения по меньшей мере 
150 человек.

«Призываем более критично относиться к 
любым ”страшилкам“ от британского тандема 
в лице ”Обсерватории прав человека в Сирии“ 
и агентства Reuters»,— призвал господин Ко-
нашенков, фактически обвинив авторов ин-
формационного сообщения в дезинформа-
ции. О том, что Россия стоит за гибелью 60 
мирных жителей в Идлибе, вчера заявили так-
же в МИД Турции.

Тем временем во французском внешнепо-
литическом ведомстве рассказали, что «мно-
гочисленные авианалеты были проведены 
30 мая в районе города Идлиб и провинции 
Алеппо, в результате чего погибли 40 мирных 
жителей и частично были разрушены две боль-
ницы». При этом официальный представитель 
МИД Франции Ромен Надаль не возложил от-
ветственности за случившееся ни на одну 
из сторон, принимающих участие в сирийском 
конфликте. В Париже выступили с осуждением 
авиаударов и назвали это нарушением обяза-
тельств, принятых в рамках договоренностей 
государств—участников Международной груп-
пы поддержки Сирии (МГПС). Последняя 
встреча МГПС состоялась 17 мая в Вене. 
«Франция осуждает продолжение бомбежек 
со стороны режима и его союзников, которые 
нарушают обязательства, принятые в Вене для 
восстановления перемирия»,— резюмировал 
французский дипломат. Ангелина Шунина

Протесты против трудовой реформы 
во Франции не всегда проходят мирно  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17234,98 (+166,96)
РТС 904,33 (–21,18)
FTSE 100 6230,79 (–40)

DAX 30 10262,74 (–70,49)
DJIA* 17747,45 (–125,77)
NASDAQ Composite* 4931,79 (–1,71)

*На 21:05    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.05.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.06.16
Австралийский доллар 47,7219
Английский фунт 96,2687
Белорусский рубль** 33,3483
Датская крона* 98,7302

Доллар США 65,9962
Евро 73,4406
Индийская рупия*** 98,1210
Казахский тенге*** 19,6540

Канадский доллар 50,5021
Китайский юань* 10,0228
Норвежская крона* 78,7704
СДР 92,7794

Сингапурский доллар 47,7922
Новая турецкая лира 22,3156
Украинская гривна* 26,2358
Шведская крона* 79,1872

Швейцарский франк 66,5418
Японская иена*** 59,4319
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в законе «О торговле»  
дочитывает корреспондент  
отдела потребительского рынка

Анастасия 
Дуленкова

У депутатов Госдумы осталось мень-
ше месяца, чтобы выполнить пору-
чение президента Владимира Пути-
на и принять поправки к закону «О 
торговле», снижающие размер бону-
сов сетям и ускоряющие оплату по-
ставленного товара. По мере при-
ближения развязки поставщики 
оказались между молотом и нако-
вальней: их мнением о поправках 
пытаются манипулировать как авто-
ры законопроекта, так и ритейлеры.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо одного из авторов попра-
вок сенатора Сергея Лисовского от-
раслевым союзам производителей 
продовольствия: он призывает «от-
крыто выразить свою позицию», 
симметрично и молниеносно дав 
ответ сетям. Господин Лисовский 
указывает, что «профильные союзы 
и ассоциации в большинстве своем 
занимают выжидательную или пас-
сивную позицию, хотя… предлагае-
мые меры помогут российским про-
изводителям товаров вернуть в эко-
номику до полутриллиона рублей 
ежегодно». Поставщики, конечно, 
считают «обвинения» необоснован-
ными и говорят, что и так выража-
ют свою позицию и на встречах с 
госорганами, и в СМИ. Высказать-
ся об изменениях в закон «О торгов-
ле» их просят уже не впервые. Еще в 
августе 2015 года мы рассказывали, 
как крупнейшие ритейлеры обра-
тились к контрагентам, чтобы те 
донесли свое мнение о поправках 
до представителей нижней палаты 
парламента. Тогда в качестве образ-
ца обращения в Госдуму предлага-
лись тезисы из отзыва на законопро-
ект Ассоциации компаний рознич-
ной торговли.

Несмотря на активное участие 
в обсуждении законопроекта ряда 
профильных объединений произво-
дителей и поставщиков, большинст-
во участников рынка действительно 
выключено из дискуссии. И их мож-
но понять — кто захочет пилить сук, 
на котором сидит. Открыто противо-
стоять крупнейшим сетям готов да-
леко не каждый. Поправки, защища-
ющие, по мнению авторов, произво-
дителей от розницы, могут принять, 
а могут и не принять (то есть при-
нять, но в мягкой версии), а отно-
шения будут испорчены. Между тем 
они и без законодательной подопле-
ки сложны, как в бразильском сери-
але. Недавно один из крупнейших в 
своем сегменте производителей то-
варов повседневного спроса расска-
зал мне, как в ходе перезаключения 
контракта с одним из лидеров отече-
ственной розницы пытался добить-
ся более выгодных условий и упор-
но не шел навстречу. В результате ри-
тейлер поставил негласный бан на 
продажу продукции этого партнера, 
искусственно создав товарный сток. 
Для сети это стало отличным аргу-
ментов: мол, ваш товар не продает-
ся, поэтому об улучшении условий 
речи быть не может. Возможно, исто-
рия носит единичный характер, но 
даже самая жесткая версия закона 
«О торговле» вряд ли защитит по-
ставщиков от такой практики.

вчера

«АГРОКОМПЛЕКС» 
ИМ. Н. И. ТКАЧЕВА, 

который участники рынка связы-
вают с семьей главы Минсельхоза 
Александра Ткачева, подал в ФАС 
ходатайство о покупке 100% 
ООО «Лэндагрогрупп». Послед-
нее принадлежит кипрской Clotien 
Holdings Ltd, занимающейся опто-
вой торговлей сельскохозяйствен-
ным сырьем. Также «Лэндагрог-
рупп» владеет по 99,9% ООО «Аг-
робизнес» и ООО «Управление аг-
ропромышленными проектами». 
Последнему, в свою очередь, при-
надлежит 100% ООО «Заря» и ООО 
«Агрофирма ”Абинская“», которые 
занимаются растениеводством 
в Краснодарском крае. Стоимость 
активов «Лэндагрогрупп» на 2014 
год — 12,07 млн руб. «Агроком-
плекс», в структуру которого вхо-
дит около 40 предприятий, занима-
ется растениеводством, птицевод-
ством, животноводством и мясопе-
реработкой в Краснодарском крае. 
 Анатолий Костырев

АСВ

включило в реестр страховых 
выплат данные о 131 вкладчи-
ке лишенного лицензии Крос-
синвестбанка, которых исход-
но в его документах не было. Общая 
сумма требований клиентов состав-
ляет 108 млн руб. «Агентство и вре-
менная администрация по управ-
лению банком продолжают рабо-
ту по восстановлению отсутствую-
щей информации об открытых сче-
тах граждан, пострадавших от мо-
шеннических действий сотрудни-
ков банка, в целях внесения сведе-
ний о вкладчиках в реестр и выплаты 
им страхового возмещения»,— от-
мечается в сообщении. Ранее гла-
ва АСВ Юрий Исаев заявлял, что си-
туация с неучтенными вкладами 
в Кроссинвестбанке сложная: агент-
ство не обнаружило «почти никаких 
учетных документов». Вместе с тем 
он пообещал найти алгоритм дейст-
вий, который бы позволил «постра-
давшим гражданам свои деньги по-
лучить без обращения в суды». Банк 
потерял лицензию ЦБ 11  апреля. 
Отдел финансов

ОАО РЖД

до 1 июля планирует предста-
вить внутри компании концеп-
цию нового прейскуранта 10–
01 (основной тарифный доку-
мент ОАО РЖД), а до 1 августа — 
направить ее в ФАС, сообщила со-
ветник президента ОАО РЖД Тама-
ра Стебунова. Но, по ее словам, вве-
сти в действие новый прейскурант 
вряд ли возможно раньше 2019 го-
да, поскольку это очень сложная 
задача. Так, замечает она, толь-
ко на уточнение прейскуранта с це-
лью выделения вагонной составля-
ющей ушло около трех лет. В новом 
прейскуранте ОАО РЖД вряд ли от-
кажется от деления грузов на клас-
сы (их три; чем больше цифра, тем 
дороже груз), отмечает она, «одно-
моментно отказаться от него эко-
номика не позволит». Вместе с тем 
компания намерена уменьшить за-
висимость тарифа от типа подвиж-
ного состава. Также ОАО РЖД уже 
направило в ФАС свои предложе-
ния относительно донастройки ме-
ханизма тарифного коридора (пра-
ва ОАО РЖД вводить надбавку 
до 13,4% или скидку до 12,8% к тари-
фу ФАС) таким образом, чтобы мож-
но было более оперативно реагиро-
вать на изменения рыночной конъ-
юнктуры на перевозимую продук-
цию (подробнее см. ”Ъ-Онлайн“). 
 Наталья  Скорлыгина

«РОСАТОМ»

может участвовать в финанси-
ровании строительства АЭС 
в Иордании, рассказал гендирек-
тор Иорданской компании по атом-
ной энергии Ахмад Хиясат. Первый 
заместитель главы «Росатома» Ки-
рилл Комаров подтвердил, что го-
скорпорация будет выступать одним 
из инвесторов проекта. Инвестиции 
оценивались примерно в $10   млрд. 
«Интерфакс»

правила  
игры

Понять поставщиков 
и производителей 
 несложно: кто  захочет 
пилить сук, на кото-
ром сидит — открыто 
противостоять круп-
нейшим сетям готов 
далеко не каждый

В Москву понаехали
Жилье бизнес-класса стали скупать жители регионов и СНГ

Падение валютных цен на жи-
лую недвижимость бизнес-клас-
са в Москве поменяло структу-
ру спроса. Среди потенциальных 
покупателей квартир увеличи-
лась доля граждан из регионов 
России, богатых сырьевыми 
ресурсами, а также стран СНГ. 
За последние два года количест-
во таких сделок могло вырасти 
на треть.

О росте спроса на жилье бизнес-
класса в Москве со стороны граждан 
из регионов рассказали опрошенные 

”
Ъ“ консультанты рынка недвижимо-

сти. По данным Colliers International, 
за последние два года их доля среди 
всех покупателей увеличилась с 30% 
до 40%. Заметнее всего приток клиен-
тов был из Санкт-Петербурга, Перми, 
Красноярска, Омска и Новосибирс-
ка. В числе основных покупателей 
аналитики компании называют вла-
дельцев бизнеса, которые часто при-
езжают в Москву и стремятся купить 
собственную недвижимость. Замет-
ную долю составляют покупки для 
детей, учащихся в столичных вузах. 
Директор департамента эксклюзив-
ных продаж Kalinka Group Елена Его-
рова также отмечает тенденцию к ро-
сту: по ее оценкам, с декабря 2014 го-
да количество клиентов из регионов, 
приобретающих недвижимость биз-
нес-класса в Москве, выросло на 30%. 
«География достаточно обширна: есть 
люди из Бурятии, Сибири, Централь-
ной России, с Урала и Дальнего Восто-
ка»,— добавляет она.

Другим заметным трендом госпо-
жа Егорова называет рост покупатель-
ской активности клиентов из ближ-
него зарубежья. «Объектами бизнес-
класса интересуются китайцы, вьет-

намцы, жители Казахстана, Украины, 
есть клиенты из Сирии»,— добавля-
ет она. С этим соглашается директор 
департамента жилой недвижимости 
Colliers International Екатерина Фо-
нарева. «Например, есть покупатели 
из Белоруссии, которые ведут бизнес 
с европейскими партнерами и полу-
чают доход в валюте»,— говорит она. 
Гендиректор Welhome Анастасия Мо-
гилатова отмечает заметный рост чи-
сла покупателей из Казахстана: в вы-
сокобюджетном сегменте количество 
сделок с их участием увеличилось за 
последние три года на 30%.

Главным фактором, увеличившим 
привлекательность рынка москов-

ской недвижимости для региональ-
ных клиентов, Елена Егорова назы-
вает снижение цен. «Квартиру биз-
нес-класса сегодня можно приобре-
сти по цене от 145 тыс. руб. за 1 кв. м, 
раньше за эти деньги были проекты 
только на окраинах города»,— объяс-
няет она.

Валютная стоимость жилья биз-
нес-класса в Москве начала сокра-
щаться с середины 2014 года про-
порционально девальвации рубля. 
При этом рублевая цена недвижи-
мости за прошедшие два года меня-
лась незначительно: согласно расче-
там Intermark Savills, по итогам пер-
вого квартала этого года стоимость 

1 кв. м в новостройке бизнес-класса 
составила 253 тыс. руб. (это соответ-
ствует аналогичному показателю на 
2015 год и больше показателя 2014 го-
да на 14%). В Colliers говорят о годо-
вом росте средневзвешенной стои-
мости жилья на 1% по итогам первого 
квартала этого года (до 243 тыс. руб.). 
В 2015 году показатель за тот же пери-
од вырос на 7%.

Жилье бизнес-класса не един-
ственный сегмент, где выросла ак-
тивность клиентов из регионов. В 
конце апреля аналитики агентства 
«Бон Тон» указывали, что на рынке 
масс-маркета их доля за четыре ме-
сяца увеличилась в полтора раза — 
до 16%. Но этот показатель по-преж-
нему значительно ниже порога двух-
летней давности, когда доля сделок с 
гражданами из других городов оце-
нивалась в 25–30%.

Единственным сегментом, где чи-
сло покупателей из регионов никак 
не поменялось, стало элитное жилье. 
Директор по городской и загородной 
недвижимости Knight Frank Алексей 
Трещев считает, что здесь доля кли-
ентов из провинции стабильно со-
ставляет 10–15%. С этим соглашает-
ся госпожа Могилатова: правда, по ее 
оценке, эта доля последние три года 
держится в районе 25%. В то же время 
господин Трещев отмечает, что элит-
ное жилье стало привлекательнее 
для тех покупателей из регионов, ко-
торые прежде не могли себе позво-
лить элитную квартиру. «За год долла-
ровые цены на новостройки снизи-
лись более чем на 20%, и клиенты ста-
ли более активно смотреть дорогие 
квартиры и апартаменты для себя и 
своих детей»,— добавляет он.

Александра Мерцалова

Рельсы «Мечела» дотянулись до Стокгольма
Китайская Minmetals требует от компании $130 млн

«Мечел» Игоря Зюзина, завершающий 
 реструктуризацию многомиллиардных 
кредитов, может быть вынужден выпла-
тить до $130 млн китайской Minmetals 
Engineering, строившей рельсобалочный 
стан на Челябинском меткомбинате (ЧМК). 
Minmetals требует от ЧМК в Стокгольмском 
арбитраже оплатить работы, комбинат по-
дал встречный иск на $68 млн за срыв сро-
ков и плохое качество работ. Сумма иска 
может быть чувствительна для «Мечела», 
но разбирательство займет много време-
ни, указывают эксперты.

Китайская Minmetals Engineering Co. Ltd, под-
рядчик строительства универсального рельсо-
балочного стана (УРС) на ЧМК «Мечела», требует 
от комбината $128,4 млн в Стокгольмском арби-

траже (SCC), говорится в отчете «Мечела» по фор-
ме 20F. В российском отчете сумма претензий 
больше — около $136 млн. Основные претензии 
Minmetals касаются оплаты работ ($46 млн) и ком-
пенсации расходов из-за изменения техзадания 
($87 млн), следует из документов. ЧМК, по дан-
ным 20F, подал встречный иск на $68,4 млн, тре-
буя от Minmetals уплаты штрафа за задержку и 
возмещения ущерба из-за некачественной рабо-
ты (в российском отчете — $56 млн). Кроме того, 
ЧМК оспорил кандидатуру судьи от Minmetals, ки-
тайцы должны были предоставить суду аргумен-
ты по этому вопросу до 31 мая. В «Мечеле» и SCC 
вчера отказались от комментариев, связаться с 
Minmetals не удалось. В отчете «Мечела» говорит-
ся, что компания «считает возможным отток ре-
сурсов» по претензиям Minmetals.

«Мечел» заключил контракт с Minmetals по 
УРС мощностью 1,1 млн тонн в год в 2008 году 
(оборудование итальянской Danieli). Сумма кон-
тракта составляла $300 млн, предполагалось, что 
китайская компания предоставит «длительный 
связанный кредит» (сумма не раскрывалась). Ген-
директор УК «Мечел» Владимир Полин тогда объ-
яснял выбор Minmetals тем, что в Китае местные 
подрядчики запустили пять таких станов. Стан 
был нужен в первую очередь для проката стоме-
тровых рельсов. «Мечел» договорился о постав-
ках ОАО РЖД до 400 тыс. тонн рельсов в год до 
2030 года.

Строительство планировалось закончить к 
концу 2010 года.
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«Роснефть» потянет за собой всех
Ее дело может создать плохой прецедент для исков против санкций

Шансы российских нефтяников 
оспорить секторальные санк-
ции ЕС в европейских судах па-
дают. Генеральный адвокат су-
да ЕС рекомендовал отклонить 
почти все претензии в рамках 
иска «Роснефти» к Британии. 
 Хотя вердикт суда ЕС будет толь-
ко осенью, по мнению юристов, 
он, скорее всего, прислушает-
ся к мнению генерального адво-
ката. Дело «Роснефти» является 
по сути прецедентным, так что 
подобные иски других россий-
ских компаний также, вероятно, 
будут отклонены.

Генеральный адвокат суда ЕС 
Мельхиор Ватле рекомендовал откло-
нить почти все претензии «Роснефти», 
связанные с введением против нее ев-
ропейских санкций. Компания пода-
ла иск к властям Великобритании в 
2014 году, указывая, что Лондон слиш-
ком широко интерпретирует санк-
ции. Они запрещали компании при-
влекать финансирование сроком бо-
лее чем на 30 дней, размещать новые 
акции, а также добывать нефть в Ар-
ктике, из сланцевых месторождений 
и на шельфе на глубине более 150 м. 
«Роснефть» в принципе возражала 
против санкций, отмечая, что они ни-
как разумно не связаны с событиями 
на Украине (как указывал вводивший 
их Совет ЕС), нарушают обязательства 

ЕС по сотрудничеству с Россией и нор-
мы ВТО. Финансовый регулятор Вели-
кобритании, по мнению «Роснефти», 
расширительно трактовал проведе-
ние платежей через британские бан-
ки, а также выпуск GDR на уже разме-
щенные акции как нарушение санк-
ций, что по местным законам грози-
ло уголовной ответственностью. Вы-
сокий суд Англии в 2015 году перена-
правил дело в суд ЕС, вердикт ожида-
ется осенью.

Господин Ватле пришел к выводу, 
что претензии «Роснефти», касающи-
еся порядка введения и законности 
санкций, следует отклонить. Единст-
венный пункт, в котором генераль-
ный адвокат согласился с компанией, 
заключается в несоответствии между 
решением Совета ЕС 2014/512 (о вве-
дении санкций) и уточняющим его 
постановлением 833/2014. Если в пер-
вом документе говорится, что санк-
ции распространяются на постав-
ки оборудования по контрактам по-
сле 1 августа 2014 года, то второй до-
кумент дает право регуляторам стран 
ЕС разрешать или запрещать постав-
ки и по контрактам, заключенным 
до 1 августа. На практике российские 
компании действительно часто были 
вынуждены «на всякий случай» под-
тверждать у властей стран ЕС возмож-
ность проведения работ или поставки 
оборудования по старым контрактам. 

Кроме того, господин Ватле рекомен-
довал разъяснения по формулиров-
кам санкций, касающихся понятий 
«сланцевая залежь», «глубина свыше 
150 м» и т. д. (см. 

”
Ъ-Онлайн“).

По словам партнера Baker & 
McKenzie Владимира Хвалея, гене-
ральный адвокат суда ЕС не являет-
ся адвокатом в традиционном пони-
мании. «У генерального адвоката дру-
гие функции: он подготавливает не-
обходимые материалы для суда, про-
водит анализ фактов и представляет 
заключение, помогающее судьям по-
нять суть дела»,— поясняет юрист. 
Он добавляет, что мнение генераль-
ного адвоката не является обязатель-
ным для суда ЕС, хотя именно в его за-
ключении обобщаются и докладыва-
ются итоги независимого расследова-
ния. Партнер Herbert Smith Freehills 
Алексей Панич подтверждает, что «по-
зиции должностных лиц органов ЕС 
никогда не являлись принципиаль-
но обязательными для европейских 
судов, именно поэтому оспаривают-
ся решения, в частности, и Евроко-
миссии».

Юристы не смогли уточнить, как 
часто решения суда ЕС не совпадали с 
заключением генерального адвоката, 
но Алексей Панич полагает, что суд ЕС 
поддержит законность санкций. Сам 
юрист практику Великобритании по 
расширительному толкованию санк-

ций оценивает негативно: «Допусти-
мо только то ограничение, которое 
прямо предусмотрено законом, не 
должно быть так, что указано одно, но 
это применяется расширительно или 
по аналогии».

Владимир Хвалей добавляет, что 
решение суда ЕС по поданному в Ве-
ликобритании иску «будет общеобя-
зательным, поскольку именно суд ЕС 
является высшим звеном судебной 
системы Евросоюза и решения ни-
жестоящих судов не могут ему про-
тиворечить». Таким образом, ока-
жется предрешен итог другого спо-
ра «Роснефти» — в Европейском суде 
общей юрисдикции, где нефтеком-
пания также оспаривает сектораль-
ные санкции. Вердикт имеет решаю-
щее значение и для других подобных 
исков — их подали «Газпром нефть», 
Сбербанк, ВТБ и ВЭБ. Суд ЕС в ноя-
бре 2015 года уже отложил дело «Газ-
пром нефти» до рассмотрения иска 
«Роснефти». Теперь шансы на успеш-
ное оспаривание санкций выглядят 
невысокими, хотя у банков есть до-
полнительный козырь: пока единст-
венный случай признания санкций 
Совета ЕС незаконными относится к 
ЦБ Ирана — Европейский суд общей 
юрисдикции вынес такое решение в 
2014 году.

Юрий Барсуков, 
Андрей Райский
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,217$ млрд ● 775,9

Во вторник последним из круп-
ных игроков пенсионного рын-
ка отчетность по международ-
ным стандартам (МСФО) рас-
крыл Ханты-Мансийский НПФ. 
Хотя фонд закончил год с при-
былью в размере 677 млн руб., 
его результат мог быть выше — 
сдерживающим фактором стали 
скромные результаты дочерних 
строительных компаний. С ча-
стью из них НПФ намерен рас-
статься в ближайшие годы, 
вдвое сократив вложения 
в  недвижимость, заменив 
их ценными бумагами.

Как следует из отчетности по 
МСФО, по итогам 2015 года активы 
Ханты-Мансийского НПФ сократи-
лись с 36,2 млрд до 33,3 млрд руб. Его 
чистая прибыль при этом составила 
677,4 млн руб., что почти вдвое лучше 
прошлогоднего показателя — 
374,1 млн руб. Но результат фонда мог 
быть и лучше, считают эксперты. 
«Треть всех активов группы прихо-
дится на вложения в недвижимость. 
При этом по итогам 2015 года дочер-
ние строительные компании группы 
и девелоперские проекты балансиро-
вали на грани рентабельности»,— 
указывает глава практики инвести-
ционного консультирования ФБК Ро-
ман Кенигсберг. По его оценке, НПФ 
придется сокращать объем инвести-
ций в недвижимость, наращивая пор-
тфель ценных бумаг.

• Ханты-Мансийский НПФ занял  
19-е место по величине активов по 
итогам 2015 года по МСФО. Основной 
собственник фонда — «Югракапи-
тал» (94,9% акций), конечным бене-
фициаром которого является пра-
вительство Ханты-Мансийского ав-
тономного округа—Югры. Сам фонд 
является собственником более трех 
десятков компаний, занимающихся 
строительством недвижимости 
в регионе. По данным ЦБ на 1 января 
2016 года, пенсионные накопления 

фонда составляли 9,7 млрд руб., 
 пенсионные резервы — 17,2 млрд руб. 
В фонде 117,8 тыс. человек формиру-
ют накопления ОПС, 253 тыс.— уча-
ствуют в программах добровольного 
пенсионного обеспечения.
Как отмечает директор группы 

рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин, в 2015 году группа 
была сосредоточена на расчистке ба-
лансов для устранения замечаний ЦБ 
при вхождении НПФ в систему гаран-
тирования накоплений (фонд всту-
пил в нее лишь 17 февраля 2016 года). 
«Изменилась и структура активов: в 
полтора раза выросли вложения в 

корпоративные облигации (по ито-
гам 2015 года — 5 млрд руб.), в два ра-
за — в государственные и муници-
пальные облигации (до 1,2 млрд руб.). 
При этом в десять раз, до 112 млн руб., 
сократился объем вложений в ак-
ции»,— говорит Юрий Ногин. Сокра-
щение объемов активов группы, по 
оценке эксперта, связано с переходом 
части клиентов в другие НПФ.

При этом отчет фонда принят с ого-
воркой аудиторской компании «Де-
лойт и Туш СНГ». Как сказано в доку-
менте, аудиторы не получили доказа-
тельств обоснованности «отложенных 
налоговых активов» на 469,9 млн руб. 
Эксперты подобную оговорку называ-
ют некритичной. По словам Юрия Но-
гина, отложенные налоговые активы 
составляют около 1,4% от всех активов 
фонда и на итоговый результат серьез-
но не влияют. Как пояснил президент 
Ханты-Мансийского НПФ Алексей Ох-

лопков, группа прогнозирует при-
быль дочерних компаний и, соответ-
ственно, сокращение налоговых отчи-
слений по налогу на прибыль за счет 
полученного в 2009–2010 годах нало-
гового убытка, что отражено как «отло-
женные налоговые активы».

Скромные финансовые результа-
ты девелоперских проектов Ханты-
Мансийского НПФ вынуждают фонд 
серьезно менять инвестиционную 
политику. Как сообщил Алексей Ох-
лопков, в течение ближайших четы-
рех лет фонд сократит долю вложе-
ний в недвижимость вдвое — прежде 
всего за счет продажи уже готовых 

объектов. «Долю в 40% от резервов с 
учетом конъюнктуры мы считаем 
слишком высокой, 20% — оптималь-
ной. При этом фонд намерен серьез-
но нарастить объем вложений в обли-
гации, акции, ОФЗ»,— поясняет пре-
зидент фонда.

Выйти из девелоперских проектов 
с минимальными потерями в теку-
щей ситуации сложно, указывает ген-
директор консалтинговой компании 
«Пенсионный партнер» Сергей Око-
леснов. «Даже с учетом дисконта, кото-
рый почти наверняка придется пре-
доставить при продаже недвижимо-
сти в регионе, на дистанции такое ре-
шение будет оправданным — на теку-
щий момент любые другие инстру-
менты размещения выглядят более 
привлекательными и демонстрируют 
большую или сопоставимую доход-
ность»,— отмечает Сергей Околеснов.

Павел Аксенов

Ханты-Мансийский НПФ  
расстается с недвижимостью
Фонд вдвое сократит вложения в строительные проекты

контекст  

ПЛАТЕЖНЫЕ СИСТЕМЫ

Visa не торопится  
объединяться с НСПК

Кобейджинговое соглашение между Национальной системой платеж-
ных карт (НСПК) и международной китайской платежной системой 
UnionPay планируется заключить в ближайшее время, Visa еще коле-
блется, сообщила зампред Банка России Ольга Скоробогатова. «С Visa 
мы обсуждаем, проговариваем этот момент. Коллеги из Visa колеблют-
ся, но я думаю, что они через какое-то время поймут, что это нужно 
сделать»,— заявила она, выступая в Совете федерации. Кобейджинго-
вые карты работают в нескольких платежных системах, обычно в двух. 
НСПК в середине июня заключила первое кобейджинговое соглаше-
ние с платежной системой MasterCard. Также гендиректор НСПК 
 Владимир Комлев ранее сообщал, что НСПК обсуждает кобейджинго-
вые проекты с японской JCB и American Express, но эти платежные 
 системы в России не получили такого массового распространения, 
как MasterCard и Visa. «РИА Новости»

«Мир»  
под защитой

Национальная система платежных карт (НСПК) внедрила собственную 
систему 3D Secure по картам «Мир», сообщил глава НСПК Владимир 
Комлев. «В платежной системе ”Мир“ уже заработала технология без-
опасной электронной коммерции, я говорю о собственной платформе, 
о собственной технологии 3D Secure, нам ее удалось сделать таким 
образом, что она максимально бесшовно совместима с теми техноло-
гиями, которыми на рынке уже пользуются участники»,— сказал он. 

По данным ЦБ, в платежную систему «Мир» вступило 96 банков. НСПК 
(100% принадлежит ЦБ) создана 23 июля 2014 года в ответ на санкции 
со стороны США и является оператором национальной платежной 
 карты «Мир». «Интерфакс»

БАНКИ

Ставки по вкладам  
застыли

Средняя максимальная процентная ставка по вкладам в рублях десяти 
крупнейших банков по количеству привлеченных депозитов в третьей 
декаде мая 2016 года сохранилась на уровне 9,76%, сообщается в ма-
териалах ЦБ. В мае это значение остается неизменным. С начала года 
ставка снизилась на 0,34 процентного пункта с 10,1% в третьей декаде 
декабря 2015 года. На пиковой отметке 15,64% средняя максимальная 
ставка была в конце декабря 2014 года после резкого повышения клю-
чевой ставки ЦБ для стабилизации ситуации на валютном рынке. Сред-
няя максимальная процентная ставка служит ориентиром для рынка. 
«Интерфакс»

Сбербанк готов  
к поэтапной приватизации

Президент Сбербанка Герман Греф считает, что приватизацию кредит-
ной организации целесообразнее проводить постепенно, предлагая 
к продаже небольшие пакеты акций. Об этом он заявил в интервью те-
леканалу «Россия 24». «Мы поддержим приватизацию, если когда-то 
будет принято решение о продаже части Сбербанка... Сбербанк — 
крупная организация, его нельзя продать быстро. Можно продавать 
небольшими пакетами — 5–7%, не больше»,— сказал он. Глава Сбер-
банка также подчеркнул, что решение о приватизации должны прини-
мать власти. Ранее Герман Греф сообщал, что приватизация Сбербан-
ка в 2016 будет нецелесообразной из-за непростой экономической си-
туации. В мае министр экономического развития Алексей Улюкаев за-
являл, что Сбербанк может быть приватизирован до контрольного или 
блокирующего пакета. ТАСС

Совокупный объем требований 
кредиторов банков, лишенных 
лицензий, к концу 2015 года до-
стиг 1,1 трлн руб. В сопоставимую 
сумму государству обошлась сана-
ция тех банков, которые было ре-
шено спасти. Решить проблему, по 
мнению экспертов, могло бы спа-
сение банков силами крупней-
ших кредиторов — bail-in, но ЦБ в 
активную фазу расчистки рынка 
вводить этот механизм не готов.

В 2015 году возросло не только чи-
сло банков, лишившихся лицензии, но 
и масштаб бизнеса уходящих с рынка 
игроков, отмечается в исследовании 
Райффазенбанка. В 2010–2012 годах ли-
цензии отзывались в основном у мел-
ких банков (с активами 2–7 млрд руб.), 
которые имели довольно узкий круг 
контрагентов. В 2015 году страховой 
случай наступил в отношении 83 бан-
ков со средним размером активов 
12 млрд руб., были и банки с активами 
более 100 млрд руб. («Российский кре-
дит» и Пробизнесбанк), отмечается в от-
чете. При этом возник эффект «снежно-
го кома», когда поступление требова-
ний новых кредиторов существенно 
превышает «выбытие» тех, чьи требо-
вания удовлетворены. Средняя про-
должительность завершенных ликви-
даций, как следует из обзора Райффай-
зенбанка, составляет шесть лет, в тече-
ние которых качество конкурсной мас-
сы ухудшается, что снижает шансы кре-
диторов на возмещение. Совокупный 
размер требований кредиторов достиг 
1,1 трлн руб. по состоянию на 2015 год. 
Кредиторы первой очереди получили 
порядка 50% от своих требований, а 
третьей очереди (куда попадают обяза-
тельства перед юрлицами) — около 
20%. То есть общий убыток частного 
сектора (физлиц, юрлиц и банков) в 
2015 году — 321 млрд руб. 

41 банк в течение 2014–2015 годов 
(период активной расчистки рынка) 
был спасен через процедуру санации, 

что по затратам сопоставимо с объе-
мом требований кредиторов к лишен-
ным лицензий банков — около 1,2 тр-
лн руб. Однако в последнее время этот 
механизм вызывает много нареканий 
у регулятора — прежде всего, к качест-
ву санаторов. 

В такой ситуации, по мнению авто-
ров исследования, выходом мог бы 
стать механизм bail-in, когда оздоров-

ление происходит за счет конвертации 
части средств крупнейших кредиторов 
в капитал проблемного банка. «По на-
шим оценкам, если бы вместо санаций 
в 2014–2015 годах была проведена про-
цедура bail-in, то государство сэконо-
мило бы 300–400 млрд руб. в предполо-
жении, что 50% частного долга юрлиц 
списывается для покрытия обесцене-
ния кредитов, которые занимают око-
ло 40% портфеля»,— полагают аналити-
ки Райффайзенбанка. 

Однако ЦБ пока не спешит внедрять 
эту практику на законодательном уров-
не. Как заявил недавно зампред ЦБ Ми-
хаил Сухов, bail-in — «это вообще не те-
ма этого года». Он отмечал, что законо-
дательство о bail-in должно внедряться 
тогда, когда интенсивность ухода бан-
ков с рынка немного снизится. По его 

оценкам, работа по очистке банковско-
го сектора от недобросовестных и про-
блемных банков может завершиться в 
2017 году. Данный механизм планиру-
ется применять в отношении юрлиц с 
обязательствами свыше 100 млн руб. 

В тестовом режиме механизм bail-in 
уже применялся дважды: при спасении 
банка «Таврический» и Фондсервисбан-
ка. Практика оказалась неоднозначной. 
Крупнейший кредитор «Таврического» 
— «Ленэнерго» — конвертировал часть 
депозита в капитал банка, а «Роскосмос» 
— крупнейший кредитор Фондсервис-
банка — не исполнил своих обяза-
тельств, хотя с момента санации прош-
ло 13 месяцев (см. 

”
Ъ“ от 30 мая).

Потенциальная эффективность ме-
ханизма bail-in напрямую зависит от 
деталей законодательного регулирова-
ния, указывают эксперты. «Принципи-
альным вопросом является круг бан-
ков, к которым может быть применен 
механизм: только системно-значимые 
или же все финансовые институты,— 
уточняет руководитель группы бан-
ковских рейтингов АКРА Кирилл Лу-
кашук.— Важно определить типы фи-
нансовых инструментов, которые мо-
гут быть конвертированы в капитал, 
квалификационные и регулятивные 
требования к новым акционерам, рас-
крытие порядка субординации обяза-
тельств банков, что критически важно 
для кредиторов в целях оценки уров-
ня возмещения по разным типам фи-
нансовых инструментов». Но в целом 
нужно понимать, что такого механиз-
ма, при котором выигрывают все сто-
роны, не существует, указывает стар-
ший директор Fitch Ratings Александр 
Данилов. «Если в банке 

”
дыра“, ее нуж-

но закрывать чьими-то средствами, 
просто в bail-in это средства крупней-
ших кредиторов, а не государства,— 
продолжает он.— Но и bail-in не пана-
цея, когда у банка нет нормального, 
живого бизнеса».

Юлия Локшина

Банки ушли с рынка  
с триллионом
Лишившиеся лицензий игроки задолжали кредиторам

НПФ

Рынок ИСУ  
вырос  
до «закручивания гаек»
Объем рынка ипотечных серти-
фикатов участия (ИСУ) в 2015 го-
ду увеличился почти в два раза, 
отмечается в «Обзоре финансо-
вой стабильности» Банка Рос-
сии. Рост обеспечен всплеском 
активности на этом рынке в пер-
вые месяцы года. Летом 2015 го-
да, после отзыва лицензии у пен-
сионных фондов Анатолия Мо-
тылева, регулятор утратил дове-
рие к этой бумаге. После ужесто-
чения требований к качеству 
портфеля негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ) 
и к качеству самих ипотечных 
сертификатов объем новых 
 выпусков стремится к нулю, 
 отмечает эксперт.

В 2015 году объем рынка ИСУ до-
стиг 138,5 млрд руб., что почти вдвое 
больше, чем годом ранее (на 31 декаб-
ря 2014 года — 70,8 млрд руб.). Это сле-
дует из данных «Обзора финансовой 
стабильности», опубликованного на 
сайте ЦБ во вторник. Основными вла-
дельцами ИСУ являются НПФ, на долю 
которых приходится 67% от совокуп-
ной стоимости ипотечного покрытия 
всех ИСУ (92,7 млрд руб.). 17% (23,1 мл-
рд руб.) приходится на долю банков, 
4% (6,0 млрд руб.) — страховых компа-
ний. При этом на долю нежилой не-
движимости, по данным на 31 декаб-
ря 2015 года, приходилось 56% акти-
вов в обеспечении ИСУ, на земельные 
участки — 41%.

По словам управляющего директо-
ра по корпоративным рейтингам 
агентства RAEX («Эксперт РА») Павла 
Митрофанова, бурный рост рынка 
обеспечили первые месяцы 2015 года. 

В июле—августе того же года были 
отозваны лицензии у семи НПФ, при-
надлежащих экс-владельцу банка 
«Российский кредит» Анатолию Моты-
леву. В ходе расследования ЦБ выявил 
махинации с использованием ИСУ, 
связанные с некачественным обеспе-
чением этих бумаг. После принятия 
ряда мер, ограничивших инвестиции 
НПФ в ипотечные сертификаты, а так-
же повысивших требования к качест-
ву самих бумаг, количество новых вы-
пусков ИСУ резко снизилось. «Можно 
прогнозировать, что по итогам теку-
щего года рост рынка ИСУ будет мини-
мальным. Старые же выпуски как бы-
ли в собственности пенсионных фон-
дов, так и остались. Тем более что по 
большей части эти бумаги надлежа-
щего качества, по которым есть реаль-
ные активы»,— отмечает господин 
Митрофанов.

Мария Сарычева

После всплеска активности, про-
исшедшего на российском долго-
вом рынке в апреле, в мае наблю-
далось затишье. За месяц россий-
ские эмитенты привлекли на ло-
кальном рынке менее 110 млрд 
руб. и воздержались от размеще-
ний на внешнем рынке. Все ждут 
смягчения денежно-кредитной 
политики ЦБ в ближайшее вре-
мя, что позволит восстановить 
активность на долговом рынке.

По данным агентства Cbonds, кор-
поративные заемщики в мае заметно 
сократили активность на рынке пу-
бличного долга. За месяц они привле-
кли на внутреннем рынке менее 
110 млрд руб., в три раза меньше пока-
зателя апреля и почти на 40% меньше 
привлечений мая 2015 года. Снизи-
лась активность на первичном рынке 
и со стороны Минфина, который при-
влек в мае менее 70 млрд руб. против 
100 млрд руб. в прошлом месяце и 
85 млрд руб. годом ранее.

Впрочем, столь резкое падение ак-
тивности вполне объяснимо. Основ-
ной объем притока пенсионных 
средств в этом году уже был инвести-
рован управляющими компаниями в 
апреле, отмечает старший аналитик 
по облигациям «Атон» Яков Яковлев. 
Напомним, что в конце марта завер-
шилась переходная кампания, итогом 

которой стал переток средств в объеме 
300 млрд руб. из ПФР в НПФ. Это и ста-
ло одним из ключевых факторов рез-
кого увеличения объема размещения 
в апреле (см. 

”
Ъ“ от 4 мая). Помимо это-

го снижение объемов размещений 
совпало с сезонным спадом деловой 
активности. «Из-за большого количе-
ства выходных дней многие инвесто-
ры разъезжаются по отпускам. Поэто-
му эмитенты стараются воздерживать-
ся от размещений»,— отмечает руко-
водитель направления по управле-
нию активами с фиксированной до-
ходностью «ТКБ Инвестмент Парт-
нерс» Игорь Козак.

При этом в условиях спада потреб-
ности эмитентов в заемных средствах 
невелики. По словам директора де-
партамента рынков долгового капи-
тала Росбанка Антона Кирюхина, все 
те, кто планировал привлечь средства 
в первом полугодии, в основном ре-
шили свои задачи уже в апреле. «Мно-
гие же из тех, у кого нет определен-
ных планов по времени выхода на 
рынок, предпочитают ждать сниже-
ния ставок»,— отмечает господин Ки-
рюхин. К тому же в мае снизилось чи-
сло технических сделок. «В апреле 
прошлого года было много размеще-
ний с дюрацией около года, которые в 
апреле текущего года пришлось ре-
финансировать. В мае потребность в 

технических размещениях сократи-
лась»,— рассказал начальник анали-
тического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев.

Вместе с тем на внешнем рынке 
произошло знаковое событие — впер-
вые с 2013 года Минфин разместил су-
веренные еврооблигации на $1,75 мл-
рд. Установленная по итогам размеще-
ния доходность 4,75% годовых на 65 ба-
зисных пунктов превысила доход-
ность вторичного рынка. «Министерст-
во определяет бенчмарк и то ценообра-
зование, от которого будут отталки-
ваться все при определении стоимости 
заимствования для российских компа-
ний. Поэтому для нас очень важно це-
нообразование с точки зрения ориен-
тира»,— заявил агентству ТАСС член 
правления ВЭБа Николай Цехомский.

Однако корпоративные эмитенты 
пока не спешат давать щедрую пре-
мию к вторичному рынку. По итогам 
мая ни один из них не вышел на внеш-
ний рынок, тогда как в апреле состоя-
лось четыре размещения на $1,65 мл-
рд. «Размещение суверенных евробон-
дов, которое вряд ли можно назвать 
сверхуспешным, является очередным 
доказательством того, что внешние 
рынки капитала пока не слишком до-
ступны российским компаниям и 
банкам»,— отмечает Владимир Евсти-
феев. По словам господина Яковлева, 
спрос на качественный российский 
риск на рынке есть — вероятно, у эми-
тентов «не из санкционного списка» 
сейчас нет существенных потребно-
стей в крупных заимствованиях на 
внешнем рынке.

В таких условиях вряд ли стоит 
ждать существенного улучшения ситу-
ации, хотя можно будет увидеть отдель-
ные размещения, отмечает управляю-
щий по исследованиям и аналитике 
Промсвязьбанка Александр Полютов. 
О готовности размещать евробонды ра-
нее заявляли НЛМК, «Уралкалий», «Ев-
рохим», СИБУР и др. По мнению Анто-
на Кирюхина, поводом для выхода 
компаний на внешний рынок станет 
достижение спредами (разница между 
доходностями суверенных бондов Рос-
сии и США) уровней, близких к истори-
ческим минимумам. «Однако почти на 
100% целью привлечения станет рефи-
нансирование части долговых портфе-
лей на выгодных условиях»,— резюми-
ровал господин Кирюхин.

Виталий Гайдаев

Внешний рынок остался за Минфином
Внутренний — за корпоративными эмитентами

20 процентов  
от пенсионных резервов  
составит доля вложений в недвижимость 
Ханты-Мансийского НПФ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Bail-in…— это очень правильно, 
потому что если ты взялся  
за санацию, чувствуешь в себе 
силы, значит, ты должен отвечать 
за это своими деньгами
— Герман Греф,
президент Сбербанка,  
в интервью «России 24» 31 мая
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Там подтвердили, что «предложе-
ние ПАО 

”
Аэрофлот“ о продлении 

срока на временный ввоз» иностран-
ных самолетов без уплаты пошлин 
и налогов с учетом возрастных ог-
раничений рассмотрят на ближай-
шем заседании подкомиссии по та-
моженно-тарифному и нетарифно-
му регулированию правкомиссии 
по экономическому развитию и ин-
теграции. По мнению Минпромтор-
га, результатом должно стать «умень-
шение среднего возраста парка воз-
душных судов».

Сейчас большая часть парка в РФ 
старше. По данным Ассоциации экс-
плуатантов воздушного транспор-
та (АЭВТ), в авиакомпаниях 541 ино-
странный самолет, 56% из них стар-
ше десяти лет (без учета парка груп-
пы «Аэрофлот» — 75%). По оценкам 
АЭВТ, в 2017–2022 годах авиакомпа-
нии РФ будут беспошлинно ввозить 
в среднем до 60 самолетов в год (с уче-
том судов, требующих продления до-
говоров лизинга).

Но новации станут «искусствен-
но создаваемым барьером для пла-
нирования парка судов», говорит 
источник 

”
Ъ“ на рынке. Авиакомпа-

нии опасаются роста издержек и ли-
зинговых платежей, которые у но-
вых судов выше, чем у «подержан-
ных». Пошлины и налоги сохраня-
лись для тех категорий самолетов, 
которые производились в РФ. Дей-

ствующие условия «не затрагивают 
интересы российского авиапрома», 
говорит собеседник 

”
Ъ“. Он полага-

ет, что возрастные ограничения не 
приведут к массовому переходу ави-
акомпаний на закупку новых оте-
чественных судов. В «Аэрофлоте» от 
комментариев отказались, но источ-
ник 

”
Ъ“ в группе говорит, что ком-

пания ввозит новые самолеты, но 
выступает за продление действия 
прежних решений ТС. В S7 

”
Ъ“ сооб-

щили, что авиакомпания участвует 
в обсуждении темы и положитель-
но оценивает новации для отрасли, 
а условия Минпромторга считает 
«разумными и обоснованными». По-
чти все самолеты, которые S7 ввозит 
в РФ, моложе восьми—десяти лет.

Источник ”Ъ“ в авиапроме счи-
тает, что новая мера минимизирует 
ввоз «сильно подержанных» самоле-

тов, будет поддержана безопасность 
полетов. Кроме того, по истечении 
восьми лет выравняются условия 
продажи зарубежных и новых рос-
сийских самолетов, которые сейчас 
в худших условиях.

Глава Infomost Борис Рыбак счи-
тает ограничение возраста ввози-
мых судов до восьми лет «странной 
мерой». По его словам, у самолетов в 
рамках жизненного цикла нет срока 
годности, «они могут нормально ра-
ботать 40 лет». Эксперт отмечает, что 
парк в РФ и так в два раза более но-
вый, чем в США. По его мнению, но-
вовведение повысит «входной ценз» 
на приобретение или лизинг само-
летов, «в стране станет меньше ави-
акомпаний, что отрицательно отра-
зится на отрасли и экономике».

Елизавета Кузнецова,  
Анастасия Веденеева

До восьми лет без НДС Премьер прислушался к предло-
жениям волгоградских бизнес-
менов придумать выгодные для 
них схемы покупки электроэ-
нергии в обход оптового энерго-
рынка. Промышленность пока 
почти не пользуется возможно-
стью закупать электроэнергию 
у генераторов напрямую (менее 
1% от объема торгов): цены опто-
вого рынка могут быть ниже,  
но предсказать их динамику 
трудно. Минэнерго предстоит 
просчитать оптимальные цены 
в прямых договорах, но это по-
вышает риски неплатежей для 
генераторов.

Правительство поручило Минэ-
нерго разработать для энергоемких 
потребителей выгодные схемы по-
купки энергии, сообщил Дмитрий 
Медведев на встрече с предпринима-
телями в Волгограде. Бизнесмены жа-
ловались на непредсказуемость цен 
на энергорынке, защититься от коле-
баний помогли бы прямые договоры 
между генераторами и потребителя-
ми. Но генкомпании в них не заинте-
ресованы из-за ценовых рисков, се-
товали на встрече. Минэнерго пред-
стоит оценить риски разницы спо-
товых цен и прямых договоров, зая-
вил премьер. Предприниматели про-
сили разработать и некую «методи-
ку» определения цен для прямых до-
говоров с учетом энергоемкости про-
изводств.

Вопрос высоких тарифов поднял 
и губернатор области Андрей Боча-
ров. В регионе расположен круп-
нейший производитель каустиче-

ской соды «Каустик», «Волжский орг-
синтез», «Химпром» «Ростеха». Энер-
горасходы в себестоимости продук-
ции доходят до 60%, прежде всего в 
нефтехимии, сетовал он. По мнению 
губернатора, Волгоградская область 
несправедливо ограничена в закуп-
ках дешевой электроэнергии не-
посредственно с ГЭС на ее террито-
рии. Премьер обещал подумать над 
проблемой. ГЭС «РусГидро» продают 
энергию на оптовом рынке всем по-
требителям европейской части РФ и 
Урала, но цена определяется по бо-
лее дорогим ТЭС.

Прямые договоры на электроэ-
нергию разрешены, но используются 
редко, их доля в общем объеме опто-
вых торгов не превышает 1%. Основ-
ная проблема — обоюдные риски 
проигрыша относительно цены рын-
ка (ее трудно прогнозировать). Стра-
хование таких рисков слишком до-
рого и не позволит получить выгоду 

от прямого сотрудничества, говорил 
ранее источник 

”
Ъ“ в отрасли. Догово-

риться удавалось аффилированным 
структурам Олега Дерипаски: долгос-
рочный контракт с 2009 года дейст-
вует у «Евросибэнерго» (владеет ГЭС 
в Сибири) с «Русалом» с привязкой к 
цене алюминия. Но после либерали-
зации цен на мощность ГЭС у «Евро-
сибэнерго» больше стимулов поку-
пать ее на оптовом рынке по общей 
цене, из-за невыполнения договора 
«Русал» подавал весной 2015 года иск 
на 3,6 млрд руб. к Красноярской ГЭС 
«Евросибэнерго».

Еще один риск прямых догово-
ров: неплатежи крупного потреби-
теля ложатся на одного производи-
теля, что может стать существенным 
финансовым ударом, отмечает Вла-
димир Скляр из «Ренессанс Капита-
ла». На оптовом рынке неплатежи 
распределяются на всех участников. 
А уход крупных мощностей на пря-
мые договоры чреват ухудшением 
условий для остальных участников 
рынка и ростом цен, поскольку на 
них перераспределятся объемы про-
даж по регулируемым договорам в 
пользу населения (льготные цены), 
рассуждает аналитик. В 2006–2008 го-
дах генераторы не хотели двусторон-
них контрактов, не желая упускать 
выигрыш от высоких темпов роста 
цен на газ и электроэнергию, отмеча-
ет господин Скляр. При профиците 
мощности и ограничениях цен на газ 
прямые контракты могут теперь ин-
тересовать генераторов.

Анастасия Фомичева,  
Юрий Барсуков

Минэнерго поручили борьбу с рынком
Дмитрий Медведев хочет дать промышленности  
прямые контракты

В сентябре того же года «Мечел» 
привлек для завершения проекта 
синдицированный кредит от BNP 
Paribas, Газпромбанка и UniCredit 
на $471,2 млн. Всего строительст-
во УРС обошлось в $715 млн, а стан 
был запущен в июле 2013 года. Но 
источники 

”
Ъ“ в отрасли и мини-

стерствах рассказывали, что ком-
пания была недовольна качеством 
работы Minmetals, уже после сда-
чи стана пришлось потратить мно-
го времени на настройку. О встреч-
ных претензиях подрядчика собе-
седники 

”
Ъ“ не слышали, притом 

что Minmetals подала в арбитраж на 
ЧМК еще в декабре 2014 года, следу-
ет из документов «Мечела».

Олег Петропавловский из БКС ука-
зывает, что претензии Minmetals «мо-
гут быть чувствительны» для «Мече-
ла», работающего в режиме строгой 
экономии, а сумма иска превышает 
годовой объем его капвложений (око-
ло $80 млн в 2015 году, $40 млн плани-
руется на 2016 год). Цены на коксую-
щийся уголь, взлетавшие в апреле до 
$100 за тонну, уже упали до $84 за тон-
ну. Этого достаточно, чтобы «Мечел» 
смог при неблагоприятном исходе 
спора расплатиться с подрядчиком, 
но спор может затянуться, а с апре-

ля 2017 года «Мечелу» уже надо гасить 
долги (447 млрд руб. без учета лизин-
говых платежей и штрафов на конец 
2015 года), указывает аналитик.

Генсекретарь Арбитражной ассо-
циации Роман Зыков говорит, что 
«по регламенту продолжительность 
рассмотрения спора в Стокгольм-
ском арбитраже с момента переда-
чи дела арбитрам — шесть месяцев». 
Но при наличии встречного иска от 

ЧМК и необходимости экспертиз, 
скорее всего, пройдет больше вре-
мени — не менее полутора лет, пола-
гает юрист. По его словам, решение 
SCC можно оспорить в апелляцион-
ном суде округа Швеции, где шло ар-
битражное разбирательство. «Но до-
биться отмены решения арбитража 
сложно: для этого есть узкий пере-
чень исключительных оснований, 
а шведские суды за редким исклю-
чением обычно признают решения 
Стокгольмского арбитража»,— ука-
зывает господин Зыков.

По данным Global Arbitration 
Review, в последние годы шведские 

суды отменили менее 5% решений 
арбитража. Среди них были и ре-
шения в пользу российских ком-
паний, например, в июне 2015 го-
да апелляционный суд по жалобе 
«Тюменнефтегаза» (с 2013 года вхо-
дит в «Роснефть») отменил реше-
ние о взыскании $173 млн в поль-
зу First National Petroleum из США, 
а в январе суд удовлетворил жалобу 
РФ по спору с испанскими инвест-

фондами—держателями ADR на ак-
ции ЮКОСа (см. 

”
Ъ“ от 28 января). 

По словам Романа Зыкова, процесс 
принудительного исполнения ре-
шения SCC, если проигравший не 
выполнит его добровольно, «само-
стоятельный и долгий этап». «И РФ, 
и КНР — члены Нью-Йоркской кон-
венции 1958 года, процесс призна-
ния решения требует обращения 
в государственный суд страны, на 
территории которой решение нуж-
но привести в исполнение»,— объ-
ясняет он.

Анатолий Джумайло,  
Анна Занина

Рельсы «Мечела»  
дотянулись до Стокгольма

Минфин и ЦБ увидели в лизин-
ге угрозу финансовой стабиль-
ности. Чтобы избежать ее, со-
здана рабочая группа, которая 
займется проработкой предло-
жений по регулированию рын-
ка. В ЦБ пока не готовы обсу-
ждать конкретные меры, но 
участники рынка полагают, что 
с высокой вероятностью это бу-
дет введение лицензирования, 
требований к раскрытию отчет-
ности и составлению ее по ме-
ждународным стандартам.

ЦБ и Минфин создадут рабочую 
группу для совместной разработ-
ки мер по реформированию лизин-
га, сообщила вчера первый зампред 
ЦБ Ксения Юдаева. Как пояснила 

”
Ъ“ 

пресс-служба ЦБ, межведомственная 
рабочая группа под руководством 
Минфина, в которую входит ЦБ, бы-
ла создана решением Национально-
го совета по обеспечению финансо-
вой стабильности в апреле 2016 года. 
Группа должна «проанализировать 
ситуацию на рынке лизинга и под-
готовить пакет предложений по его 
реформе, включая вопрос о целесо-
образности его специализированно-
го регулирования». По словам госпо-
жи Юдаевой, возможно введение ре-
гулирования без надзора.

Деталей реформирования лизин-
говой деятельности в ЦБ не раскры-
вают. Но участники рынка предпола-
гают реперные точки реформ. По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“ из числа круп-

нейших игроков на рынке лизинга, 
речь идет о введении лицензирова-

ния лизинговой деятельности. «Это, 
в частности, позволит облегчить до-
ступ финансирования для малого и 
среднего бизнеса путем рефинанси-
рования кредитов лизинговых ком-
паний в ЦБ»,— полагает собеседник 

”
Ъ“. Кроме того, по его словам, ЦБ в 

дальнейшем может взять лизинг под 
свой контроль как финансовую дея-
тельность. В настоящее время рынок 
лизинга неподконтролен ЦБ, лизин-
говые компании работают как обыч-
ные юрлица, а не участники финан-
сового рынка. Второе направление 
— открытая отчетность лизинговых 
компаний. Сейчас для них аудит от-
четности, раскрытие информации по 
международным стандартам (МСФО) 
являются делом добровольным.

В то же время, как отмечается в 
опубликованном ЦБ «Обзоре финан-
совой стабильности», тесная взаимос-
вязь лизинговых компаний с банка-
ми и НПФ является источником сис-
темного риска. При этом масштабы 
лизингового рынка велики. Сово-
купный рыночный портфель по ито-
гам 2015 года (остаточная стоимость 
лизинговых платежей без НДС) со-
ставил 3 трлн руб., что «выводит ры-
нок по значимости на второе место 
после банковского сектора», отмеча-
ется в обзоре. При этом банковский 
сектор и лизинговая отрасль находят-
ся в тесной взаимосвязи — крупней-
шими игроками на рынке лизинго-
вых услуг являются компании, вхо-
дящие в банковские группы. ЦБ отме-
чает, что лизинговый рынок является 
«информационно непрозрачным» — 

только половина участников иссле-
дования ведет отчетность по МСФО, 
которая позволяет более качествен-
но анализировать лизинговый пор-
тфель. Из 50 крупнейших компаний 
почти половина отказалась раскры-
вать информацию о себе.

По мнению участников лизинго-
вого рынка, опасения ЦБ напрасны. 
«Для лизинговых компаний в соста-
ве банковских групп мало что изме-
нится,— согласен заместитель пред-
правления СДМ-банка Сергей Коз-
лов.— Сведения об их финансовом 
состоянии и так отражаются в соста-
ве консолидированной отчетности 
банковской группы». «Не вижу смы-
сла в регулировании независимых 
лизинговых игроков со стороны ЦБ, 
поскольку они не представляют ни-
какой угрозы для других участни-
ков финансового рынка»,— отмеча-
ет заместитель гендиректора по Цен-
тральному региону ЛК «Сименс фи-
нанс» Владимир Мельничук. Незави-
симые эксперты также не склонны 
драматизировать ситуацию. «Ухуд-
шение финансового положения ря-
да крупных лизинговых компаний, 
безусловно, способно оказывать не-
гативное влияние на финансовый 
результат и достаточность капита-
ла банковских групп, в которые они 
входят,— указывает старший анали-
тик рейтингового агентства АКРА 
Михаил Доронкин.— Однако сис-
темные риски при банкротстве та-
ких компаний в масштабах всего 
банковского сектора ограничены».

Вероника Горячева

Лизинг попал в зону риска
Рынку готовят регулирование

ЦИТАТА

Долгосрочные договоры начнут 
заключать, когда обе стороны  
перестанут бояться прогадать
— Максим Быстров,
председатель правления ассоциации 
«НП Совет рынка», в интервью ”Ъ“  
2 декабря 2015 года

50 процентов
составляла загрузка УРС в апреле
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деловые новости

Базовые услуги мобильной свя-
зи через какое-то время могут 
стать бесплатными, а зарабаты-
вать сотовые компании будут 
на сопутствующих услугах и ре-
кламе, считает глава МТС Анд-
рей Дубовсков. Впрочем, часть 
участников рынка сомневаются, 
что смогут заработать достаточ-
но для того, чтобы, с одной сто-
роны, иметь возможность под-
держивать качество связи, а с 
другой — модернизировать сети.

В среднесрочной перспективе со-
товые операторы не должны брать 
деньги с абонентов, заявил вчера пре-
зидент МТС Андрей Дубовсков на фо-
руме «Телеком-2016» газеты «Ведомо-
сти». «Мы не должны жить на те день-
ги, которые клиент должен платить за 
удовлетворение своих коммуника-
тивных потребностей. Это и сотовая 
связь, стриминг (потоковое скачива-
ние контента, вещание.— 

”
Ъ“), все 

что угодно»,— отметил он. Господин 
Дубовсков не уточнил, на чем будут за-
рабатывать сотовые компании, но в 
МТС напоминают, что уже отказались 
от платы за голосовую связь, перейдя 
на пакетные тарифы, а в будущем мо-

гут отказаться и от платы за интернет. 
«Зарабатывать можем на сопутствую-
щих услугах, big data (анализ больших 
массивов данных.— 

”
Ъ“), рекламной 

модели»,— заявили в компании.
С тезисом господина Дубовскова 

согласны в «Вымпелкоме». «Будущее 
мы видим в продаже корпоративным 
клиентам услуг, завязанных на знани-
ях операторов о клиенте, в частности 
RTB-рекламы (онлайн-реклама, пред-
полагающая использование аукцио-
нов рекламных объявлений в интер-
нете во время загрузки страницы в 
браузер пользователя.— 

”
Ъ“). При 

успешном развитии дополнитель-
ных услуг базовые могут стать бес-
платными»,— рассуждает пресс-се-
кретарь «Вымпелкома» Анна Айбаше-
ва. В компании рассчитывают зараба-
тывать на «всем, связанном с big data».

Другие крупные игроки более 
осторожны в прогнозах. В «МегаФо-
не» напоминают, что за последние го-
ды стоимость телекоммуникацион-
ных услуг значительно снизилась, 
компания вводит дополнительные 
услуги, не повышая общую стои-
мость, снижает цены в отдельных сег-
ментах. «Сделать услуги мобильной 

связи полностью бесплатными сей-
час невозможно. Для развития сети и 
улучшения качества связи оператор 
должен вкладывать значительные 
средства в развитие инфраструктуры 
и создание новых продуктов и 
услуг»,— рассуждает представитель 
«МегаФона» Юлия Дорохина. Как и 
конкуренты, компания намерена 
предоставлять дополнительные услу-
ги, развивать инновационные про-
дукты, М2М (межмашинные комму-
никации), мобильную рекламу, об-
лачные решения. Но заработок от 
этих услуг не компенсирует доходы 
от традиционных, чтобы их можно 
было сделать бесплатными, считают 
в «МегаФоне». «Россия и так принад-
лежит к числу стран, где стоимость 
услуг сотовой связи минимальная. 
Чтобы обеспечить высокие скорости 
передачи данных, широкое покры-
тие и качественную передачу голоса, 
необходимо инвестировать в сети»,— 
согласен представитель «Т2 РТК Хол-
динга» (бренд Tele2) Константин 
Прокшин. Сделать услуги связи бес-
платными даже в среднесрочной пер-
спективе, по его мнению, не пред-
ставляется возможным.

«Возможно, мы придем к тому, что 
и голосовая связь, и передача данных 
станут бесплатными. Но если это и 
произойдет, то в далекой перспекти-
ве»,— считает руководитель направ-
ления по работе с операторами связи 
Deloitte в СНГ Антон Шульга. Чтобы 
сделать базовые услуги бесплатными, 
по его мнению, оператор должен либо 
запустить свой сервис, которым гото-
вы будут пользоваться и за который го-
товы будут платить абоненты, либо 
приобрести компанию, обладающую 
таким сервисом. «Например, передача 
данных для абонента будет бесплат-
ной, но пользоваться социальными 
сетями можно будет за определенную 
сумму»,— рассуждает господин Шуль-
га. Еще вариант, при котором базовые 
услуги можно сделать бесплатными, 
если оператор признает себя «трубой», 
платформой для работы OTT-сервисов 
(в телефонии — Skype, в платном ТВ — 
Netflix и пр.). «OTT-игроки будут созда-
вать для абонентов интересные серви-
сы, зарабатывать на них. При этом 
они должны будут отчислять операто-
ру часть своей выручки за 

”
доступ“ к 

своим клиентам»,— поясняет он.
Анна Балашова

Тариф «Просто так»
Услуги связи должны быть бесплатными, считает президент МТС

Директор входящего в «Газпром-
медиа» телеканала ТНТ Игорь 
Мишин может оставить долж-
ность в ближайшие дни. Он воз-
главляет канал больше двух лет, 
но еще около трех месяцев назад 
формально лишился должности 
генерального директора из-за 
вступления в силу закона об ог-
раничении иностранцев в рос-
сийских СМИ. Это могло стать 
причиной окончательного ухода 
наряду со снижением аудитор-
ной доли канала в 2016 году.

Об уходе Игоря Мишина с ТНТ 

”
Ъ“ рассказали два собеседника на 

медиарынке. Внутри холдинга о его 
уходе говорят уже несколько дней, 
официальное объявление должно 

быть сделано на днях, говорит один 
из них. Причины ухода им неиз-
вестны. Представители «Газпром-
медиа» и ТНТ пока не ответили на 
вопросы 

”
Ъ“. Так же поступил и сам 

господин Мишин.
Игорь Мишин возглавил ТНТ в на-

чале 2014 года по приглашению тог-
дашнего главы «Газпром-медиа» Ми-
хаила Лесина. Уже три месяца он 
формально не является генераль-
ным директором ТНТ: в феврале его 
должность стала называться «дирек-
тор канала» из-за вступления в силу 
закона об ограничении иностранцев 
в российских СМИ. У господина Ми-
шина есть второе греческое граждан-
ство, говорил тогда 

”
Ъ“ один из его 

знакомых. Представитель «Газпром-

медиа» в то же время уточнял, что 
единоличным исполнительным ор-
ганом для ТНТ стала управляющая 
компания ООО «ГПМ Развлекатель-
ное телевидение», которую возглав-
ляет руководитель группы развлека-
тельного ТВ «Газпром-медиа» Артур 
Джанибекян.

Причиной ухода Игоря Мишина 
могло стать вынужденное пониже-
ние в полномочиях, а также систем-
ное падение доли аудитории, кото-
рое в последнее время демонстри-
ровал канал, предполагают собесед-
ники 

”
Ъ“. По данным TNS, его доля в 

аудитории 14–44, по которой ТНТ 
продает рекламу, составила с янва-
ря по 28 мая 11,5%. Целевая доля, ис-
ходя из которой рассчитывался 

бюджет канала, составляла 13%, го-
ворили ранее собеседники 

”
Ъ“.

Игорь Мишин также известен как 
основатель уральской телекомпа-
нии «Четвертый канал» и кинопро-
дюсер. В 2006–2007 годах он руково-
дил телепроизводственной компа-
нией «Амедиа». Придя на ТНТ, Игорь 
Мишин продал кабельный телека-
нал с хип-хопом A-One, а заодно и 
свой ресторан в высотке на Кудрин-
ской площади Москвы одному из 
субподрядчиков канала — компа-
нии Solaris Promo Production бизнес-
мена Александра Карманова. В этом 
году Solaris продала 49% A-One уже 
каналу ТНТ, который запустил на его 
базе канал «ТНТ Music».

Анна Афанасьева

Игорь Мишин насмотрелся ТНТ
О его уходе с канала могут объявить в ближайшие дни

Так, за уязвимости в Android и 
Windows Phone компания готова за-
платить до $100 тыс., а в iOS — до 
$500 тыс. При этом в сентябре 2013 
года была обнародована информа-
ция о том, что АНБ сотрудничало с 
предшественником Zerodium — 
компанией Vupen.

«В мире около двух десятков круп-
ных площадок по покупке эксплой-
тов. Стабильно работающие экс-
плойты под современные браузеры 
— одни из самых дорогих, их стои-
мость может достигать $500 тыс. В це-
лом эксплойт — это некое цифровое 
оружие, и конечный покупатель мо-
жет преследовать разные цели»,— 

говорит гендиректор Wallarm Иван 
Новиков. Он отмечает, что существу-
ют легальный и черный рынки по 
продаже уязвимостей. «В первом слу-
чае при покупке эксплойта брокер 
заключает с разработчиком договор, 
в котором указаны все его дан-
ные»,— говорит он. Основатель Zero-
nomicon Альфонсо де Грегорио рас-
сказал 

”
Ъ“, что для структур из гос-

сектора «дыры» в определенном ПО 
могут иметь стратегическое значе-
ние, а потому при сделках с ними 
стоимость информации об уязвимо-
стях может составлять миллионы ев-
ро. «Объемы этого рынка быстро рас-
тут. Мы с интересом будем следить за 
деятельностью и развитием такой 
площадки в РФ. Насчет сотрудниче-

ства — скорее всего нет»,— сообщи-
ли 

”
Ъ“ в хакерской группировке 

«Анонимный интернационал».
Гендиректор ALT Linux Алексей 

Смирнов отмечает, что деятель-
ность компаний по покупке-прода-
же эксплойтов закону не противо-
речит. «Многие вендоры, например, 
тоже покупают информацию об уяз-
вимостях и не только в своем софте. 
Например, антивирусные компа-
нии покупают ее, чтобы обновлять 
свои антивирусные базы. В бизнесе 
по покупке-продаже эксплойтов 
просто большие риски — есть веро-
ятность недобросовестного исполь-
зования информации»,— говорит 
господин Смирнов.

Мария Коломыченко

Имеющий бреши да услышит

Входящий в «Газпром-медиа» 
 телеканал ТНТ запускает новый 
интернет-проект. Компания го-
товит онлайн-витрину с играми 
от партнеров, включая Mail.ru 
Group и Wargaming, и под брен-
дами собственных проектов. 
Это способ не только удержать, 
но и дополнительно монетизи-
ровать аудиторию в интернете, 
отмечают участники рынка. 
 Ранее онлайн-играми уже заня-
лась ВГТРК.

Телеканал ТНТ запустил бета-вер-
сию портала с онлайн-играми tnt-
games.com. Проект развивается 
вместе с партнерами, включая Mail.
ru Games, Wargaming, Alawar, Inno-
va, и другими разработчиками игр 
для социальных сетей и мобильных 
устройств, следует из его презента-
ции. Его аудитория — «фанаты ТНТ», 
там около 130 игр, в том числе «от 
проектов и звезд» канала, например 
подборка игр от Фомы (персонаж се-
риала «Физрук»), «Во что играют в 

”
Универе“» и т. д.

Полноценный запуск «ТНТ-Games» 
запланирован на конец июня, сооб-
щил 

”
Ъ“ представитель ТНТ. Сервис 

должен стать ядром игрового направ-
ления канала, которое было решено 
развивать в этом году. Первые экспе-
рименты в создании игр под бренда-
ми ТНТ начались в 2015 году, напоми-
нает представитель канала: уже выш-
ли мобильная игра «Деффчонки vs. 
Котики» и игра для социальных сетей 
«Дом-2. Найди свою любовь».

Проект выглядит как попытка 
продать аудиторию телеканала раз-
работчикам, которые будут получать 
с игроков прибыль и делиться ею с 
ТНТ, рассуждает собеседник 

”
Ъ“ на 

рынке онлайн-игр. Это понятный 
способ дополнительно монетизиро-
вать своих зрителей, телеканал смо-
жет на этом заработать, хотя и отно-
сительно немного, резюмирует он.

В этом году среднесуточная ауди-
тория ТНТ среди россиян старше че-
тырех лет составляет 737,92 тыс. 
(данные TNS Russia за январь—май 
в городах с населением от 100 тыс. 
человек). Среднесуточная аудито-
рия сайта tnt-online.ru в апреле со-
ставляла 350 тыс. россиян 12–64 лет 
(аудитория за весь месяц достигла 
4,3 млн человек).

• К 2016 году оборот онлайн-
игр в России вырастет на 16% 
и  достигнет $1,89 млрд, прогно-
зировал прошлым летом J’son & 
Partners Consulting. По данным Mail.
ru, в 2014 году этот рынок состав-

лял 50,8 млрд руб., $1,32 млрд по сред-
нему курсу на 2014 год.
Онлайн-игры — новое направле-

ние для российских телекомпаний. 
Как сообщал 

”
Ъ“ в январе 2015 года, 

ВГТРК тогда запустила игровое при-
ложение для социальных сетей по 
мотивам сериала «России 1» «Пока 
станица спит». У него было больше 
2 млн установок, и компания доволь-
на опытом, говорит директор дирек-
ции интернет-сайтов ВГТРК Марат 
Ахметжанов. Сейчас ВГТРК развива-
ет игры для детей по своим анимаци-
онным продуктам — «Ми-ми-миш-
ки», «Аркадий Паровозов» и «Бумаж-
ки». С сентября прошлого года они 
собрали почти 3 млн установок в Рос-
сии. Это один из самых эффектив-
ных способов дать аудитории новый 
контент и расширить линейку раз-
влечений, указывает господин Ах-
метжанов. Сейчас ВГТРК готовит но-
вые продукты по телесериалам для 
взрослых зрителей.

Телевидение идет в сторону омо-
ложения аудитории, игры в социаль-
ных сетях играют важную роль в том, 
чтобы удержать пользователя, рассу-
ждает представитель Wargaming. 
Так, в прошлом году компания Riot 
Games транслировала финал одной 
из своих игр на телеканале «2x2» (вхо-
дит в «Газпром-медиа»), а в этом году 
Wargaming провела несколько пока-
зов на канале «Звезда», напоминают 
в компании. И хотя совместных про-
ектов у разработчиков игр и телеком-
паний пока немного, они подтвер-
ждают, что эти аудитории пересека-
ются. «В России мы редко наблюдаем, 
чтобы игры помогали продвигать те-
лепроекты или киноленты, но на За-
паде уже давно вместе с блокбастера-
ми выходят не менее привлекатель-
ные игровые продукты, охватываю-
щие десятки миллионов потенци-
альных зрителей. В России это место 
пока вакантно, а значит, сейчас са-
мое время наращивать базу и его за-
нимать»,— резюмирует представи-
тель Wargaming.

Анна Афанасьева

ТНТ заигрывает 
с аудиторией
Телеканал займется онлайн-играми

Как стало известно 
”
Ъ“, «ВТБ Ка-

питал» вышел из числа владель-
цев российского онлайн-серви-
са бронирования отелей Oktogo, 
куда вместе с партнерами инвес-
тировал четыре года назад око-
ло $10 млн. На фоне падения ту-
ристического рынка в РФ следу-
ющим этапом развития Oktogo 
может стать объединение с од-
ним из туристических онлайн-
агентств: по данным 

”
Ъ“, такую 

сделку изучает продавец авиаби-
летов Onetwotrip.

«ВТБ Капитал Управление актива-
ми» с марта 2016 года не является ак-
ционером компании Oktogo, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе ВТБ. О входе 

структур ВТБ в состав акционеров Ok-
togo 

”
Ъ“ сообщил в феврале 2012 года. 

В той сделке за $10 млн банк мог полу-
чить 30–35% акций Oktogo, говорили 
тогда источники. В конце марта 2012 
года банк уведомил о сделке офици-
ально. Это был второй раунд инвести-
ций в Oktogo, основную часть из 
$10 млн вложил «ВТБ Капитал», в сдел-
ке также участвовали существующие 
акционеры Oktogo — Mangrove Capi-
tal Partners, Ventech и ABRT, рассказы-
вал тогда газете «Ведомости» управля-

ющий директор департамента вен-
чурных инвестиций «ВТБ Капитала» 
Айдар Калиев. Вчера он отказался 
комментировать сделку с Oktogo.

Согласно отчету кипрской Okto-
go Holding Limited от 29 декабря 
2015 года, акции класса В, которые 
могли распределяться во время вто-
рого раунда инвестиций в компа-
нию, принадлежали Ventech Capital 
III (222,8 тыс. акций), Mangrove III In-
vestments (631,3 тыс.), одному из со-
здателей фонда ABRT Андрею Баро-
нову (74,3 тыс.). Еще 652 тыс. акций 
Oktogo принадлежали фонду—опе-
ратору программы финансового со-
действия инновационным проек-
там фонда «Сколково» («ВЭБ Иннова-
ции», создан ВЭБом в партнерстве с 
фондом «Сколково»). При этом о том, 
что «ВЭБ Инновации» стал акционе-
ром Oktogo, было объявлено только 
в декабре 2013 года. И наконец, са-
мым крупным пакетом акций Okto-
go класса В — около 1 млн бумаг — 
владело ООО «Проект Октого». Наи-
большие пакеты разных классов ак-
ций Oktogo на конец 2015 года при-
надлежали Ventech, Mangrove, Vic-
tor Sazhin Group Ltd, а также поль-
ской MCI Tech Ventures.

Согласно данным базы «СПАРК-
Интерфакс», в феврале 100% «Проекта 
Октого» владело АО «ВТБ Капитал 
Управление активами». В начале апре-
ля в ЕГРЮЛ была внесена запись о 
том, что 100% «Проекта Октого» при-
надлежит ООО «Трейд», специализи-
рующемуся на оптовой торговле не-
продовольственными товарами, а 
управляет «Проектом Октого» кон-
сультационная компания «Прайм. 
Кио». Как следует из информации на 
Сибирской торговой площадке, 19 
февраля «ВТБ Капитал Управление ак-
тивами» объявил о торгах по продаже 
100% «Проекта Октого». 21 марта состо-
ялся аукцион с начальной ценой 
88,5 млн руб. Единственным участни-
ком торгов было ООО «Трейд». На де-
вятнадцатом шаге оно согласилось ку-
пить «Проект Октого» за 1 млн руб.

В ВТБ не стали пояснять, как были 
реализованы акции Oktogo и полу-
чил ли ВТБ убыток на этой сделке. 
Управляющий западным инвестфон-
дом уверен, что эта сделка не могла 
быть прибыльной. По его словам, на 
российском рынке онлайн-тревела 
ожидается консолидация и Oktogo 
будет одним из ее участников. В ком-
пании Onetwotrip, специализирую-

щейся на продаже авиабилетов, с 
февраля изучают возможность покуп-
ки Oktogo, проводят ее оценку, а с 
этим есть сложность, сказал источ-
ник 

”
Ъ“, не уточняя деталей. «Пробле-

мы с тем, что туристический рынок 
обвалился после девальвации рубля 
в 2014 году,— поясняет управляю-
щий фондом.— Это отразилось на 
бизнесе Oktogo. До кризиса его оце-
нивали в десятки миллионов долла-
ров, а теперь в лучшем случае — в 
единицы миллионов».

Oktogo можно оценить в несколь-
ко десятков миллионов долларов, а 
Onetwotrip — в несколько сот милли-
онов долларов, считает управляю-
щий партнер фонда Inventure Part-
ners Антон Иншутин. У Oktogo есть 
большой трафик потенциальных 
клиентов, отмечает он. В апреле 2015 
года TNS зафиксировала на Onet-
wotrip 506 тыс. посетителей, на Okto-
go — 357 тыс.; в апреле 2016 года на 
Onetwotrip было 499,6 тыс. посетите-
лей, по Oktogo за апрель 2016 года нет 
данных. Гендиректор Onetwotrip Ми-
хаил Соколов не стал комментиро-
вать возможную сделку с Oktogo.

Владислав Новый,  
Евгений Хвостик

«ВТБ Капитал» снял онлайн-бронь
Банк вышел из числа акционеров Oktogo

с1

738 тысяч 
человек в среднем 
ежедневно смотрели 
ТНТ в январе—мае 
2016 года

ЦИТАТА

Шаблоны кибератак  
претерпели изменения.  
Мы наблюдаем все больше  
кибернападений профессио
нального уровня, за которыми 
стоят в том числе государствен
ные структуры
— Евгений Касперский,
в интервью швейцарской газете 
Tagesanzeiger 26 мая 2016 года



культура

В рамках турне в поддержку своего нового аль-
бома «Wonderful Crazy Night» в пригородном за-
ле Crocus City Hall выступил сэр Элтон Джон. 
Классику популярной музыки слушал БОРИС 
БАРАБАНОВ.

Вотчина семьи Агаларовых — «Крокус-холл», «Кро-
кус-молл» и прочие примыкающие к МКАД объекты 
недвижимости — формально находится в Красно-
горске, поэтому в списке городов тура Элтона Джона 
«Wonderful Crazy Night», напечатанном на продавав-
шихся в фойе футболках, вместо Москвы значилось 
название подмосковного населенного пункта. Но 
в зале, конечно же, была вся Москва. Визиты Элтона 
Джона не только гарантированно качественное зре-
лище, но и традиционный съезд светской публики. 
Зал был переполнен, и зрители, его переполнившие, 
не были похожи на людей, тяжело переживающих 
экономический кризис. Особенно это касалось дам.

Что касается людей на сцене, то, как и в студию 
на запись «Wonderful Crazy Night», в турне компози-
тор позвал с собой оригинальных членов Elton John 
Band — барабанщика Найджела Олссона и гитари-
ста Дейви Джонстона. Третьим важным аккомпани-
атором стал бас-гитарист Мэтт Бизонетт, работавший 
с Дэвидом Ли Ротом, Джеффом Линном и Ринго Стар-
ром, а с 2012 года сопровождающий Элтона Джона. 
Возвращением классического состава группы это 
можно назвать лишь формально, в 2013 году Элтон 
Джон выступал в этом же зале с этими же музыканта-
ми. Более того, от предыдущего турне, посвященно-
го переизданию «Goodbye Yellow Brick Road» (1973), 
в сет-листе осталась почти треть песен из классическо-
го альбома. А исполнение заглавной песни диска со-
провождалось ярким, но грустным анимированным 
видео, живописующим мир песен Элтона Джона, за-
терянный, как планета Маленького принца, в холод-

ном и мрачном космосе. Из альбома «Wonderful Crazy 
Night» песен в программе было всего три.

Как и в прошлый раз, самых тонких струн зри-
тельской души Элтон Джон коснулся, исполняя пес-
ню «Rocket Man». Рояль, бас и акустическая гитара ро-
ждали хрупкие хрустальные звуки, и публика слуша-
ла, затаив дыхание, даже несмотря на то, что в число 
самых популярных в России вещей Элтона Джона 
«Rocket Man» не входит. Здесь любят его более позд-
ний период, «продвинутый» усилиями MTV. Из этой 
категории песен в Москве прозвучали «Sorry Seems 
To Be The Hardest Word» и «Don’t Let The Sun Go Down 
On Me». Несмотря на то что написаны они в 1970-е, 
их у нас знают соответственно по версии Джо Коке-
ра и дуэту автора с Джорджем Майклом. Большая же 
часть сет-листа была скорее просветительским экс-
курсом в прошлое.

Более двух с половиной часов живой музыки — се-
рьезный, но пока еще подъемный вес для 69-летне-
го маэстро. Более того, он пообещал приехать в Рос-
сию еще и приезжать настолько часто, насколько 
сможет. Это связано не только с его любовью к стране 
и гостеприимством здешней аудитории, но и с жела-
нием поддерживать живущих здесь ВИЧ-инфициро-
ванных и больных СПИДом. Об этом певец и пианист 
сообщил в специально заготовленном и переведен-
ном на русский язык монологе, текст которого пока-
зали на экранах. Из этого текста стало ясно, что Элтон 
Джон не смог в этот раз встретиться с президентом 
Владимиром Путиным, но надеется, что сможет обсу-
дить с ним важные проблемы, касающиеся ЛГБТ-со-
общества, в следующий раз. Элтон Джон также побла-
годарил Светлану Медведеву за то, что в последние го-
ды она привлекает внимание общества к проблемам 
ВИЧ и СПИДа. Люди в зале отнеслись к монологу пев-
ца с пониманием и дружно понесли ему цветы.

ГАСТРОЛИ ПОП

Элтон Джон выступил
в двух репертуарах
Как певец и как борец со СПИДом

В прокат выходит документаль-
ный фильм «Без ума от Tiffany», 
рассказывающий об истории 
знаменитого ювелирного дома. 
Его авторы будто бы пытаются 
понять, как открывшийся в 1837 
году простой канцелярский мага-
зинчик на Бродвее стал не толь-
ко достоянием американской 
культуры, но и глобальным явле-
нием. При этом они пребывают 

в уверенности, что до сих пор все 
женщины мечтают выйти замуж 
в двадцать два и непременно с ог-
ромным булыжником на пальце. 
Рассказывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Картина о бренде Tiffany начинает-
ся сахарно-романтичной сценой, в ко-
торой скрипку уличного музыкан-
та (он выглядит как смуглая модель 
Burberry, а не бедный студент в пои-
сках пропитания) собирается слушать 

восторженная толпа ньюйоркцев. Где-
то на периферии одновременно в за-
снеженных картинках и с кружевным 
шрифтом описывается история созда-
ния ювелирного дома Tiffany в духе 
«Зимней сказки», снятой Бруно Авейя-
ном, правда, для Cartier. Уже в течение 
первых трех минут становится ясно, 
что режиссер картины — помимо про-
чего, автор документалки «Бергдорф 
Гудман: Больше века на вершине мод-

ного олимпа» о самом дорогом уни-
вермаге в мире Мэтью Миле — сам без 
ума от Tiffany и не в состоянии выдать 
глубокое исследование успешности 
бизнес-модели бренда. Вместо этого 
он предлагает в течение 86 минут уве-
ровать в люкс. Помогают ему в этом ак-
триса и жена Джастина Тимберлейка 
Джессика Бил, примеряющая искря-
щееся брильянтами колье, неуверен-
ную речь которой постоянно преры-
вает ее стилист, режиссер Баз Лурман, 
кратко рассказывающий об использо-
вании драгоценностей Tiffany & Co на 
съемках «Великого Гэтсби», и множе-
ство лояльных женщин, которые из-
делия бренда получили по наследст-
ву или в подарок, конечно же, на День 
святого Валентина. Голос единствен-
ной надежды, живого символа Нью-
Йорка, писательницы с язвитель-
ным даром Фран Лебовитц, и тот то-
нет в зефирном море комплиментов 
заветной Blue Box, давно ставшей си-
нонимом обручального кольца: наде-
вая его, ты автоматически попадаешь 
в особый клуб, члены которого вычи-
сляют друг друга по каратности.

Большинство монологов в филь-
ме заканчивается фразами: «Jessica 
is amazing», «This ring is amazing», 
«Audrey Hepburn was amazing». Ко-
нечно, те, кто покорен навеки брен-
дом, и от этих данных лишатся чувств 
и сна, но зрителям-неофитам этот 
фильм понимания феномена Tiffany 
не прибавит. В какой-то момент даже 
начинает казаться, что картина не ода 
бренду, а воспевание Нью-Йорка — 
с перманентной Пятой авеню, желты-
ми такси и огромными снежинками 
на Рождество. На самом же деле это от-
сыл к фильму-легенде «Завтрак у Тиф-
фани», обсуждение и нарезка из ко-
торого занимает чуть ли не полови-
ну времени документалки, взявшей 
оттуда и свое название. «Я просто без 
ума от Tiffany»,— заявляла элитная 
нью-йоркская проститутка Холли Го-
лайтли (Одри Хепбёрн) своему ново-
му соседу. Этот фильм буквально ми-
фологизировал Tiffany, в бутиках ко-
торых «так чинно, благородно, и раз-
ве что-нибудь плохое с тобой может 
приключиться там, где столько до-
брых, хорошо одетых людей и так ми-
ло пахнет серебром и крокодиловы-
ми бумажниками».

А ведь у Tiffany действительно ин-
тересная история успеха. Первона-
чально в своем магазинчике на Брод-
вее джентльмены Чарльз Льюис Тиф-

фани и Джон Янг продавали канце-
лярские товары, галантерею, фран-
цузскую бижутерию, позднее к этому 
набору прибавилось серебро и другие 
драгметаллы. Именно они первыми 
в США начали бесплатно рассылать 
каталог своей продукции по почте, 
что значительно расширило базу кли-
ентов, да еще и безвозмездно предла-
гать подарочные коробочки узнавае-
мого цвета (№1837, согласно Институ-
ту Pantone,— в честь года основания 
компании). Чарльз Льюис Тиффани, 
ставший в скором времени единов-
ластным правителем разраставшей-
ся ювелирной империи, был знаком 
с Авраамом Линкольном. Интерес-
но, что во времена Гражданской вой-
ны, в 1860-е годы, Tiffany & Co снаб-
жали северян саблями, флагами и хи-
рургическим инвентарем. Сам Чарльз 
был человеком проницательного ума 

и крайне творческим. Считается, что 
ему принадлежит изобретение сов-
ременного вида обручального коль-
ца. Такое в 1904 году преподнес своей 
невесте молодой Франклин Рузвельт. 
Стараясь следовать заветам основате-
ля компании, нынешние креаторы 
продолжают расширять аудиторию 
бренда. В прошлом году обществен-
ность была потрясена новостью о за-
пуске рекламной кампании с участи-
ем реальной гомосексуальной пары 
под слоганом «Will You?». Обо всем 
этом в «Без ума от Tiffany» говорится 
как-то вскользь, между делом, основ-
ной акцент делается на показ изго-
товления и продажи ювелирных из-
делий. И хотя дизайн-директор, бое-
вая Франческа Амфитеатроф, утвер-
ждает, что сочиняет вовсе не бирюль-
ки, а истории, этих самых историй 
в фильме как раз недостает. Однако, 
если вести партнера в бутик Tiffany 
& Co еще рановато, совместный прос-
мотр фильма как намек сработает не-
сомненно.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ода люксу
В прокате «Без ума от Tiffany»
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Фонд Бралья открыл в Лугано выставку,  
посвященную экспрессионизму.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Объявлены финалисты 
«Большой книги»
В шорт-листе премии оказались сле-
дующие писатели: Владимир Динец 
(«Песни драконов»), Леонид Юзефо-
вич («Зимняя дорога»), Мария Гали-
на («Автохтоны»), Петр Алешковский 
(«Крепость»), Алексей Иванов («Нена-
стье»), Александр Иличевский («Спра-
ва налево»), Евгений Водолазкин 
(«Авиатор»), Анна Матвеева («Завид-
ное чувство Веры Стениной»), Люд-
мила Улицкая («Лестница Якова»), 
Сергей Солоух («Рассказы о живот-
ных»), Саша Филипенко («Травля»).

«Сезон у нас выдался 
”
грибной“, 

поэтому было трудно сделать одноз-
начный выбор. Количество и состав 
списка финалистов являются кон-
сенсусом разных взглядов. Мы стара-
лись выбрать лучшее из лучшего»,— 
сказал председатель совета экспер-
тов премии Михаил Бутов.

Эти произведения совет экспер-
тов премии выбрал из 37 книг и ру-
кописей, вошедших в длинный спи-
сок конкурса. Отобранные произ-
ведения передадут членам Литера-
турной академии — жюри премии, 
которому до декабря предстоит вы-
брать трех лауреатов. В совет экспер-
тов в этом году вошли ответствен-
ный секретарь журнала «Знамя» Еле-
на Холмогорова, заместитель глав-
ного редактора журнала «Октябрь» 
Алексей Андреев, заместитель завот-
делом прозы журнала «Новый мир» 
Ольга Новикова, театровед, литера-
турный критик Дмитрий Самойлов.

Национальная литературная пре-
мия «Большая книга» учреждена 
в 2005 году Центром поддержки оте-
чественной словесности. Денежный 
эквивалент первой премии — 3 млн 
руб., второй — 1,5 млн руб., третьей 
премии — 1 млн руб. ТАСС

ПРЕМИЯ

За каждой вещью Tiffany стоит  
целая история, но как раз их 
в фильме и недостает  

69-летний Элтон Джон с азартом вытянул более двух с половиной часов живой музыки   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Сборная России, ведущая подготовку 
к Евро-2016, проведет товарищеский матч 
против команды Чехии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

КАДРЫ

Дмитрия Аленичева 
оставили на второй год
«Спартак» дал своему главному тренеру еще один шанс

НХЛ

«Питсбург» пережил погоню
Он выиграл стартовый матч  
финальной серии Кубка Стэнли

ЕВРО-2016

Фаворит под вопросом
От сборной Англии на чемпионате Европы  
не знаешь чего ждать

ТЕННИС

Дождь сенсациям не помеха
Агнешка Радваньска и Симона Халеп выбыли в 1/8 финала Roland Garros

Свою заявку на открыва-
ющийся 10 июня чемпио-
нат Европы обнародовали 
англичане — первые и са-
мые опасные среди со-
перников сборной Рос-
сии. Английскую команду, 
кажется, одинаково спра-
ведливо будет занести 
в две категории: фавори-
тов и темных лошадок. 
Ее потенциал в действи-
тельности представляет 
собой большую загадку.

Букмекеры отдают сбор-
ной Англии, с которой рос-
сияне встретятся 11 июня 
в Марселе, первое место в 
группе: в William Hill она вче-
ра котировалась с коэффи-
циентом 1,83. При этом, оце-
нивая ее перспективы на зо-
лото, они гораздо более осто-
рожны. В большинстве кон-
тор англичане возглавляют, 
скажем так, «второй эшелон», 
тот, что сразу за главными фа-
воритами — французами, 
немцами, испанцами,— а ко-
эффициенты на их триумф 
вращаются вокруг десятки.

Понять экспертов легко. 
Сборная Англии — это, ко-
нечно, солидный и звучный 
бренд, солиднее и звучнее, 
чем все очутившиеся с ним 
в одном квартете на группо-
вом этапе. Кроме того, в ква-
лификации к французскому 
первенству английская ко-
манда выглядела намного 
убедительнее, чем россий-
ская, валлийская и словац-
кая. Собственно, так убеди-
тельно, как англичане, в ква-
лификации вообще никто не 
выглядел. Они одержали де-
сять побед в десяти матчах. У 
них лучшая разница забитых 
и пропущенных мячей — 
28 — среди всех участников 
отборочного цикла. Ну как 
не спрогнозировать им уве-
ренный выход в play-off?

Нежелание заранее от-
править англичан бороться 
за золото тоже понятно. Их 
свежая история просто кри-
чит о том, что верить в сбор-
ную Англии, когда речь за-
ходит именно о финаль-
ных стадиях турниров, нель-
зя. После выхода в полуфи-
нал домашнего чемпиона-
та Европы 20-летней давно-
сти к золотым медалям топ-
турниров она не приближа-
лась, допуская осечки на раз-
ных стадиях и, как правило, 
демонстрируя маловразуми-
тельный футбол. Последний 
такой пример — чемпионат 
мира 2014 года, на котором 
англичане выбыли на груп-
повой стадии, проиграв ита-
льянцам и уругвайцам и ра-
зойдясь миром с костарикан-
цами. Между прочим, уже с 
нынешним тренером Роем 
Ходжсоном.

Вопросы по поводу их по-
тенциала бэкграундом не ог-
раничиваются. Когда вче-
ра была объявлена оконча-
тельная заявка сборной Ан-
глии на чемпионат Европы, 
большая часть коммента-
риев к заметкам на англий-
ских сайтах касалась даже 
не включения в нее 18-лет-
него форварда «Манчестер 
Юнайтед» Маркуса Рашфор-
да, а того факта, что в спи-
ске «отцепленных» оказал-
ся полузащитник «Лестера» 
Дэнни Дринкуотер. Как же 
можно было так поступить?! 
И дело, видимо, не только 
во всенародной любви к не-
ожиданному триумфатору 
национального чемпиона-
та. Английские болельщи-
ки слишком хорошо чувст-
вуют: с классными футболи-
стами в стране проблем нет, 
но среди них кот наплакал 
тех, кто привык к роли ли-
дера, к колоссальной ответ-
ственности, привык тащить 
свои клубы, то есть таких как 
Дринкуотер. Этого не ска-
жешь ни про Гари Кэхилла, 
ни про Рахима Стерлинга, 
ни про Дэниела Старриджа, 

ни про Джеймса Милнера, 
ни про Джека Уилшира. Пре-
мьер-лига, как известно, под 
завязку переполнена ино-
странными знаменитостя-
ми, и слишком многие мест-
ные футболисты освоились с 
амплуа им подыгрывающих. 
А чемпионаты Европы выиг-
рывают все-таки лидеры.

Они в заявке есть. Но 
большинство из них — Гар-
ри Кейн, Джейми Варди, Де-
ле Алли, Эрик Дайер — либо 
слишком молоды, либо успе-
ли показать себя лишь на 
«внутреннем рынке». А ме-
ждународные матчи — это, 
как ни крути, немножко дру-
гая планета.

За проблемами, скажем 
так, глобальными просма-
триваются и те, что помель-
че. Допустим, кто сейчас 
рискнет предположить, ка-
кой будет английская ли-
ния атаки? Вроде бы Уэйн 
Руни, опора сборной на 
протяжении многих лет, са-
мый авторитетный ее иг-
рок, присутствовать в ней 
обязан. Но как-то стран-
но представить, чтобы впе-
реди обошлось без связки 
двух наиболее результатив-
ных нападающих чемпио-
ната Англии — Кейна и Вар-
ди. Это значит, что Руни, как 
уже бывало, будет выходить 
фактически в роли плей-
мейкера? И не ослабит ли 
такой ход середину поля, по 
поводу крепости которой и 
так возникают сомнения?

В общем, загадок, касаю-
щихся английской сборной, 
немало. И в принципе она 
сама по себе сборная-загад-
ка, диапазон возможностей 
которой необычайно широк 
в том смысле, что не будет 
ничего удивительного ни 
во французском взлете инте-
ресной и довольно молодой 
команды, ни в ее падении.

Материал о сборной Сло-
вакии — см. в номере 

”
Ъ“ от 

31 мая. Представление тре-
тьего соперника россиян на 
чемпионате Европы — сбор-
ной Уэльса — в одном из бли-
жайших номеров.

Алексей Доспехов

На Открытом чемпионате Франции, 
 который продолжает страдать от пло-
хой погоды, вчера потерпели поражение 
сразу две теннисистки из первой десят-
ки — Агнешка Радваньска и Симона Ха-
леп. После этого стало ясно, что Серена 
Уильямс вне зависимости от своего вы-
ступления в Париже останется во главе 
мирового рейтинга.

Турнирный график Roland Garros трещит 
по швам. По плану в среду вечером на турни-
ре должна быть исчерпана программа чет-
вертьфиналов. Однако на самом деле пока 
на повестке дня матчи четвертого круга. По 
состоянию на сегодняшнее утро у мужчин 
и женщин закончились лишь восемь из 16 
матчей этой стадии.

Таким образом, не исключен вариант, 
при котором все восемь или по крайней 
мере большинство четвертьфиналов бу-
дут сыграны в четверг, а все четыре полу-
финала — в пятницу, хотя обычно женские 
и мужские поединки за выход в финал ор-
ганизаторы разводят по разным дням. Бо-
лее того, в четверг в Париже вновь ожи-
даются сильные осадки. А поскольку на 
Roland Garros, в отличие от Australian Open 
и Wimbledon, раздвижная крыша на глав-
ном корте отсутствует, организаторы попа-
ли в жуткий цейтнот, и вполне возможно, 
что турнир не успеет финишировать, как 
положено, в воскресенье.

Что касается вторника, то его репутация 
оказалась подмочена дождем почти в такой 
же степени, как и репутация понедельника. 
Из 96 матчей во всех взрослых и юниорских 

разрядах, которые были запланированы на 
этот день, закончились всего 11, правда, в 
двух из них были зафиксированы пораже-
ния теннисисток из первой десятки.

Сначала выбыла из борьбы шестая ра-
кетка мира румынка Симона Халеп. Фина-

листка Roland Garros 2014 еще в воскресе-
нье со счетом 5:3 повела во встрече с 32-лет-
ней австралийкой Самантой Стосур, кото-
рая доходила до решающей стадии этого 
турнира в 2010 году. Однако в тяжелую для 
тенниса погоду проиграла — 6:7 (0:7), 3:6.

Вскоре выбыла из борьбы Агнешка 
Радваньска — ближайшая преследователь-
ница лидера мирового рейтинга американ-
ки Серены Уильямс. Ее соперница, болгар-
ка Цветана Пиронкова, всего лишь 102-я ра-
кетка мира, по разу доходила до полуфина-
ла и четвертьфинала Wimbledon, однако 
на Roland Garros никогда не блистала. Но 
тут сумела воспользоваться шансом и пол-
ностью перевернуть ход матча, который то-
же начался еще в воскресенье и был оста-
новлен при счете 2:6, 0:3 не в ее пользу. По 
ходу дела Пиронкова умудрилась взять де-
вять геймов подряд и выиграть — 2:6, 6:3, 
6:3. Таким образом, Серене Уильямс вне за-
висимости от ее парижских результатов те-
перь уже нет нужды беспокоиться за свое 
первое место в рейтинге, которое она со-
хранит в любом случае.

Добавим также, что у Новака Джоковича 
были проблемы в дебюте встречи с испан-
цем Роберто Баутистой. Их матч вчера был 
отложен при счете 3:6, 6:4, 4:1 в пользу серба.

Евгений Федяков

Вторая ракетка мира Агнешка Радваньска 
(на фото) в матче четвертого круга Roland Garros 
проиграла Цветане  Пиронковой, стоящей 
в рейтинге на 100 позиций ниже     ФОТО AP

Четвертый круг  
Roland Garros
Женщины. Цветана Пиронкова (Болгария)—Агнешка Радвань-
ска (Польша, 2) 2:6, 6:3, 6:3. Саманта Стосур (Австралия, 
21)—Симона Халеп (Румыния, 6) 7:6 (7:0), 6:3.

Сезон-2016/17 «Спартак» начнет под ру-
ководством Дмитрия Аленичева. Состо-
явшийся во вторник совет директоров 
московского клуба, по словам его гене-
рального директора Сергея Родионова, 
даже не рассматривал вопрос отставки 
43-летнего специалиста с поста главно-
го тренера. В свою очередь, Курбан Бер-
дыев, считавшийся претендентом на эту 
должность, остается в «Ростове», с кото-
рым в конце июля примет старт в треть-
ем отборочном раунде Лиги чемпионов.

Обстоятельства, предшествовавшие ре-
шению спартаковского руководства все-таки 
оставить на посту главного тренера Дмитрия 
Аленичева, выглядели, пожалуй, более ин-
тригующими, чем аналогичные прошлогод-
ние события перед его назначением на эту 
должность. Причем и тогда, и сейчас другим 
фигурантом туманных историй был Курбан 
Бердыев, который второй год подряд стано-
вился наставником красно-белых, но только 
по сообщениям прессы.

Напомним, что двухлетний контракт со 
«Спартаком» с возможностью продления 
еще на один сезон Аленичев подписал 9 ию-
ня 2015 года. Причем задачей-минимум в се-
зоне-2015/16 были объявлены четвертое ме-
сто и попадание в Лигу Европы.

В итоге этой цели удалось достигнуть 
лишь частично. В еврокубки красно-бе-
лые попали, но с пятого места. Оно стало 
небольшим шагом вперед после итоговой 
шестой позиции в предыдущем чемпиона-
те-2014/15, который «Спартак» проводил под 
руководством Мурата Якина. Однако игра 
команды не радовала глаз. Более того, пред-
седатель совета директоров «Спартака» Лео-
нид Федун не только публично назвал пятое 
место позором, но и, по мнению некоторых 
СМИ, практически договорился о переходе в 
клуб Курбана Бердыева.

Правда, в самом «Спартаке», по данным 

”
Ъ“, об этом ничего не знали. Тем временем 

было очевидно, что в случае прихода 63-лет-
него Бердыева в «Спартак» многим нынеш-
ним сотрудникам клуба пришлось бы искать 
новую работу. Ведь такой авторитетный спе-
циалист привел бы с собой большую группу 
помощников, и те неизбежно вытеснили бы 
из обоймы своих коллег.

Имел место еще один момент, который 
нельзя было не учитывать, анализируя об-
щую картину. Не секрет, что даже не самые 
ортодоксальные приверженцы классической 
спартаковской футбольной идеологии, мяг-
ко говоря, не в восторге от игрового стиля, ко-
торый Бердыев прививает своим командам. 
Показательный момент: в понедельник вече-
ром и во вторник утром за сохранение на сво-
ем посту Дмитрия Аленичева высказалось не 
только объединение спартаковских болель-
щиков «Фратрия», но и, возможно, самый ста-
тусный на данный момент поклонник крас-
но-белых — министр иностранных дел Сер-
гей Лавров, выступивший на сей счет в эфи-
ре радио «Комсомольская правда».

И все же, несмотря на то что во вторник 
генеральный директор «Спартака» Сергей 
Родионов заявил, что официального предло-
жения Бердыеву не делалось, предваритель-
ные, а возможно, и весьма конкретные пере-
говоры с ним или его посредниками навер-
няка имели место.

Одновременно Бердыева пытался удер-
жать «Ростов», который, несмотря на пробле-
мы с финансированием, в отличие от «Спар-
така», провел блестящий сезон. Бердыев, чей 

контракт на данный момент закончился, по 
информации СМИ, поставил перед руковод-
ством клуба ряд условий, в частности по лик-
видации задолженности перед игроками и 
обеспечению трансферной кампании с це-
лью усиления состава перед дебютом в Лиге 
чемпионов. В свою очередь, губернатор Ро-
стовской области Василий Голубев несколь-
ко дней назад заявил, что попытается сохра-
нить в «Ростове» нынешнего тренера, и, ви-
димо, сумел решить эту задачу. «Все эти дни 
мы вели переговоры. Надеюсь, в ближайшее 
время будут подписаны все необходимые 
документы»,— сказал во вторник журнали-
стам «Дон Медиа» господин Голубев.

На заседании же совета директоров 
«Спартака», состоявшемся при закрытых 
дверях, вопрос отставки Аленичева даже не 
поднимался. Об этом после его окончания 
сообщил генеральный директор клуба Сер-
гей Родионов. Он признал, что в течение ми-
нувшего сезона руководством клуба было 
допущено несколько ошибок, в том числе и 
по причине нехватки опыта у тренерского 
штаба. «

”
Спартак“ — это топ-клуб, и вопросы 

управления этой командой имеют огромное 
значение,— приводит 

”
Р-Cпорт“ слова Роди-

онова.— Задачи на будущий сезон мы обо-
значим чуть позже».

Нет пока ясности и по поводу изменений, 
которые произойдут в ближайшее время в 
составе «Спартака». Не исключено, кстати, 
что будет усилен еще и тренерский штаб, но 
это, по словам Сергея Родионова, «зависит от 
желания главного тренера».

Евгений Федяков

Финальная серия Кубка Стэнли стар-
товала матчем, в котором хозяин льда 
«Питсбург Пингвинс» сначала уверенно 
вел, потом разбазарил преимущество 
в две шайбы, но в третьем периоде все-
таки вырвал победу — 3:2.

У этого матча был сюжет увлекательный, 
где-то даже чуточку парадоксальный. По 
итогам стартового периода, например, мож-
но было утверждать, что «Питсбург» раску-
сил, просчитал «Сан-Хосе», нащупал ту так-
тику, которая идеально подходит, чтобы не 
оставить калифорнийцам ни единого шан-
са. Надо только заманить их в свою зону, а за-
тем, отобрав шайбу, раскрутить очень быст-
рую атаку. И не беда, что хоккеисты «Шаркс» 
жестко контролируют всех главных пит-
сбургских героев, включая Сидни Кросби и 
Евгения Малкина. Дело в том, что в полном 
порядке у «Пингвинс» сейчас те, кто на геро-
ев вроде бы не тянет.

Оба гола в этой двадцатиминутке забили 
именно такие люди — Брайан Раст и Конор 
Шири. Они и в «основу»-то протиснулись с 
трудом, а уж снайперских подвигов от них 
точно не ждали. Но оказалось, что и за ними 
нужен глаз да глаз.

Зато период следующий оставил совсем 
иное ощущение. В нем уже «Сан-Хосе» вы-
глядел командой, которая здорово прино-
ровилась к игре соперника, обнаружила ее 
слабые стороны. Не сказать, чтобы калифор-
нийцы именно доминировали, но их пре-
имущество было достаточно заметным. И в 
общем-то довольно логично, что на два пит-

сбургских гола они ответили двумя собст-
венными, забитыми в одинаковой стили-
стике: и Томаш Гертль в большинстве, и Пат-
рик Марло в равных составах буквально за-
пихивали шайбу в ворота.

В этой ситуации можно было понять тех, 
кто уверенно поставил бы на то, что в за-
ключительном периоде «Сан-Хосе» хозяев 
дожмет — признаки «оборотки» были нали-
цо. Но ничего подобного. Шел хоккей уже 
абсолютно равный, в котором никто нико-
го не переигрывал, а решил все эпизод за 
две с половиной минуты до сирены. Защит-
ник Крис Летанг выцарапал шайбу в углу 
площадки и метнул ее к «пятачку», угодив 
прямо на крюк клюшки форварду Нику Бо-
нино. Бонино, который вообще прекрасно 
смотрится в нынешнем play-off, не сплохо-
вал и на сей раз. Он смог поднять шайбу, ко-
торая, миновав «ловушку» голкипера Мар-
тина Джонса, угодила в сетку.

Впрочем, к решающим моментам мат-
ча следует, видимо, отнести и последовав-
шее буквально через несколько секунд уда-
ление питсбуржца Бена Лавджоя. Шанс на 
овертайм, учитывая, как обычно эффекти-
вен «Сан-Хосе», если имеет численное преи-
мущество, у гостей был отличный. Они раз-
базарили его как-то совершенно бездарно. 
За эти две минуты, которые все могли изме-
нить, калифорнийцы умудрились не нане-
сти ни единого более или менее прилично-
го броска. У вратаря Мэтта Мюррея, по сути, 
не было работы.

Алексей Доспехов

Состав сборной 
Англии
Вратарь: Джо Харт («Манчестер Сити»), 
Том Хитон («Бернли»), Фрейзер Форстер 
(«Саутгемптон»).

Защитники: Натаниэл Клайн («Ливер-
пуль»), Дэнни Роуз, Кайл Уокер (оба — 
«Тоттенхем»), Гэри Кейхилл («Челси»), 
Крис Смоллинг («Манчестер Юнайтед»), 
Джон Стоунс («Эвертон»), Райан Берт-
ранд («Саутгемптон»).

Полузащитники: Джордан Хендерсон, 
Джеймс Милнер, Адам Лаллана (все — 
«Ливерпуль»), Джек Уилшир («Арсенал»), 
Эрик Дайер, Деле Алли (оба — «Тот-
тенхем»), Рахим Стерлинг («Манчестер 
Сити»), Росс Баркли («Эвертон»).

Нападающие: Гарри Кейн («Тоттен-
хем»), Уэйн Руни, Маркус Рэшфорд 
(оба — «Манчестер Юнайтед»), Дэниел 
Старридж («Ливерпуль»), Джейми Варди 
(«Лестер»).

Главный тренер: Рой Ходжсон.

Самый авторитетный 
игрок сборной  Англии 
Уэйн Руни (№10) 
 может сыграть как 
на острие атаки, так 
и в роли плеймейкера   
  ФОТО AP

Несмотря на то что владелец «Спар-
така» Леонид Федун назвал пятое ме-
сто команды в чемпионате России «по-
зором», Дмитрий Аленичев (на фото) 
 сохранил пост главного тренера   

Д
М

И
ТР

И
Й

 К
О

Р
О

ТА
Е

В


	kms_095_001
	kms_095_002
	kms_095_003
	kms_095_004
	kms_095_005
	kms_095_006
	kms_095_007
	kms_095_008
	kms_095_009
	kms_095_010
	kms_095_011
	kms_095_012

